
Елена Мишина

Ц
ены на тепло, свет, воду и газ 
поднимутся сразу на 12—15 
процентов. Этот рост расхо-

дов на коммуналку происходит, 
что называется, с отсрочкой: не с 
начала года, а только со второго 
полугодия. И поскольку первые 
шесть месяцев мы платили по-ста-
рому — в целом по году тарифы 
поднимутся на 6—7,5 процента.

Рост тарифов происходит в се-
редине лета, а не с января специ-
ально, чтобы притормозить инф-
ляцию и облегчить финансовое 
бремя для населения, поскольку 
в первые два месяца года расходы 
тепла и газа выше. 

Федеральная служба по тари-
фам установила ориентиры, 
выше которых естественные мо-
нополии не могут поднимать 
свои аппетиты. В пределах этих 

рамок регионы устанавливают 
свои тарифы. Разумеется, их рост 
не должен быть больше средне-
российского. 

Величина тарифов, в первую 
очередь, зависят от региона, го-
ворит руководитель Рабочей 
группы по развитию ЖКХ Экс-
пертного совета при правительс-
тве Андрей Чибис.  В разных кра-
ях и областях — разные условия. В 
одном городе вода может быть 

дороже, в другом — дешевле. 
«Если в реке, откуда берется 
вода, она в худшем состоянии, ее 
надо чистить, дольше доставлять 
до города, то стоимость кубомет-
ра будет выше», — говорит он. То 
же самое и с теплом: газовая ко-
тельная будет всегда дешевле, 
чем на мазуте или угле, распро-
страненные в северных 
регионах страны и на 
Дальнем Востоке. 

«Кадиллак» Барака 

Обамы имеет 20-сан-

тиметровую броню. 

У кого толще?

ММКФ 
отдал главную 
статуэтку 
турецкой 
«Частице»
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Алексей Дуэль

ЕДИНЫЙ госэкзамен практи-
чески по каждому предмету со-
провождался столькими сканда-
лами, что пришло время наконец 
подвести итоги и представить 
общую картину. Понять, как же, 
в конце концов, прошел этот тест 
на знание, кого готовит наша 
школа — умников или посредс-
твенностей. 

— Сейчас завершается обра-
ботка тестов, а также рассмотре-
ние апелляций тех, кто сдавал 
экзамены в резервные дни, — 

рассказал секретарь рабочей 
группы минобрнауки по обеспе-
чению проведения информаци-
онной кампании по ЕГЭ Евгений 
Семченко. — Всего в нем участво-
вали 860 тысяч человек. Не смог-
ли сдать русский язык или мате-
матику — один из двух обязатель-
ных экзаменов — 16 653 участни-
ка. Это 2,24 процента от общего 
количества, цифра по сравне-
нию с прошлым годом почти не 
изменилась. Все они этим летом 
аттестаты о среднем образова-
нии не получат.

Школьники подали более 80 
тысяч апелляций, пятая часть 
признана обоснованными. Циф-
ра вроде бы большая, но, с другой 
стороны, она означает, что оцен-
ки за 97,5 процента работ вопро-
сов у выпускников не вызвали. То 
есть эксперты отработали 
неплохо.В целом по всем предме-
там результаты несколько под-
росли. То ли школьники стали 
лучше учиться, то ли учителя на-
шли более удачные спо-
собы готовить выпуск-
ников к экзаменам.

ШКОЛА  16 653 человека не смогли 
сдать единый госэкзамен

Процент ЕГЭ
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Актуально  Какие новые расходы и доходы 
ждут нас в середине лета

Июль
вступает 

в силу  

Сергей Птичкин

Р
уководители отечественной 
оборонки, представители 
научного сообщества, экс-

перты, журналисты и просто не-
равнодушные люди собрались в 
«Российской газете», чтобы оце-
нить соответствие уровня оборо-
носпособности государства тем 
вызовам, которые становятся 
преобладающими в условиях сов-
ременной глобализации.

Год и четыре месяца назад 
«Российская газета» опублико-
вала статью Владимира Путина 

«Быть сильными: гарантии наци-
ональной безопасности для Рос-
сии». 

Она написана в рамках пред-
выборной президентской кампа-

нии. Аналогичные статьи, всего 
их было семь, посвященные са-
мому широкому спектру вопро-
сов жизни российского обще-
ства, публиковались тогда во 

многих газетах: от «Известий» до 
«Московских новостей». 

Отличие публикации в «РГ» от 
других в том, что она програм-
мно определяла пути развития 
Вооруженных сил и оборонно-
промышленного комплекса стра-
ны. 

Первая фраза статьи состояла 
всего из двух слов: «Мир меняет-
ся». Готова ли наша страна к ди-
намично нарастающим глобаль-
ным и локальным переменам, 
многие из которых для 
нас совсем не благопри-
ятны?

Татьяна Зыкова

С 
1 июля поднимаются тарифы на 
воду и газ, акцизы на бензин, уве-
личиваются компенсации от 
собственников за вред, причи-
ненный людям при обрушении 

зданий. Родственникам погибших — 3 мил-
лиона рублей, потерпевшим в случае причи-
нения тяжкого вреда здоровью — 2 милли-
она. Существующая до этого система от-
ветственности и штрафов не способствова-
ла повышению безопасности зданий. 

Начнут действовать правила детского 
питания и еще шесть техрегламентов для пи-
щевых товаров. Как все это отразится на на-
ших кошельках и жизни? Налоги и акцизы 
всегда влияют на поведение инфляции. И на 
этот раз их повышение на топливо 4-го и 
5-го экологических классов развернет цены 
на бензин к росту. Но не очень резко, уверен 
главный экономист Центра развития НИУ 
«Высшая школа экономики» Валерий Миро-
нов. А вот угроза миллионных штрафов, ко-
торые собственники зданий должны будут 
платить, подстегнут рост цен на аренду жи-
лья и помещений. Надо же как-то «застрахо-
вать» эти риски. Несомненно, говорит экс-
перт «РГ», скажется на ценах и появление 
новых норм техрегламентов. Надо будет 

внедрять новые технологии, обучать кад-
ры, менять маркировку. И эти расходы 
бизнес поделит с кошельком потребите-
ля. Но новшества крайне необходимы. 
Через 2—3 года, когда в полную силу в 
России заработают нормы ВТО, ос-
лабнут торговые барьеры, нашим 
производителям понадо-
бятся лучшие технологии и 
стандарты.

ТОЛЬКО В «РГ»  Мир меняется, и глобальные угрозы — тоже. 
Готова ли наша страна к этим переменам? 

Что значит быть сильным 

4
Неуплаченные штрафы 
не сорвут москвичам поездку 
за границу, обнадежили
в правительстве столицы

5
Российская компания 
«РУКОН» намерена
взыскать долги шведских
предпринимателей

6
Сергей Нарышкин возгла-
вит работу в Госдуме 
по подготовке объединения 
Верховного и Высшего 
арбитражного судов

7
Новые знаки и новая раз-
метка появятся на дорогах

7
Желтый цвет стал единс-
твенным законным цветом 
для московских такси

8
Эдварду Сноудену, похоже, 
больше не стоит рассчиты-
вать на убежище в Эквадоре

15
Михаил Южный остался 
единственным из россиян, 
кто продолжит борьбу
на Уимблдоне в индивиду-
альном разряде 

15
20 миллионов евро готов 
выложить «Анжи»
за форварда московского 
«Динамо»
Александра Кокорина

ТЕНДЕНЦИИ

Мария Гайдар 
не хочет уезжать 
на ПМЖ за границу 
и другим 
не советует  
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Австралийский доллар  30,2329 
Азербайджанский манат  41,7366 
Армянских драмов***  79,7780 
Белорусских рублей****  37,2116
Болгарский лев  21,8162 
Бразильский реал  14,8765

Венгерский форинт**  14,4794 
Вон Республики Корея***  28,6449 
Датская крона*  57,1976
Доллар США  32,7090 
Евро  42,7180 
Индийская рупия**  54,9223 

Казахский тенге**  21,5673 
Канадский доллар  31,1900 
Киргизский сом**  31,1900
Китайский юань*  53,2590 
Латвийский лат  60,7974 
Литовский лит  12,3612 

Молдавский лей*  26,3156
Новый румынский лев*  95,9546
Новый туркменский манат  11,4347 
Норвежская крона*  54,1423
Польский злотый*  98,7352 
СДР   49,1865 

Сингапурский доллар  25,8815 
Таджикский сомони*  68,6515 
Турецкая лира  17,0005 
Узбекский сум***  15,5980 
Украинская гривна*  40,1067 
Фунт стерлингов  49,9139 

Чешская крона*  16,4004 
Шведская крона*  48,6444 
Швейцарский франк  34,5688 
Южноафриканский рэнд*  32,8295 
Японская иена**  33,0711 

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.06.13
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ЦИФРА

80
ТЫСЯЧ
апелляций было подано на ЕГЭ

ЖКХ  В августе мы получим платежки за коммуналку 
с другими тарифами 

Квитанция с дистанцией 

Акцент

 Мы не можем вечно 
«догонять Америку», 
необходим прорыв

A
P

ФОРУМ  К 2020 году газовый 
сегмент в энергобалансе 
составит около 30 процентов 

Газовая эволюция 

Тарас Фомченков

СЕГОДНЯ в Москве состоится 
Второй саммит глав государств и 
правительств стран — участниц 
Форума стран — экспортеров 
газа (ФСЭГ) под председательс-
твом заместителя председателя 
правительства Аркадия Дворко-
вича.

На саммите планируется об-
судить вопросы, связанные с се-
рьезными изменениями на гло-
бальном рынке газа. 

Прежде всего речь идет о так 
называемой «сланцевой револю-
ции» в Соединенных Штатах 
Америки, в результате которой 
поменялась география поставок 
сжиженного природного газа. 
Налицо обострение межтоплив-
ной конкуренции газа и угля, что 

особенно заметно на европейс-
ком рынке.

В повестке дня саммита стоят 
и такие актуальные сегодня 
темы, как увеличение объемов 
поставок сжиженного природно-
го газа (СПГ), распространение 
спотовых контрактов без тради-
ционной в прошлом привязки к 
нефтяной корзине и принципа 
«бери или плати», а также место 
долгосрочных контрактов на ми-
ровом рынке газа.

О нынешнем положении на 
рынке природного газа, сланце-
вой революции, задачах и планах 
Форума стран — экспортеров 
газа с корреспондентом «Рос-
сийской газеты» беседует гене-
ральный секретарь 
ФСЭГ Леонид Боханов-
ский. 

2

Египетские женщины 
«устали от возрождения», 
обещанного Мурси, 
и требуют его отставки

БЕСПОРЯДКИ
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Вода и газ с сегодняшнего дня подорожают. Следите за платежками. 
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Как бы вы могли опи-
сать нынешнее состоя-
нии дел в ФСЭГ? Со-

трудничает ли он на регулярной 
основе с российскими и другими 
компаниями? В чем состоит это 
сотрудничество?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: Россия была в 
числе основателей организации, 
которая была основана в 2001 
году. Становление продолжает-
ся и по сей день, но можно ска-
зать, что основные этапы созда-
ния организации успешно за-
вершены.

Сегодня ФСЭГ принимает ак-
тивное участие в ряде меропри-
ятий и проектов, демонстриру-
ющих статус Форума как глав-
ной международной организа-
ции газовой отрасли на мировой 
арене. 1-й Газовый саммит в 
Дохе в 2011 году и сегодняшняя 
встреча глав государств и пра-
вительств стран — участниц Фо-
рума стран — экспортеров газа в 
Москве служат эффективной 
площадкой для выработки еди-
ного мнения 13 стран — участ-
ниц ФСЭГ — важных игроков ми-
рового экспортного рынка газа.

Сейчас мы участвуем в про-
грамме обмена информацией, 
инициированной в свое время 
Международным энергетичес-
ким форумом. Одновременно 
создается база данных ФСЭГ, на 
основе которой строится так на-
зываемая Глобальная газовая 
модель, которая позволяет в ре-
жиме реального времени отсле-
живать состояние рынка и ос-
новные тенденции, которые на 
нем происходят. Соответствен-
но прогнозировать ситуацию на 
срок до 30 лет. Эта модель, хочу 
заметить, не имеет аналогов в 
мире, уже функционирует и в 
полной мере начнет работать к 
концу 2013 года. 

Саммиты ФСЭГ являются 
беспрецедентными событиями 
для мирового газового сообщес-
тва. Они, несомненно, оказыва-
ют влияние на формирование 
рыночных трендов и представ-
ляют возможность сформулиро-
вать позицию по актуальным 
вопросам, стоящими перед ми-
ровой газовой отраслью.

Организация также согласо-
вывает общую стратегию и так-
тику своих членов в решении 
проблем газового рынка, прово-
дит министерские встречи и за-
седания исполнительного сове-
та и параллельно выполняет ра-
боту по внедрению инициатив 
по исследованиям в различных 
сферах индустрии. Это стои-
мость перевозок сланцевого 
газа, механизм информацион-
ной отчетности с целью обмена 
информации,  долгосрочная 
стратегия развития форума, гло-
бальная газовая модель и посто-
янное поддержание активного 
диалога и контактов с междуна-
родными организациями энер-
гетического сектора, междуна-
родными нефтегазовыми ком-
паниями и представителями вы-
сокого уровня со стороны стран-
потребителей.

С момента создания Форума 
как международной организа-
ции в 2008 году эта успешная де-
ятельность привела к расшире-
нию состава стран — участниц 
ФСЭГ. К нам присоединились 
Оман и ОАЭ в качестве полно-
правных членов и Ирак в качест-
ве страны-наблюдателя.

ФСЭГ установил прочные 
связи с главными игроками ми-
рового нефтегазового рынка, а 
именно, с национальными и 
международными газовыми 
компаниями. В последние годы я 
неоднократно встречался с ру-
ководством «Газпрома», Shell, 
Total, ENI, SONATRACH, Qatar 
Petroleum, PETRONAS. На этих 
встречах происходит обмен 
мнениями о широком спектре 
последних тенденций междуна-
родных газовых рынков.

Что вы можете сказать о нынеш-
нем положении дел на газовом 
рынке?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: Нынешнее по-
ложение природного газа на 
рынке можно считать многообе-
щающим. В начале века доля 
газа в мировой энергетической 
корзине составляла 21 процент, 
сейчас 24 процента, есть реаль-
ные ожидания, что к 2020 году 
газовый сегмент в энергетичес-
ком балансе будет около 30 про-
центов. 

Метан становится топливом 
XXI века: его запасы велики и 
постоянно расширяются, на-
пример, за счет нетрадицион-
ных месторождений, газ обеспе-
чивает разумный баланс между 
высокими экологическими ка-
чествами и приемлемой ценой. 

Очень перспективным стано-
вится использование природно-
го газа в качестве моторного 
топлива — как в форме компри-
мированного газа, так и сжи-

женного. Это еще более укрепит 
ценовую связь между нефтью и 
газом. Например, СПГ подходит 
для тяжелых грузовиков, локо-
мотивов, судов, а компримиро-
ванный газ может широко ис-
пользоваться на малом транс-
порте. 

Положительным фактором 
можно считать открытие новых 
месторождений, например, в 
Африке, Австралии или Восточ-
ном Средиземноморье. Это по-
казывает, что в будущем потен-
циальный рост спроса может 
быть обеспечен дополнитель-
ным предложением при сохра-
нении разумного коммерческо-
го баланса интересов: произво-

дители смогут инвестировать в 
добычу и транспортировку, а 
потребители — позволить себе 
закупать все большие объемы. 

Важным фактором стало раз-
витие технологий добычи, что 
позволило добывать газ из не-
традиционных месторождений. 
Пока в промышленных масшта-
бах добывается сланцевый газ 
только в США, но для внутрен-
него рынка в этой стране это 
позволило полностью обеспе-
чить спрос, замещая выпадаю-
щие собственные объемы добы-
чи газа из традиционных место-
рождений. По данным Амери-
канского агентства информации 
по энергетике (EIA), сланцевый 
газ составляет уже 40 процентов 
национальной добычи. Удастся 
ли повторить этот успех в дру-
гих странах? Пока это не очень 
получается. Например, из Поль-
ши, которая распахнула двери 
для сланцевого бурения, круп-
ные компании постепенно ухо-
дят — слишком дорого. Ключе-
вым вопросом сейчас становит-
ся не технология, а себестои-
мость сланцевого газа. Пока он 
дороже традиционного. Даже в 
США картина своеобразная: 
цена продажи газа на «Хенри 
Хабе» составляет примерно 2/3 
средней стоимости его добычи. 

Кроме того, в газовой индуст-
рии в ряде регионов мира, пре-
жде всего в Европе, оказывается 
слишком много политики и 
идеологии. Это искажает, разба-
лансирует рынок, подрывает 
экономику отрасли, честную 
межтопливную конкуренцию, 
нарушает инвестиционные цик-
лы, которые в газовой индуст-
рии очень длинные. Такие тен-
денции опасны. 

Так называемая сланцевая рево-
люция — это миф или реаль-
ность? Могут ли США начать эк-
спортировать газ и таким обра-
зом оказать влияние на мировой 
рынок? Каковы ожидания Рос-
сии в этой ситуации?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: Cланцевая ре-
волюция реальна, но пока толь-

ко для рынка США. Больше все-
таки это похоже на газовую эво-
люцию. Можно ожидать, что 
хотя бы в среднесрочной перс-
пективе цены на газ в Северной 
Америке нормализуются, и его 
не будут продавать дешевле, чем 
стоит его добыча. Этот процесс 
уже идет. Еще пару лет назад газ 
на «Хенри Хабе» стоил около 2 
долларов за миллион британс-
ких термальных единиц (мбте), 
а сейчас уже около 4 долларов, 
хотя для производства этого 
объема в среднем надо израсхо-
довать 6 долларов. 

Если говорить в более при-
вычных единицах, то получает-
ся порядка 200 долларов за ты-
сячу кубометров. В других стра-
нах себестоимость такого газа 
будет еще выше. Но к этой цене 
надо добавить еще цену сжижен-
ного газа, его транспортировки, 
регазификации, транспортиров-
ки к конечному потребителю, 
все акцизы и пошлины плюс 
прибыль всех компаний из це-
почки. В результате можно сде-
лать вывод о том, что американ-
ский сланцевый газ опасности с 
точки зрения изменения цено-
вой конъюнктуры не представ-
ляет. 

Дискуссии о том, что США 
начнут экспортировать СПГ, 
идут активно. Технически это 
возможно, и два проекта уже 
имеют разрешения от прави-
тельства США. Экспортный тер-
минал по сжижению природно-
го газа Sabine Pass компании 
Chenier уже заключил контрак-
ты с европейскими и азиатски-
ми компаниями. Запуск в экс-
плуатацию терминала Freeport 
планируется в 2015-м, для него 
дан «зеленый свет» на экспорт в 
страны, не являющиеся участ-
никами торгового соглашения. 

Однако даже при привязке 
цены к ценам «Хенри Хаба» на 
внешних рынках такой газ будет 
достаточно дорогим, особенно в 
Европе. Необходимо учитывать 
цену сжижения газа, стоимость 
транспортировки, регазифика-
ции, доставки к месту потребле-
ния, различные местные налоги 
и акцизы, а также маржу задейс-
твованных компаний. Поэтому 
природный газ из других стран 
и регионов, поставляемый туда, 
останется конкурентоспособ-
ным. 

Еще один вопрос — сколько 
газа смогут экспортировать 
США? Чем больше пойдет на эк-
спорт, тем меньше будут постав-
ки на внутренний рынок, тем 
быстрее на нем будут расти 
цены и тем более привлекатель-
ным он станет. Все процессы вза-
имосвязаны, нельзя вырывать 

один элемент из длинной цепоч-
ки и считать его самодостаточ-
ным. 

Вместе с тем чем больше газа, 
чем больше на него спроса и пот-
ребления, тем лучше для отрас-
ли в целом. 

Какие вопросы Форуму удалось 
решить за прошедшие годы? Ка-
ковы его планы на будущие не-
сколько лет?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: Основная де-
ятельность организации нача-
лась с создания штаб-квартиры 
Секретариата ФСЭГ в Дохе в 
2009 году. Главной задачей на 
тот момент было становление и 
налаживание работы Секрета-
риата, создание институцио-
нальной базы, что на сегодняш-
ний день можно считать успеш-
но осуществленным. Почти 40 
сотрудников во главе с генераль-
ным секретарем предоставляют 
площадку для исследований и 
взаимодействия стран-участ-
ниц и наблюдателей Форума. 
Был запущен ряд таких важных 
инициатив, как Глобальная Га-
зовая Инициатива, Газовый 
Банк Развития и Международ-
ный Исследовательский Центр 
Газа.

По долгосрочному плану, ут-
вержденному мандатом Минис-
тров стран — членов ФСЭГ, Сек-
ретариат продолжит активное 
развитие ряда инициатив с це-
лью выведения их на рабочий 
уровень и планирует пополнить 
высококвалифицированными 
специалистами исследователь-
ские группы для предоставле-
ния полной и качественной ин-
формации о газовой отрасли 
странам — участницам органи-
зации.

Место вашей работы находится 
далеко от России, которая была 
одним из инициаторов создания 
ФСЭГ. Насколько успешно осу-
ществляется координация дейс-
твий ФСЭГ с российскими влас-
тями? Насколько тесно вы со-
трудничаете с ними?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: Как генераль-
ный секретарь международной 
организации, я осуществляю 
свою деятельность и координа-
цию работы Секретариата в рав-
ной мере со всеми странами-
участницами через механизмы 
Исполнительного совета и Ми-
нистерских встреч ФСЭГ и вы-
полнение их решений. Россия 
здесь не составляет исключения. 
Не могу говорить от лица руко-
водства России, однако, с моей 
точки зрения, результаты почти 
четырех лет работы Секретари-
ата говорят сами за себя. 

Так, в Декларации 1-го Газо-
вого саммита была зафиксиро-
вана приверженность стран — 
членов ФСЭГ нефтепродуктовой 
индексации цен на газ, институ-
ту долгосрочных контрактов, 
сближению нефтяных и газовых 
цен и выходу на справедливую 
цену на природный газ, разви-
тию диалога между странами-
производителями, транзитными 
странами и государствами-пот-
ребителями. Эти базовые при-
нципы международной торговли 
газом полностью отвечают в том 
числе и интересам России, как 
основателя и полноправного 
участника ФСЭГ.

Исходя из уже проведенной 
подготовки, есть уверенность, 
что предстоящий 2-й Саммит 
ФСЭГ в Москве послужит допол-
нительным импульсом к поиску 
и реализации взаимоприемле-
мых решений в рамках ФСЭГ, в 
том числе по определению меха-
низмов адекватного совместно-
го реагирования на текущие 
структурные и ценовые диспро-
порции устоявшихся газовых 
рынков и конструктивного учас-
тия экспортеров газа в форми-
ровании и росте новых газовых 
рынков в Азии. 

Что вы думаете о планах ФСЭГ 
на ближайшую перспективу?
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: В первую оче-
редь предстоит завершить фор-
мирование целостной долгосроч-
ной стратегии Форума. Это поз-
волит ФСЭГ не только быть вос-
требованной межправительс-
твенной площадкой, но и будет 
способствовать тому, что выра-
батываемые на ней общие подхо-
ды и принципы международной 
торговли газом обретут механиз-
мы эффективного продвижения 
для более адекватного учета ин-
тересов наших стран-членов все-
ми другими участниками газо-
вых рынков.

Ваши личные планы? 
ЛЕОНИД БОХАНОВСКИЙ: В этом  году за-
канчивается мой мандат гене-
рального секретаря Форума 
стран — экспортеров газа. Я пред-
полагаю, что продолжу работу в 
энергетической сфере, и мои зна-
ния будут востребованы. 

Газовая 
эволюция
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Акцент

 Метан явно становится 
топливом XXI века: 
его запасы в мире велики 
и постоянно расширяются 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали об инновациях 
на железных дорогах

Быстрее, еще быстрее

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев провел заседа-
ние президиума Совета по 

модернизации экономики и ин-
новационному развитию Рос-
сии. 

Разговор зашел об инноваци-
ях в отрасли, обеспечивающей 
сегодня более 40 процентов пас-
сажирских и грузовых перево-
зок, — на железных дорогах. 
«Только опираясь на современ-
ные технологии, на передовые 
разработки можно решить такие 
сложные задачи, как повышение 
скорости движения, что является 
императивом развития в XXI 
веке, обеспечение комплексной 
безопасности, доступности и 
комфортности пассажирских пе-
ревозок, увеличение грузоподъ-
емности поездов», — подчеркнул 
глава правительства. Основные 
цели развития правительство 
еще в 2008 году вписало в страте-
гию развития транспорта, рас-
считанную до 2030 года, сделав 
акценты на высокоскоростном 
пассажирском движении и грузо-
вом сообщении.

Дмитрий Медведев уточнил 
ряд конкретных задач, стоящих 
перед железными дорогами. 
«Первое — это спрос на техноло-
гии проектирования и строи-
тельства, а также производство 
материалов, включая композит-
ные, создание новых видов обо-
рудования», — заявил он. Про-
мышленность, по мнению пре-
мьера, при поддержке государс-
тва готова удовлетворить подоб-

ный запрос, но все зависит все-
таки от заказчиков. «Есть заказ, 
будет и производство, которое 
позволяет планировать инвести-
ции», — уверен глава кабинета 
министров.

Второй приоритет — развитие 
сотрудничества с ведущими за-
рубежными партнерами. При 
этом премьер посоветовал пере-
нимать не только передовые на-
учно-инженерные решения, но и 
подходы к планированию и орга-
низации производства.

За международной коопераци-
ей нельзя забывать о собственных 
разработках, подчеркнул Медве-
дев, говоря о следующей задаче. 
Одна из них предполагает исполь-
зование на железных дорогах ло-
комотивов на газовой тяге, на-
званных газотурбовозами. «Это 
машина, которой нет в мире, она 
есть только у нас, — заметил глава 
ОАО «РЖД» Владимир Якунин. — 
Здесь самые новейшие техноло-
гии были использованы, которые 
позволяют использовать природ-
ный газ как топливо для локомо-
тивов». Подобные тягачи, как счи-
тают в компании, можно исполь-
зовать на железных дорогах севе-
ра страны и на БАМе. «До 2020 
года мы планируем закупить та-
ких магистральных газовых тур-
бовозов уже 40 единиц», — заявил 
Якунин.

Газовое направление будуще-
го железных дорог удачно укла-
дывается в общую концепцию 
большего использования газомо-
торного топлива. Ранее глава каб-
мина подписал постановление, 
которым обязал постепенный пе-

ревод на природный газ части об-
щественного транспорта и ма-
шин коммунальных служб. «Мо-
жет быть, это постановление при-
способить под деятельность 
«Российских железных дорог», 
потому что раз это направление 
есть, его нужно не гробить, а раз-
вивать», — предложил теперь пре-
мьер-министр.

В РЖД долго раздумывать не 
стали. Владимир Якунин согла-
сился, что включение компании 
в постановление было бы пра-
вильным. К тому же первые кон-
такты на эту тему с «Роснефтью» 
и «Газпромом» уже были.

«Четвертое — объем финанси-
рования», — заявил Дмитрий Мед-
ведев. В правительстве понимают, 
что собственных денег РЖД на все 
не хватит. Часть средств Фонда на-
ционального благосостояния, на-
помнил премьер, будет направле-
на на строительство высокоско-
ростной линии Москва — Нижний 
Новгород — Казань, а также на раз-
витие Транссиба. Кроме того, 
РЖД напомнили о том, что для 
разработок можно обращаться к 
возможностям институтов разви-
тия — ВЭБа, «Роснано» и инноцен-
тра «Сколково», — которые уже 
сейчас финансируют отраслевые 
исследования на 40 миллиардов 
рублей.

Глава «Российских железных 
дорог» отчитался о сделанных в 
2011—2012 годах собственных 
вложениях компании на сумму 
270 миллиардов рублей. «Как и 
обещали, мы последовательно 
наращиваем в соответствии с ва-
шими указаниями направление 

средств на научно-исследова-
тельские и конструкторские раз-
работки», — отметил Якунин. В 
прошлом году соотношение вы-
ручки и направленных средств 
составило 0,54 процента, а до 
2015 года этот показатель дол-
жен составить 1 процент.

Определенные результаты от 
инноваций на железных дорогах 
уже получены. Так, к 2015 году в 
отрасли должны снизить энерго-
емкость перевозок на 7,2 процен-
та к уровню 2010 года. «Благода-
ря реализации энергосберегаю-
щих технологий в 2012 году этот 
показатель составил 3,4 процен-
та, — уточнил Якунин. — То есть 
мы движемся в направлении пос-
тавленной цели. Уже 50 процен-
тов целевого значения мы име-
ем». И хотя отставание от веду-
щих железнодорожных стран еще 
имеется, причины для гордости у 
главы РЖД есть: «Мне, например, 
приятно отметить, что по энерго-
эффективности мы в 1,5 раза пре-
восходили в прошлом году желез-
ные дороги США». Правда, объ-
ясняется это тем, что в США ра-
ботают на дизельных локомоти-
вах, а электрические сегодня на-
иболее эффективны.

— Но факт остается фактом: в 
1,5 раза мы эффективнее работа-
ем, чем наши передовые амери-
канские коллеги, — повторил Вла-
димир Якунин.

Премьеру рассказали о преиму-
ществах газотурбовозов на желез-
ной дороге.

Больше фото на сайте
www.rg.ru/tema/gos

Леонид Бохановский: В начале 
века доля газа в энергокорзине 
мира была 21 процент, сейчас 24.

Кира Латухина

С
егодня в  Большом 
Кремлевском дворце 
пройдет второй сам-
мит глав государств и 
правительств стран — 

участниц Форума стран — экспор-
теров газа (ФСЭГ). Завтра прези-
дент Владимир Путин отдельно 
побеседует с некоторыми его 
участниками. Вечером, после об-
суждения рынка «голубого топ-
лива», главы делегаций отправят-
ся на Центральный московский 
ипподром: там пройдут скачки 
на Приз президента России. За-
тем их ждет официальный при-
ем. 

Остальные страны на самми-
те будут представлены главами 
внешнеполитических ведомств. 
Приглашены и международные 
организации, в том числе ОПЕК, 
Международный энергетичес-
кий форум и Международное 
энергетическое агентство. Пер-
вая такая встреча на высшем 
уровне состоялась в ноябре 
2011 года в Дохе (Катар), где на-
ходится штаб-квартира ФСЭГ. В 
2008 году по инициативе Моск-
вы форум стал полноформатной 
международной организацией. 
В него вошли 13 государств — 
поставщиков газа: Россия, Ал-
жир, Боливия, Венесуэла, Еги-
пет, Иран, Катар, Ливия, Ниге-
рия, ОАЭ, Оман, Тринидад и То-
баго, Экваториальная Гвинея. 
Они контролируют около двух 
третей запасов «голубого топ-
лива» и примерно 45 процентов 
его мирового экспорта. Статус 
наблюдателей получили Казахс-
тан, Норвегия, Нидерланды и 
Ирак. Собираются вступить еще 
три страны: одна в Латинской 
Америке и две в Юго-Восточной 
Азии, рассказал генсек ФСЭГ 

Леонид Бохановский, но пока 
конкретизировать не стал.

Несмотря на то что организа-
ция относительно молодая, она 
уже установила контакты с меж-
дународными игроками. Про-
изошла беспрецедентная консо-
лидация газового сообщества, 
считает генсек ФСЭГ: «Удалось 
создать трибуну, с которой слы-
шен голос важнейших произво-
дителей углеводородов».

На саммите планируется об-
судить перспективы развития 
глобального газового рынка, сти-
мулирование потребления этого 
вида ресурсов, сообщил помощ-
ник президента РФ Юрий Уша-
ков. «Естественно, внимание бу-
дет уделено возможным скоорди-
нированным шагам, направлен-
ным на защиту интересов стран-
производителей», — добавил он. 
Они считают ключевыми аспек-
тами привязку цен на газ к не-
фтепродуктовой корзине и дол-
госрочные контракты — они ста-
билизируют рынок, пояснил Бо-
хановский.

Одна из очевидных тем обсуж-
дения — сланцевый газ. Но ника-
кой «опасности» участники сам-
мита от него не ждут: пока что его 
производство затратно. «Весь 
вопрос в цене, — полагает замми-
нистра энергетики РФ Анатолий 
Яновский. — Если этот продукт 
будет востребован рынком, бу-

дет добываться». Основные запа-
сы сланцевого газа — в Китае, Ар-
гентине, Алжире, США и Канаде. 
Но производство пока осущест-
вляется только в Штатах, и то там 
могут отозвать лицензии, если 
посчитают, что национальным 
интересам страны это не соот-
ветствует.

По итогам «газового саммита» 
будет принята совместная декла-
рация, о которой Владимир Пу-

тин сообщит на пресс-конферен-
ции. Форум представляет пре-
красную возможность для кон-
тактов: уже в первый день рос-
сийский лидер проведет нефор-
мальные встречи с председателем 
Совета наций Алжира и президен-
том Экваториальной Гвинеи.

На завтра намечены офици-
альные переговоры: Владимир 
Путин впервые встретится с но-
вым президентом Венесуэлы Ни-
коласом Мадуро. Они обсудят, 
как выстраивать стратегические 
отношения после смерти Уго Ча-

веса, пояснил Ушаков. «Венесуэ-
ла для нас очень важный партнер, 
— подчеркнул он. — Второй после 
Бразилии в Латинской Америке». 
В прошлом году взаимный това-
рооборот достиг почти 2 млрд 
долларов, а в январе—апреле про-
изошел резкий скачок двусто-
ронней торговли на 300 процен-
тов, прежде всего за счет поста-
вок в сфере ВТС. Активно продви-
гаются проекты в топливно-энер-
гетическом секторе.

Затем Путин встретится с 
Махмудом Ахмадинежадом, пре-
зидентом Ирана. «Это весьма 
важный контакт с учетом состо-
явшихся выборов и передачи 
власти новому руководству», — 
обратил внимание Ушаков. Сле-
дом глава государства проведет 
переговоры с премьером Ирака 
Нури аль-Малики, президентом 
Боливии Эво Моралесом и пре-
мьером Ливии Али Зейданом. С 
аль-Малики российский лидер 
собирается обсудить политичес-
кие связи, торгово-экономичес-
кое и инвестиционное сотрудни-
чество, а также взаимодействие в 
сфере ВТС.

В пятницу Владимир Путин 
провел совещание с членами Сов-
беза РФ. В частности, обсужда-
лась подготовка конференции по 
Сирии «Женева-2» и российско-
американские отношения в кон-
тексте подготовки к встречам на 
высшем уровне.

КСТАТИ
Сегодня истекает срок, до которого чиновники должны задеклариро-
вать крупные расходы за 2012 год. «Мне неизвестно о том, чтобы прези-
дент такую декларацию подавал», — сообщил пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков «Интерфаксу». Он не исключил, что сведе-
ния о расходах сотрудников администрации президента могут поя-
виться на сайте Кремля — с их согласия.
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Президент Владимир Путин откроет «газовый саммит» 
в Москве 

Гости в Кремле

Акцент

 Никакой опасности
от сланцевого газа участники
саммита не ждут
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За крышу 
заплатишь!

Пестицид в огурцах не утаишь 

Получить 
лекарства от боли 
стало проще

Квитанция 
с дистанцией

Цены на бензин 
развели акцизами

Авто сдали в багаж Жара по всей 
России — от Москвы 
до Якутии

Татьяна Зыкова 

С
разу семь техничес-
ких регламентов Та-
моженного союза Рос-
сии, Белоруссии и Ка-
захстана вступят в 

силу с 1 июля 2013 года. Все они 
касаются пищевой промышлен-
ности. И нашего здоровья.

Как подчеркнули «РГ» в Ев-
разийской экономической ко-
миссии (ЕЭК), единые законы 
для производителей соков, то-
низирующих напитков, жиров, 
маргарина, диетического и де-
тского питания, пищевых доба-
вок, зерна задают высокую 
планку для предприятий пище-
вой промышленности. 

Впервые прописаны требо-
вания к маркировке этих про-
дуктов, легализовано исполь-
зование в пище генно-модифи-
цированных организмов (ГМО). 
Поставлены точки по допусти-
мому использованию красите-
лей, консервантов, гормонов 
роста, которые щедро исполь-
зуют производители. Некото-
рые потребители всерьез опа-
с а ю т с я , 

что пищевики «подсаживают» 
их на вредные ингредиенты. 

В техрегламенте «Требова-
ния безопасности пищевых до-
бавок, ароматизаторов и тех-
нологических вспомогатель-
ных средств», например,  за-
прещено применять добавки и 
ароматизаторы для сокрытия 
испорченной продукции, ее 
фальсификации. За это произ-
водителей и продавцов будут  
штрафовать.

Еще один регламент посвя-
щен масложировым продуктам 
и растительно-жировым сме-
сям, так называемым спрэдам. 
Потребители сегодня часто 
принимают их за маргарины 
или обезжиренное сливочное 
масло. Теперь категорически 
запрещается употреблять сло-
во «масло», однокоренные с 
ним слова в наименованиях 
маргаринов и спрэдов. Данные 
о составе продукции на упаков-
ке должны легко читаться. А все 
надписи, знаки, символы — пе-
чататься на контрастном фоне. 
Регламент установил размер 
шрифта для даты изготовления 
и срока годности. Кроме того, 

он ограничит употребление 
з а м е н и т е л е й  ж и р о в , 
трансжиров, избыток кото-
рых в массовых продуктах 
питания (чипсах, моро-
женом, печенье, конфе-
тах, хлебе, выпечке) ве-

дет к ожирению, повышению 
уровня холестерина. 

А чтобы покупатели делали 
осознанный выбор, на упаков-
ке маргаринов, смесей произ-
водители обязаны указывать 
максимальное содержание на-
сыщенных жирных кислот в 
процентах от общего содержа-
ния жира. Такого раньше не 
было. Под действие этого рег-
ламента подпадает широкий 
спектр продуктов: майонезы, 
соусы, маргарины, все расти-
тельные масла и их фракции. 
Разные виды жиров — кулинар-
ные, фритюрные — основа для 
фастфуда, молочные, кондитер-
ские, хлебопекарные. В маслах 
и жирах запрещается содержа-
ние таких антибиотиков, как 
левомицетин, стрептомицин, 
пенициллин, тетрациклин. 

Технический регламент на 
соковую продукцию из фрук-
тов и овощей — это с десяток 
подробных таблиц, содержа-
щих сотни микробиологичес-
ких показателей для безопас-
ности консервированной и пас-
теризованной соковой продук-
ции. На упаковке должен зна-
читься состав продукции, если 
в ней используются пищевые 
добавки или компоненты. Если 
— нет, то состав соков можно на 
упаковке не указывать. 

Жесткие требования содер-
жит регламент «О безо-

пасности отдельных 

видов специализированной пи-
щевой продукции». К ней авто-
ры закона относят биологичес-
ки активные добавки (БАДы), 
диетическое питание, мине-
ральную воду, продукцию для 
спортсменов, беременных и 
кормящих женщин, в которой, 
не допускается содержание 
ГМО. 

В регламенте изложены и 
требования к сырью для де-
тского питания, в котором не-
льзя использовать натураль-
ный кофе, ядра абрикосов, ук-
сус, подсластители. Для детей 
раннего возраста недопустимы 
кислый творог, соевая мука, 
мясо, которое подвергалось 
повторному замораживанию. 
Тушки цыплят и цыплят-брой-
леров 2-й категории тоже ис-
ключены, равно как и прянос-
ти, майонез. Для детей всех воз-
растов разрешены только нату-
ральные ароматизаторы. 

Регламентируется теперь и 
выпуск диетических продук-
тов. Они должны выпускаться 
только в фасованном виде, в 
упаковке для разового потреб-
ления. Техрегламент «О безо-
пасности зерна» (пшеницы, 
гречихи, овса и прочих) зафик-
сировал главное — зерно, полу-
ченное с применением ГМО, 
так и должно себя честно пози-
ционировать. Жесткие требо-
вания установлены для хране-

ния и перевозки зер-
на.

Ирина Невинная

МИНЗДРАВ утвердил новый 
порядок назначения наркоти-
ческих и психотропных ле-
карств, в том числе применяе-
мых для обезболивания. 

Теперь назначить больному 
наркотик может не только врач-
специалист (например, онколог), 
но и доктор, который наблюдает 
пациента по месту жительства 
или в стационаре. Приказ вступа-
ет в силу в июле.

Еще одна важная норма: при 
выписке из больницы безнадеж-
ному больному могут даже вы-
дать наркотические препараты 
для обезболивания на срок до 5 
дней. Решение принимает глав-
ный врач. Прежний более жест-
кий порядок применения нарко-
тиков приводил к тому, что при 
выписке из стационара больной 
раком рисковал остаться на не-
сколько дней без обезболивания. 

Новый порядок облегчает по-
ложение не только тяжелых рако-
вых больных, нуждающихся в 
паллиативной помощи, но и мно-
гих других пациентов с затяжны-
ми хроническими заболевания-
ми. Приказ увеличивает сроки 
действия рецептов — в зависимос-
ти от того, какой препарат назна-
чается. Например, при назначе-
нии кодеинсодержащих лекарств 
больным-хроникам врач сможет 
выписать рецепт на курс лечения 
до 2 месяцев. При выписке препа-

ратов «строгого учета» ограни-
чивается количество лекарства, 
приобретаемого по одному ре-
цепту. Эти нормы тоже смягчены: 
увеличивается дозировка при вы-
писке омнопона, промедола, бу-
торфанола, фентанила.

«Меры направлены на то, что-
бы повысить доступность палли-
ативной медицинской помощи 
гражданам», — констатируют в 
минздраве. Что касается врачей, 
им нужно будет детально изучить 
документ. Приказ предполагает 
выписку лекарств по междуна-
родному непатентованному на-
именованию (МНН), при его от-
сутствии — по группировочному 
наименованию, а в случае отсутс-
твия у препарата МНН или груп-
пировочного наименования — по 
торговому наименованию. В слу-
чае непереносимости пациентом 
определенного препарата или по 
жизненным покааниям врач  мо-
жет вписать в рецепт торговую 
марку, указав это в медицинской 
карте больного. Такое решение 
лечащего врача должно быть ут-
верждено врачебной комиссией 
медицинской организации.

Рост в 6 процентов в 
среднем по году — ру-
ководство к действию 

от президента, но пока не закон. 
Такое пожелание было высказа-
но президентом в феврале, а в 
июне Владимир Путин заявил о 
том, что рост тарифов в ближай-
шие 5 лет будет ограничен тем-
пами роста инфляции, начиная 
со следующего года.

В нынешнем году, по офици-
альным прогнозам, цены вырас-
тут в среднем как раз на 6 про-
центов. Но кое-где этот лимит 
все-таки будет превышен в час-
ти квартплаты. В регионах, где 
большую часть платежки со-
ставляет плата за электричество 
и газ, рост за год в целом может 
вырасти больше, объяснили 
«РГ» в Федеральной службе по 
тарифам. Но уже в 2014 году та-
рифы на услуги ресурсоснабжа-
ющих организаций официально 
привяжут к уровню инфляции.

Но коммунальные услуги — 
лишь половина платежки. Вто-
рую часть составляют услуги жи-
лищные (содержание, ремонт, 
вывоз мусора), напоминает гла-
ва Комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Галина 
Хованская. Стоимость жилищ-
ных услуг определяют сами собс-
твенники на собрании. Если 
жильцы дома не удосужились ре-
шить, сколько они готовы пла-
тить своей управляющей органи-
зации, то действует муниципаль-
ная ставка. «Цену ресурсов уста-
навливает регион, а работы уп-
равляющей компании — собс-

твенники», — резюмирует Чи-
бис.

Региональным властям также 
поручено определиться с поряд-
ком и условиями оказания мер 
соцподдержки гражданам, отме-
чают в ФСТ. При этом ограниче-
ние роста тарифа, как ни стран-
но, может быть на руку регио-
нам. Потому что при росте кварт-
платы им приходится давать 
больше денег малообеспечен-
ным, чьих доходов не хватает на 
оплату квартиры. «Подняли та-
риф, и в бюджете надо заложить 
на льготы и субсидии», — объяс-
няет председатель Комитета 
Госдумы по жилищной политике 
и жилищно-коммунальному хо-
зяйству Галина Хованская. Если 
же рост ограничен, да еще прихо-
дится на более обеспеченное в 
бюджетном смысле второе полу-
годие, то местным властям от 
этого только легче.

Вырасти больше, чем установ-
лено, после 1 июля платеж может 
и в том случае, если в квартире 
стали потреблять больше воды и 
электричества. Например, поя-
вился еще один член семьи, а в 
квартире нет счетчика — потреб-
ление считается по нормативу. 
Тут все просто: больше людей 
прописано — больше квартплата. 
При этом во многих регионах 
нормативы остаются завышен-
ными, считает Хованская. Так 
что смысл ставить счетчики на 
воду все равно есть — тем более 
что с 2015 года потребители без 
приборов учета начнут платить 
больше, чем «просчитанные» со-
седи. Тут точно вписаться в пре-
делы инфляции не получится.  

И еще в 2014 году в «жиров-
ках» появится новый платеж — на 
капитальный ремонт. Его размер, 
по предварительным оценкам, со-
ставит порядка 6 рублей с квад-
ратного метра, но при расчете со-
вокупного роста квартплаты его 
тоже придется учитывать. Но об-
щий лимит роста уже задан, и воз-
можностей для увеличения цен на 
жилищные услуги у управляющих 
компаний остается все меньше.

Тарас Фомченков

С 1 ИЮЛЯ повышаются акцизы 
и налоговые ставки для энерго-
носителей. По прогнозам одних 
экспертов, это приведет к серь-
езному росту розничных цен на 
бензин. Но есть и такие, кто ожи-
дает, что он даже подешевеет.

«За год бензин и дизтопливо 
подорожают процентов на 13», — 
рассказал «РГ» ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустам Танкаев. Другие экс-
перты этот прогноз не спешат 
поддерживать. 

По их расчетам, повышение 
акцизов на топливо 4-го и 5-го 
классов в итоге обернется тем, 
что цены на бензин и солярку 
могут вырасти на 15—20 копеек 
за литр. Но в целом за год, увере-
ны они, рост не будет серьезно 
превышать темпы инфляции. Ак-
цизы на бензин высоких классов 
очистки и дизтопливо вырастут 
в среднем на 0,5-1,5 процента. 
Однако, замечают эксперты, на 
топливном рынке сегодня запа-
сов вполне достаточно, в том 
числе и на период профилакти-
ческих ремонтов НПЗ. Поэтому 
дефицит, а следовательно, и не-
контролируемый рост цен на 
бензин вряд ли возможен. А зна-
чит, и на другие товары, посколь-
ку транспортные расходы есть в 
себестоимости каждого из них. 
Мало того, в ряде регионов, где 
запасы достаточно велики, цены 
могут опуститься на 10—15 копе-
ек за литр, так как даже такая ди-
намика будет делать продажу 
топлива на АЗС прибыльной.

А вот «самопальной» солярки 
на рынке станет меньше. С июля 
возникает обязанность по упла-
те акциза в отношении печного 
топлива. Многие потребители, 

особенно на селе, используют не 
облагаемое акцизом сернистое 
печное топливо вместо более до-
рогого и качественного дизель-
ного. Теперь же стоимость сбора 
с тонны такого топлива будет 
5860 рублей за тонну. Но печное 
бытовое топливо применяется 
для обогрева очень редко, в труд-
нодоступных регионах, пояснил 
Рустам Танкаев. «По большому 
счету, отопление с его помощью 
— это все-таки экзотика. А вот 

для чего такое топливо исполь-
зовали чаще — так это для произ-
водства «самопальной» солярки. 
И с введением акциза на него 
можно надеяться, что такой пло-
хой солярки будет меньше», — 
предположил он. 

Что касается бензина, то за 
последнюю неделю он в 21 реги-
оне сбавил цены, в 59 они оста-
лись без изменений. 

Татьяна Шадрина

ТЕПЕРЬ все перевозчики обяза-
ны по Закону «О транспортной 
безопасности» формировать и 
вести базы данных тех, кого пе-
ревозят. С 1 июля вступает в 
силу Порядок формирования и 
ведения автоматизированных 
централизованных баз персо-
нальных данных о пассажирах.

Евросоюз, как известно, ак-
тивно выступал против введе-
ния сбора персональных дан-
ных о пассажирах, которые бу-
дут проезжать по территории 
России. Но в минтрансе разъяс-
нили, что порядок предоставле-
ния информации иностранны-
ми компаниями будет опреде-
ляться переговорным путем 
после подписания международ-
ных соглашений, как это и пре-
дусмотрено в одном из пунктов 
Порядка формирования и веде-
ния автоматизированных цент-
рализованных баз персональ-
ных данных о пассажирах, а так-
же предоставления содержа-
щихся в них данных. 

Пока же система больше ка-
сается внутренних перевозок, 
чтобы исключить проезд из од-
ного региона в другой преступ-
ников и террористов, в том чис-
ле и междугородними автобуса-
ми, на которые до недавнего 
времени билеты продавали без 
предъявления паспорта. 

Сейчас же практически на 
все дальние поездки билет без 
него не купишь. Многие пасса-
жиры уже привыкли к этому, и 
главное для них, чтобы перевоз-
чики соблюдали все требования 
по сохранности их персональ-
ных данных.

Тем же, кто собирается пое-
хать из Москвы в Питер со своей 
машиной в багаже, придется 

предъявлять документы и на 
машину. С 1 июля начал курси-
ровать специальный багажный 
вагон в Северную столицу, в по-
езде № 30/29 Москва—Санкт-Пе-
тербург. Причем уже сейчас 
можно получить скидку и сни-
зить стоимость автобилета с 
шести до четырех тысяч. 

Цена перевозки легкового 
авто в одном направлении пути 
следования поезда составляет 
4231 рубль для пассажиров, ку-
пивших билеты в купейный ва-
гон, а в вагон СВ — 4095 рублей. 
Если три пассажира оформили 
заявку на перевозку автомоби-
ля большего размера, то стои-
мость услуги составит 4715 
рублей. 

В случае одновременной по-
купки билетов на поезд в на-
правлении «туда и обратно» 
пассажиры получают дополни-
тельную скидку на перевозку 
автомобиля. Так, для трех пасса-
жиров, оформивших заявку на 
перевозку автомобиля в одну 
сторону и купивших проездные 
документы в купейный вагон 
поезда «туда и обратно», стои-
мость перевозки без учета дру-
гих понижающих коэффициен-
тов составляет 3808 рублей.

Но фуру не возьмут в багаж. 
А тем водителям грузовиков, 

кто не соблюдает требований, 
дорожных знаков, запрещаю-
щих движение фур в двух столи-
цах, с сегодняшнего дня повы-
сят штрафы. Если с 21 апреля 
2013 года штраф за такое нару-
шение был 500 рублей, то с 1 
июля в Москве или Питере он 
вырос до 5 тысяч.

Автор Сергей Никитин, 
Ирина Огилько, 
Любовь Проценко

ЕСЛИ в столичном регионе еще 
неделю продлится жара, то мож-
но ожидать повторения сцена-
рия июля 2010 года. Такой про-
гноз высказал глава Гидромет-
центра РФ Роман Вильфанд.

Причина этого, по его словам, 
— замерший над городом анти-
циклон, который блокирует при-
ток прохлады. Но опасаться пре-
жних пожаров и задымления не 
стоит. Дело в том, что наиболее 
опасные торфяные залежи возле 
Егорьевска, Шатуры, Ногинска, 
Коломны, Орехово-Зуева и дру-
гие за прошедшее время обвод-
нены. 

По России же тем временем 
разгораются лесные пожары. 120 
очагов возгорания зафиксирова-
но в Свердловской области, где 
скоро может быть введено чрез-
вычайное положение. На севере 
области, в Ивдельском лесничес-
тве, огонь тушат две бригады па-
рашютистов. Почти во всем реги-
оне обстановке присвоен пятый, 
самый высокий класс опасности, 
и прогнозы неутешительны. В Че-
лябинской области — более 300 
очагов возгорания. Ежедневно 
пожарным приходится выезжать 

на все новые и новые места, куда 
тоже добрался огонь. Если про-
гнозы синоптиков подтвердятся 
и дожди не придут, то уже на сле-
дующей неделе в большинстве 
регионов Урала может быть вве-
дено чрезвычайное положение. В 
Якутии бушуют 34 лесных пожа-
ра на площади 49,6 тысячи гекта-
ров. Здесь с 13 июня по всей рес-
публике введен режим чрезвы-
чайной ситуации. Всего с начала 
сезона зарегистрировано 252 
лесных пожара на общей площа-
ди 164,6 тысячи гектаров, что 
значительно больше прошлогод-
него. 

Между тем, по мнению японс-
кого ученого Мототаки Накаму-
ры, в 2015 году в северном полу-
шарии земли начнет холодать. 
Как сообщает агентство ИТАР—
ТАСС, ученый проанализировал 
изменения температуры воды на 
поверхности Гренландского 
моря с 1957 года и до настоящего 
времени и сопоставил эту ин-
формацию с изменениями миро-
вого климата за тот же период.  
Он пришел к выводу, что очеред-
ной цикл потепления в ближай-
шие годы завершится. Впрочем, 
ученый предупреждает, что его 
модель не учитывает влияние 
парникового эффекта на гло-
бальное потепление.
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Июль вступает в силу

При выписке из больницы безна-
дежному больному выдадут обез-
боливающие на срок до 5 дней.

Едва ли старые голландские мастера представляли, что со временем «музы» их натюрмортов обрастут вредными добавками и усилителями вкуса. 

КСТАТИ
Через шесть лет протяженность дорог без ям и выбоин должна увели-
читься в два раза. То есть 82 процента федеральных трасс будут отве-
чать нормативам. Это 44 тысячи километров. Такие расчеты пред-
ставил минтранс в своих планах до 2018 года.
Тем, кто ездит по трассе М-7 «Волга» — от Москвы через Владимир, 
Нижний Новгород, Казань до Уфы, предстоит потерпеть ограничения 
движения из-за реконструкции полотна. Строительство будет развер-
нуто и на участках дороги от Санкт-Петербурга через Приозерск, Сор-
тавалу до Петрозаводска.

Публикацию комментирует 
Рубен Маркарьян
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Узнайте больше: Врачей 
обяжут выписывать 
рецепты по химической 
формуле
www.rg.ru/art/726050

За ценами на бензин 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/985

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ
www.rg.ru/sujet/1580

1

ЦИФРА

45
РУБЛЕЙ 
ЗА ЛИТР
стоит бензин на АЗС в Анадыре

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вырастет и ставка налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
для природного газа. 
С 1 июля для независимых производителей она будет составлять 402 
рубля. Ее установят только для тех компаний, которые поставляют 
газ исключительно на внутренний рынок. Если же компания продает 
жирные компоненты или поставляет газ на экспорт, она будет пла-
тить ставку чуть выше, но в пределах 20—30 процентов максимум. 

Татьяна Смольякова

ОТ одного до трех миллионов 
рублей — такую компенсацию 
должен будет выплатить собс-
твенник здания тем, кто постра-
дал от разрушения или повреж-
дения строения.

Родственникам погибшего — 3 
миллиона рублей, потерпевшему 
в случае причинения тяжкого вре-
да здоровью — 2 миллиона, потер-
певшему в случае причинения 
вреда здоровью средней тяжести — 
один миллион рублей. Собствен-
ник также обязан возместить по-
терю и порчу имущества. 

Такие нормы содержатся в поп-
равках в Градостроительный ко-
декс Росийской Федерации, кото-
рые вступают в силу с 1 июля.

Существующая до этого систе-
ма ответственности за причине-
ние вреда в результате разруше-
ния или повреждения объектов 
капитального строительства, по 
мнению законодателей, не спо-
собствовала повышению безопас-
ности зданий и сооружений. Во-
первых, малы были сами компен-
сации. Во-вторых, до сих пор от-
ветственность несли только лица, 
выполнившие соответствующие 
работы по инженерным изыска-
ниям, проектированию и строи-
тельству. Ответственность за 
вред, причиненный из-за непра-
вильной эксплуатации зданий и 
сооружений, специально не регу-
лировалась. 

Кроме того, как показала прак-
тика, для установления конкрет-
ного вида работ, в результате кото-
рых причинен вред, требуется 
длительное время, множество эк-

спертиз и исследований, которые 
должны быть представлены в суд. 
При этом потерпевшему довольно 
сложно получить информацию о 
том, кто именно проводил рабо-
ты, вследствие которых произош-
ло разрушение здания. Законода-
тели пришли к выводу, что при та-
ких условиях собственник не за-
интересован в повышении безо-
пасности зданий и сооружений.

Новая редакция статьи 60 Гра-
достроительного кодекса Россий-
ской Федерации вводит имущест-
венную ответственность за при-
чиненный вред именно собствен-
ника здания или лица, которое 
владеет этим зданием. При этом 
закон обязывает ответчика воз-
местить не только вред в соответс-
твии с гражданским законода-
тельством (в связи с потерей кор-
мильца, утратой здоровья, иму-
щества), а сверх того выплатить 
компенсацию. Это будет стимули-
ровать собственников зданий и 
сооружений соблюдать повышен-
ные требования к качеству и безо-
пасности объектов, в том числе 
при их эксплуатации, выдвигать 
повышенные требования к разра-
ботке проектной документации, 
тщательно подбирать исполните-
лей тех или иных видов работ.

Новые нормы не распростра-
няются на случаи причинения 
вреда в результате разрушения 
или повреждения многоквартир-
ного дома. В таких домах очень 
много собственников жилых по-
мещений, которые в подавляю-
щем большинстве не обладают 
специальными знаниями и не мо-
гут спрогнозировать возможные 
аварийные ситуации.

Когда автомобилисты 
смогут забыть о ямах 
на дорогах
www.rg.ru/art/805054

КСТАТИ
Закон также дает собственнику здания возможность обратного требо-
вания (регресса) в размере возмещения вреда и компенсационной выпла-
ты к лицу, выполнившему работы, из-за которых произошла авария. 
В определенных случаях собственник может выдвинуть обратное 
требование к СРО (саморегулируемой организации) или к организа-
ции, которая провела государственную экспертизу и дала положи-
тельное заключение. 
А также к Российской Федерации или субъекту РФ в случае, если орган 
государственного строительного надзора неправомерно выдал поло-
жительное заключение.

Как растут тарифы 
на коммуналку в среднем 
по России, % 
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Теплоснабжение 0 10 5%

Водоснабжение 
и водоотведение

0 10 5%

Газ 0 15 7,5%

Электрическая 
энергия

0 12—15 6—7,5

Источник: ФСТ

От жары у каждого свой рецепт спасения. 
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Что значит
быть сильным
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Вспомним, что про-
изошло за шестнадцать 
минувших месяцев. 

Мятежные события на Афри-
канском континенте, особенно в 
его северной части. На Ближнем 
Востоке продолжается, невзирая 
на времена года, «арабская вес-
на», чреватая еще многими пот-
рясениями. В Сирии развернулась 
настоящая гражданская война, 
которая вполне может перерасти 
в крупный и кровопролитный ре-
гиональный конфликт. Периоди-
чески и резко обостряется поло-
жение на Корейском полуострове. 
Разумное решение проблемы Ев-
роПРО зашло в тупик. Испытыва-
ются новейшие виды военной тех-
ники, вчера еще казавшиеся фан-
тастикой. 

14 мая этого года с борта атом-
ного авианосца США «Джордж 
Буш» впервые поднялся в воздух 
беспилотный аппарат нового по-
коления Х-47В. 

Владимир Путин публично на-
звал «спорным» решение Советс-
кого Союза отказаться от ракет 
средней дальности. Встреча пре-
зидентов и России, и США, про-
шедшая в рамках «восьмерки», 
лишь подтвердила, что взаимоот-
ношения двух государств сегодня 
далеки от идиллических. 

Не случайно, наверное, прези-
дент РФ и Верховный главноко-
мандующий, вернувшись с той 
встречи, практически сразу посе-
тил «Обуховский завод» в Санкт-
Петербурге, где готовится пло-
щадка для выпуска зенитно-ра-
кетных систем пятого поколения 
«Витязь». 

Мы реорганизуем и укрепля-
ем ОПК. Возникают споры: что 
сейчас важнее — строить гармо-
ничное гражданское общество 
или перестраивать промышлен-
ность, чтобы она могла, обеспе-
чить выпуск соответствующих 
высокотехнологичных военных 
изделий для обеспечения безо-
пасности государства?  

Почему идея построения силь-
ной, независимой страны не мо-
жет стать катализатором объеди-
нения различных политических 
сил в нашем обществе? 

Именно для того, чтобы найти 
ответы на эти и другие вопросы, 
по инициативе «Российской газе-
ты», поддержанной Военно-про-
мышленной комиссией, на пло-
щадке «РГ» прошло обсуждение 
реализации тех программных за-
дач, которые поставил Владимир 
Путин в своей статье. 

Важность тем, предложенных 
для дискуссии, своевременность 
их постановки подтвердил спи-
сок участников конференции: 
вице-премьер и председатель 
ВПК Дмитрий Рогозин, практи-
чески все члены Военно-про-
мышленной комиссии, замми-
нистра обороны Руслан Цали-
ков,  директор Федеральной 
службы по оборонному заказу 

Александр Потапов, замминист-
ра экономического развития Ан-
дрей Клепач и, как говорится, 
другие официальные лица. В зале 
находилось немало ведущих 
представителей оборонки, воен-
ных экспертов и известных жур-
налистов. Всего — около восьми-
десяти человек.

Тон дискуссии задал вице-пре-
мьер и председатель ВПК Дмит-
рий Рогозин. В самом начале свое-
го выступления он сказал:

«Программный текст Путина 
появился на свет в период избира-
тельной кампании. Но по своему 
уровню и звучанию он стал абсо-
лютно не предвыборным доку-
ментом, а документом стратеги-
ческим. Своего рода историчес-
ким манифестом страны, которая 
после периода растерянности воз-
вращается к своим ценностным 
ориентирам и прощается со мно-
гими иллюзиями и стереотипами, 
которые владели умами, начиная,  
с конца восьмидесятых».

Вице-премьер подчеркнул: 
упование на то, что с окончани-
ем «холодной войны» в мире на-
ступили тишь и благодать, не оп-
равдалось. Нельзя игнорировать 
факт, что «в двадцать первом 
веке, когда сокращается доступ к 
природным ресурсам, будет про-

исходить резкое возрастание 
конкурентной борьбы в мире». 

Поэтому сегодня нам надо 
«трезво оценивать характер воен-
ных угроз безопасности страны, 
пусть и гипотетических». И Рого-
зин назвал пять, «пусть и гипоте-
тических», сценариев вероятных 
военных конфликтов.

Первый: бесконтактная война 
с противником, который находит-
ся на более высоком технологи-
ческом уровне.

Второй: контактная война с 
противником, который находится 
примерно на равном нам техноло-
гическом уровне.

Третий: локальные войны.
Четвертый: противодействие 

терроризму, в том числе государс-
твенному.

Пятый: противоборство в Арк-
тике.

Из содержания его доклада 
следовало, что уже не получится 
адекватно реагировать на эти уг-
розы, а тем более эффективно их 
парировать, включившись в клас-
сическую гонку вооружений, ко-
торая велась на протяжении всей 
истории человечества и особенно 
интенсивно в ХХ веке. 

Владимир Путин в обсуждае-
мой статье этот момент выделил 
особо: «У ОПК нет возможности 

спокойно догонять кого-то, мы 
должны совершить прорыв, стать 
ведущими изобретателями и про-
изводителями. Обновление ОПК 
станет локомотивом, который по-
тянет за собой развитие самых 
разных отраслей». 

Россия должна совершить на-
стоящую научно-техническую ре-
волюцию и скачкообразно выйти 
на новый технологический уклад. 
Параллельно надо решить мно-
жество накопившихся в минув-
шее двадцатилетие проблем. Что 
делается в этих направлениях?

Как идет реформа Вооружен-
ных сил, как выстраиваются отно-
шения между военным ведомс-
твом и промышленностью, рас-
сказал замминистра обороны Рус-
лан Цаликов.

Первый зампредседателя ВПК 
Иван Харченко осветил вопрос 
совершенствования нормативно-
правовой базы в сфере гособо-
ронзаказа. Сегодня без этой «бю-
рократии» ритмично насыщать 
Вооруженные силы современным 
оружием не получается. 

Замминистра экономического 
развития Андрей Клепач остано-
вился на экономических аспектах 
реализации амбициозных про-
грамм в области военного строи-
тельства и привлечении частного 
бизнеса в ОПК. 

Гендиректор Фонда перспек-
тивных исследований Андрей Гри-
горьев подчеркнул, что «первая 
задача фонда — в правильном оп-
ределении направления проры-
ва», и рассказал о том, какие по-
истине загоризонтные задачи 
предстоит решить. 

Выступление главного редак-
тора телеканала «RT» Маргариты 
Симоньян оказалось в числе са-
мых интересных. Она, для приме-

ра напомнила, что бюджет катар-
ского телеканала «Аль-Джазира», 
который давно стал ярчайшим 
примером не столько успешной 
телекомпании, сколько успешно-
го информоружия, превышает, по 
мнению экспертов, военный бюд-
жет Катара. 

Информационной стороне 
международного противостояния 
Россия внимания особого никогда 
не уделяла. Новейшая история по-
казывает — зря. Сейчас ситуация 
стремительно исправляется. И 
правду о нашей стране мир узнает 
не только из новостей, к примеру, 
CNN, но и успешно входящей в 
глобальное информационное про-
странство сети «Russia Today».

Подводя итог конференции, 
Дмитрий Рогозин сказал: «Даже 
там, где мы поняли свое отстава-
ние на долгие годы, бессмысленно 
идти по пятам, бессмысленно, 
чтобы желтая майка лидера мая-
чила перед нашими глазами. Надо 
найти гораздо более короткий 
путь. Увидеть стратегическую 
цель вот за этим горизонтом и по-
пытаться срезать научно-техни-
ческий угол. Вот это самая глав-
ная задача, самая сложная задача 
целеполагания. И ее мы должны 
решить».

Подробный отчет о конференции 
«Быть сильными: гарантии 
национальной безопасности 
для России» будет опубликован 
в ближайших номерах «РГ».

Акцент

 Может ли идея построения 
сильной, независимой страны 
объединить все политические 
силы в нашем обществе? 

1

Фото, видео, блиц-интервью 
с участниками 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/804797

Деловой завтрак

Ильшат Рафкатович Гафуров,
ректор Казанского (Приволжского)
федерального университета 
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Генплан
развития
Химок
отклонен

ФОКУС 
НЕ ПРОШЕЛ

Ирина Рыбникова

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ со-
вет при губернаторе Подмоско-
вья отклонил генплан развития 
городского округа Химки до 
2035 года. Документ отправлен 
на доработку, повторно его вы-
несут на обсуждение до 1 сентяб-
ря. Таким образом, Химки стали 
четвертым крупным муници-
пальным образованием области, 
чьи генпланы забраковал град-
совет, созданный по распоряже-
нию врио губернатора Андрея 
Воробьева. Ранее та же участь 
постигла Мытищи, Балашиху и 
Красногорск.

Положа руку на сердце — над 
своим генпланом химчане по-
работали хорошо. Для его раз-
работки привлекли специалис-
тов японского института Ному-
ра, которым, как пояснил глава 
Химок Олег Шахов, нет равных 
в умении качественно обустра-
ивать жизнь на небольших и 
уже застроенных территориях. 
Поэтому в генплане нашлось 
место и 40 новым детсадам, и 
крупному медцентру, и даже 
мусороперерабатывающему 
комплексу, который власти хо-
тят расположить у аэропорта 
Шереметьево, вдали от жилья. 
Запланировали два водозабор-
ных узла и очистные сооруже-
ния — сейчас и очищает стоки, и 
обеспечивает большую часть 
города водой Москва, а химчане 
хотят делать все сами. В пользу 
инфраструктурного строитель-
ства горадминистрация хочет 
расторгнуть несколько заклю-
ченных прежней властью ин-
вестконтрактов, где жилье 
обозначено, а про соцобъекты 
забыли. 

Вот на жилой застройке град-
совет и споткнулся. «В Химках 
уже 870 обманутых дольщиков, 
— сказала министр стройкомп-
лекса и жилищно-коммунально-
го хозяйства области Марина Ог-
лоблина. — Остановите строи-
тельство домов, в которых все 
квартиры уже раскуплены, — по-
явится еще 600 человек. И разви-
тие микрорайона Сходня вы рас-
планировали так, что проблему с 
ветхим жилым фондом там ни-
когда не решить». В Сходне, 
большую часть которой состав-
ляет частный сектор, жители 
дружно выступили против любо-
го вмешательства в их частную 
жизнь — даже дороги расширять 
они не хотят, опасаясь, что тогда 
микрорайон превратится в тран-
зитную трассу. Поэтому в Сход-
не решено строить только мало-
этажные дома. Но при этом в го-
роде насчитывается более 40 ты-
сяч квадратов ветхого и ава-
рийоного жилья. «Доходы от та-
кого строительства просто не 
позволят вам его расселить», — 
заключила Оглоблина.

Не устроило градсовет и ко-
личество зеленых зон. Даже при 
том, что обозначено расширение 
уже имеющихся парков и созда-
ние двух новых, процент озеле-
нения Химок к 2035 году должен 
вырасти только до 33% (сейчас — 
10%). А в области уже введен 
норматив, подразумевающий 
40% озеленения городских тер-
риторий. У представителей об-
ластной власти также возникли 
вопросы по развитию транспор-
тной инфраструктуры и недоста-
точно проработанной в генплане 
трудовой миграции — ни для кого 
не секрет, что 67% трудоспособ-
ного населения Химок ездят на 
работу в Москву.

Самым же неожиданным по-
воротом в ходе градсовета стало 
увольнение первого замглавы 
горокруга Химки Раиса Ахмадее-
ва, которого врио губернатора 
попросил покинуть зал прямо 
посреди совещания. Причиной, 
пояснил Андрей Воробьев, стало 
нарушение моратория на строи-
тельство многоэтажных жилых 
домов, введенного в области в 
марте. В апреле градсовет при-
нял решение больше не строить 
в Подмосковье дома выше 17 
этажей. Однако в мае застрой-
щики в Химках получили разре-
шение на возведение нескольких 
23—25-этажных домов за подпи-
сью как раз Ахмадеева. «Мы так 
не договаривались, — жестко 
прокомментировал ситуацию 
Воробьев. — Нельзя сначала гово-
рить о людях, а потом подписы-
вать разрешения на застройку, 
которая жизнь этих людей ухуд-
шает. Такие фокусы у нас не 
пройдут».

Градостроительный 
совет споткнулся 
на жилой застройке

РАКУРС Выезд москвичей за границу в отпуск за неуплату штрафов не остановят

Летите спокойно
Любовь Проценко

Н
икто не имеет права ис-
портить москвичам от-
пуск лишь потому, что в 

системе информирования ГИБДД 
об уплате штрафов за нарушение 
правил дорожного движения про-
изошел сбой. Об этом заявил в 
минувшую пятницу врио мэра 
Москвы Сергей Собянин.

Доклад на оперативном сове-

щании в минувшую пятницу гла-
ва столичного ГИБДД Александр 
Ильин начал достаточно бодро: 
«Центр автоматической фикса-
ции административных право-
нарушений в области обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения вышел на проектную 
мощность. Мы сегодня в день 
выносим более 50 тыс. поста-
новлений о привлечении граж-
дан к ответственности…» «Меня 

не интересует статистика, — пре-
рвал его Сергей Собянин. — Меня 
интересует, могут ли граждане 
быстро и без проблем сверить 
реальные поступления штрафов 
в систему ГИБДД. То есть рабо-
та, которую я просил организо-
вать».

Сергей Собянин пояснил, что 
в правительство Москвы посту-
пает много жалоб от населения 
на то, что информация в ГИБДД 

часто не соответствует действи-
тельности. И доказать, что штраф 
оплачен, автомобилистам слож-
но. Они опасаются, что приехав в 
аэропорт, их могут остановить за 
долги, которых нет. Ильин при-
знал, что нарекания справедли-
вы. При 5 млн оплаченных штра-
фов до ГИБДД дошла лишь ин-
формация о незначительном ко-
личестве платежей. Причина это-
го, объяснил он, состоит в том, 
что банки, в которых оплачивают 
москвичи вынесенные штрафы, 
своевременно не информируют 
об этом Федеральное казначейс-
тво, как обязаны по закону, всту-

пившему в действие с 1 января. 
Оно же, в свою очередь, не дово-
дит эту информацию до ГИБДД. 
Поэтому теперь в Москве прихо-
дится разбираться с этой инфор-
мацией в ручном режиме.  Кто ви-
новат в сложившейся ситуации, 
Собянина интересовало меньше 
всего. Главное, что сделано для ее 
исправления. Ильин сообщил, 
что его ведомством проработаны 
три пути для сверки штрафов. 

Первый — с помощью сайта МВД 
России, где создан специальный 
раздел. Второй — обратиться с 
электронным заявлением на сайт 
ГИБДД Москвы. И третий — в виде 
письменного заявления в оштра-
фовавшее подразделение инспек-
ции. «А «горячая линия», работу 
которой я просил организовать в 
круглосуточном режиме, созда-
на?» — поинтересовался врио 
мэра. «Да, — сообщил Александр 
Ильин. — Колл-центр, созданный 
совместно с департаментом 
транспорта, теперь поможет уз-
нать, и как сверить информацию 
об уплате, и как проще всего оп-

латить штраф». И. о. заммэра 
Москвы Максим Ликсутов под-
твердил, что 25 операторов «го-
рячей линии» контактного цент-
ра дадут информацию. Собянин 
также потребовал, чтобы адреса 
и телефоны всех инстанций, ко-
торые могут помочь москвичам 
исключить их из числа должни-
ков, знал каждый патрульный 
постовой ГИБДД. Чтобы они 
были также доведены до всех 
СМИ и обнародованы. Как и на-
звания банков, которые своевре-
менно не информируют о опла-
ченных штрафах Федеральное 
казначейство, чтобы москвичи в 
будущем с ними просто не имели 
дела. А напоследок Собянин жес-
тко предупредил Ильина с Ликсу-
товым: «Без обиды. Но если эта 
система в ближайшие дни не бу-
дет работать, я вывешу ваши мо-
бильные и домашние телефоны, 
чтобы обиженные москвичи зво-
нили вам лично».

 «А если кто-то из горожан ле-
тит в отпуск именно сегодня или 
завтра? — поинтересовалась «РГ». 
— Летите спокойно, — обнадежил 
Ликсутов. — Таможня предупреж-
дена, никого останавливать не 
будет».  В ближайшие дни, пообе-
щал чиновник, база данных штра-
фов будет обновлена.

Акцент

 Телефоны инстанций, кото-
рые могут помочь исключить 
из числа должников, 
должен знать каждый пат-
рульный ГИБДД

ЗАКОН Президент подписал
ряд резонансных законов 

Налоговики 
получили 
доступ 

Татьяна Зыкова, Елена Новоселова, Анна Закатнова

НАЛОГОВИКИ при проведении проверок получили ав-
томатический доступ к банковским счетам физических 
лиц, подозреваемых в неуплате налогов. Банкиры обяза-
ны в данном случае информировать коллег об открытии 
или о закрытии их счетов, вкладов, об изменении рекви-
зитов. 

Эти и другие новшества содержатся в законе о про-
тиводействии незаконным финансовым операциям. 
Документ подписал президент страны. Он опублико-
ван на портале правовой информации. Зато правоохра-
нительные органы теперь не вправе требовать от бан-
ков информации по счетам юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей при проведении расследования 
экономических преступлений. В банковские тайны по-
дозреваемых они смогут проникнуть только по реше-
нию суда. 

У налоговых органов также появится возможность в 
судах требовать от учредителей и владельцев компа-
ний возмещения государству ущерба, если они дали 
указание не платить налоги. Особое внимание уделяет-
ся профилактике мошенничеств  при создании фирм по 

чужим паспортам. В 
частности, гражда-
нин может сам об-
ратиться в налого-
вый орган с заявле-
нием о том, что в ре-
гистрации органи-
заций не участво-
вал.

Впервые в зако-
нодательство вво-
дится определения 
бенефициарного 
владельца. Под ним 
понимается физи-
ческое лицо, кото-
рое в конечном сче-
те прямо или кос-
венно, через треть-

их лиц, владеет более 25 процентами в капитале компа-
ний либо имеет возможность контролировать дейс-
твия клиента. Клиенты финансовых компаний будут 
обязаны предоставлять банкам и компетентным орга-
нам информацию о своих бенефициарах.

Также подписан закон о защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их здоровью и развитию. Он 
вводит администртивные штрафы за пропаганду не-
традиционных сексуальных отношений среди несовер-
шеннолетних: для граждан от четырех до пяти тысяч 
рублей, для должностных лиц — от 40 до 50 тысяч руб-
лей, для юрлиц — от 800 тысяч до миллиона рублей 
(плюс приостановка деятельности до 90 суток). Все три 
категории также штрафуются на несколько большие 
суммы, если совершают те же действия, используя 
СМИ или Интернет.

Еще один резонансный закон о введении наказания 
за оскорбление чувств вносит изменения в статью 148 
Уголовного кодекса — «Нарушение права на свободу со-
вести и вероисповеданий». Теперь те, кто публично вы-
разит неуважение к обществу и оскорбит религиозные 
чувства верующих, в том числе в местах религиозного 
почитания и обрядов, может лишиться свободы на три 
года. Введены в качестве наказания штрафы до полу-
миллиона рублей, обязательные и исправительные ра-
боты. Еще более суровые последствия ждут тех, кто ос-
корбляет религиозные чувства, используя служебное 
положение, применяя или угрожая насилием. 

За пропаганду 
нетрадиционных 
сексотношений 
среди несовершен-
нолетних компании 
заплатят штраф
от 800 тысяч до 
миллиона рублей 

КОШЕЛЕК  Новый министр
экономического развития
не советует населению
переводить российские
деньги в иностранную
валюту 

Курс на рубль

Татьяна Зыкова 

«НЫНЕШНИЙ уровень колебания рубля не ниже того, 
что был несколько лет назад. И населению, и бизнесу нет 
никакого смысла и стимула переходить из рублей в инос-
транную валюту». Об этом сообщил глава минэконом-
развития Алексей Улюкаев в эфире «Итоговой програм-
мы» на НТВ. Он заметил, что Центральный банк по плану 
движется к режиму свободно плавающего рубля для кон-
троля за уровнем инфляции.

Министр посоветовал сберегать деньги в безналич-
ной форме и на банковских счетах. И заверил, что рос-
сийские банки на сегодняшний день обеспечивают на-
дежность вкладов, в России действует обязательная сис-
тема страхования депозитов до 700 тысяч рублей. И по 
новому закону страховка вырастет до одного миллиона 
рублей. 

Еще одно, очень привлекательное качество российс-
кой банковской системы, по мнению министра, — доход-
ность. И это дает неплохое основание для инвестирова-
ния. Улюкаев подчеркнул, что не видит рисков для резко-
го падения цены на нефть. «Цены на нефть — это серьез-
ный вопрос, так как произошли глобальные изменения 
на сырьевом рынке. Но мне кажется, что прогнозные зна-
чения, а это 101 доллар за баррель, который заложен на 
ближайшую перспективу, — являются резонными и весь-
ма-весьма достойными», — сказал он. 

КСТАТИ
Вы уплатили штраф за наруше-
ние правил дорожного движения, 
а в ГИБДД об этом не знают? 
Звоните по телефону: 
8 495 539 22 99.

Дмитрий Рогозин: Россия должна 
быть самостоятельной и сильной, 
либо ее не будет вовсе.

Врио мэра Москвы проинспектировал строительство метро, а потом отчи-
тал чиновников за некорректные данные о штрафах ГИБДД. 
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ПРОЕКТ   Внутренние 
границы российской 
части Арктики 
определят до конца года 

Идем на Север

Юлия Кривошапко

МИНРЕГИОН предлагает создать правительственную 
комиссию по развитию российской части Арктики и обе-
щает до конца года уточнить состав Арктической зоны. 
Ее границы будут определены не отдельным законом, 
как планировалось ранее, а постановлением кабинета 
министров.

Минрегион приступил к разработке госпрограммы 
социально-экономического развития арктической зоны 
России. Об этом на коллегии ведомства сообщил ми-
нистр регионального развития Игорь Слюняев. 

Программа должна заработать с 2014 года. Финанси-
ровать развитие российской части Арктики предлагает-
ся через Инвестиционный фонд, если, конечно, в этом 
году не будет принято решение о прекращении его рабо-
ты, и федеральную целевую программу. Правда объем 
средств, который может потребоваться, пока неизвес-
тен. В минрегионе говорят, что сначала нужно опреде-
литься с составом Арктической зоны.  

Изначально этот 
вопрос планировали 
решить в рамках 
специального зако-
на. Еще в мае 2013 
года минрегион внес 
этот документ в пра-
вительство. По нему, 
как уже писала «Рос-
сийская газета», 
«арктическими» 
признавались вся 
территория Мур-
манской области, 
Ненецкого, Ямало-

Ненецкого и Чукотского автономных округов, часть Ка-
релии, Архангельской области, республик Коми и Саха 
(Якутия), Красноярского края. Кроме того, особый ста-
тус предлагалось присвоить территориальным водам, 
исключительной экономической зоне и континенталь-
ному шельфу в Северном Ледовитом океане, а также воз-
душному пространству над российской частью Арктики. 

Однако Игорь Слюняев, комментируя эту тему на 
«Деловом завтраке» в «РГ» в среду, отмечал, что качест-
во законопроекта в части уточнения состава Арктичес-
кой зоны не устраивает ни минрегион, ни экспертов. До-
кумент, по его словам, повторяет те нормы, которые со-
держатся в действующем законодательстве.

Теперь речь идет о том, что состав Арктической зоны 
будет уточнятся не отдельным законом, а правительс-
твенным актом. Об этом, выступая на коллегии, сообщил 
Сергей Назаров, замминистра регионального развития. 
Игорь Слюняев, отвечая на вопрос «РГ», уточнил, что ра-
бота может быть завершена до конца года.

В российской части Арктики живут больше двух мил-
лионов человек. Здесь производится около 15 процентов 
ВВП, добывается 80 процентов российского газа, 95 про-
центов металлов платиновой группы, более 85 процен-
тов никеля и кобальта, около 60 процентов меди, значи-
тельная часть российских алмазов. Через Арктическую 
зону пролегает одна из наиболее перспективных транс-
портных артерий — Северный морской путь. 

Последние попытки определить состав Арктической 
зоны и закрепить за ней особый статус предпринима-
лись около 15 лет назад. Но дело не сдвинулось с мертвой 
точки. В итоге состав арктической зоны, несмотря на 
произошедшие за последние десятилетия изменения, до 
сих пор определяется документами советского периода.

Помимо уточнения состава «внутренней» Арктики 
России нужно застолбить внешнюю границу арктичес-
кого шельфа. Этот вопрос решается на международном 
уровне. В Конвенции ООН по морскому праву от 1982 
года говорится, что у приарктических государств — это 
Россия, США, Канада, Дания и Норвегия — есть право 
«первой ночи» на разработку недр континентального 
шельфа, который является продолжением их террито-
рии в пределах исключительных экономических зон. 
Одну заявку в Комиссию ООН по границам шельфа наша 
страна уже подавала, но без успеха. В этом году попытку 
собираются повторить.  

СИТУАЦИЯ Работники 
предприятия в Сосновоборске 
срочно просят о помощи

Как спасти 
комбинат? 

Борис Кагарлицкий, политолог

ЕНИСЕЙСКИЙ фанерный ком-
бинат в Сосновоборске обязан 
своим возникновением прави-
тельственному решению, связан-
ному с экспортом круглого леса: в 
2007году было принято поста-
новление о приоритетных проек-
тах в области глубокой перера-
ботки древесины и о поэтапном 
введении экспортных пошлин на 
кругляк. И это был один из приме-
ров, безусловно, эффективных 
мер, поскольку принятые реше-
ния стимулировали инвестиции. 
Было зарегистрировано более 
100 приоритетных инвестицион-
ных проектов, нацеленных на раз-
витие производства и создание 
рабочих мест. К тому же речь идет 
о производстве современном. 

Сосновоборск, где построили 
комбинат, был основан как рабо-
чий поселок Красноярского заво-
да автомобильных и тракторных 
прицепов и полуприцепов. 
В 1990-е годы он разделил судьбу 
многих моногородов, где закры-
вались или резко сокращали про-
изводство предприятия, постро-
енные как часть советского про-
мышленного комплекса. Кризис 
2008 года усугубил ситуацию. 
Появление на месте завода при-
цепов крупнейшего в Европе фа-
нерного комбината давало город-
ку шанс.

Новое предприятие было со-
здано на основе самых современ-
ных технологий, оборудование 
приобреталось за рубежом, а кре-
диты предоставлял банк с госу-
частием. Продукция завода пред-
назначалась для замещения им-
порта, для строительства быстро-
возводимого и энергоэффектив-
ного жилья. В 2011 году комбинат 
развернул производство, обеспе-
чив рабочими местами 800 чело-
век. 

На первых порах перспективы 
выглядели впечатляюще, но, увы, 
мировой экономический кризис 
так и не был побежден. Промыш-
ленный спад, усугубленный и 
другими проблемами, ударил и 
по предприятию, что сказалось и 
на ценах, и в целом на финансо-
вой ситуации. А банк-кредитор 
продемонстрировал неожидан-
ную жесткость. 

В истории с банком мы видим 
довольно характерное противо-
речие, свойственное значитель-
ной части отечественных «гос-
корпораций», которые на самом 
деле являются частными фирма-
ми, использующими государс-
твенный капитал. Когда это им 
выгодно, они работают над пра-
вительственными заданиями, но 

во главу угла ставят собственные 
коммерческие интересы. Им вы-
деляются средства для реализа-
ции программ технологического 
развития, но средства освоены, а 
про общие приоритеты и цели, 
ради которых ресурсы выделя-
лись, можно уже и забыть. 

Всем известны, конечно, май-
ские указы о необходимости под-
держки и развития высокотехно-
логичных предприятий, которые 
создают продукцию с высокой 
добавочной стоимостью. Но в 
данном случае банк, похоже, ви-
дит себя не госструктурой, обя-
занной работать на реализацию 
этой программы, а всего лишь 
компанией, стремящейся полу-
чить максимум прибыли в крат-
чайшие сроки. А на банкротстве 
завода можно нажиться ничуть 
не меньше, чем на его открытии.

Беда в том, что работникам 
комбината некогда разбираться 
во всех этих политэкономичес-
ких тонкостях. Несмотря на все 
произошедшие перемены, Сосно-
воборск как был моногородом, 
так и остался. И закрытие пред-
приятия означает крушение всей 
местной экономики. На улице 
окажутся не только сотрудники 
предприятия. Резкое падение 
спроса парализует и разорит мел-
кий бизнес, что обернется допол-
нительной потерей рабочих мест. 

В результате социальное на-
пряжение растет, хотя еще не все 
возможности исчерпаны. Руко-
водство комбината пытается до-
говориться с банком, надеясь на 
то, что кредит будет реструкту-
рирован. Сумма, кстати, по сов-
ременным масштабам не гранди-
озная. Кредит составил 120 мил-
лионов долларов, часть из кото-
рых уже выплачена. И речь ведь 
идет не о списании средств, а 
лишь об изменении условий их 
возврата. 

Тем временем работники 
предприятия обратились с пись-
мом в Москву. В нем они выража-
ют надежду на помощь и просят 
дать указание государственным 
банкам обратить внимание на не-
обходимость поддержки Енисей-
ского фанерного комбината в Со-
сновоборске. 

История городка Пикалево, 
где личное вмешательство руко-
водства страны помогло разре-
шить аналогичный кризис, дает 
людям основание надеяться на 
помощь. Однако можно ли требо-
вать, чтобы каждая локальная 
кризисная ситуация в каждом от-
дельно взятом моногороде «раз-
руливалась» на самом высоком 
уровне? Может быть, чиновники 
и руководство банка, работающе-
го с государственными средства-
ми, все-таки догадаются, что воп-
рос должен решаться на их уров-
не? В конце концов, есть соот-
ветствующие указы, есть недвус-
мысленно сформулированные 
принципы антикризисной поли-
тики. Другое дело, что от общих 
принципов до конкретных реше-
ний у нас почему-то дорога полу-
чается очень долгая, а главное — 
кривая.

Между тем в Сосновоборске 
настроены решительно. И вряд ли 
люди забудут и про чиновников, 
упустивших развитие ситуации, 
и про то, что банк, использовав 
казенные средства, не помог ком-
бинату.

В российской части 
Арктики живут 
больше 2 милли-
онов человек, про-
изводится около
15 процентов ВВП 

Сосновоборск 
остается 
моногородом, 
и закрытие 
предприятия 
означает крушение 
всей местной 
экономики

Подробности В хозяйственном споре между ИКЕА 
и российской компанией — на кону шведский долг 
в 1 миллиард долларов

Мегадолг может 
еще вырасти 
Ирина Пирогова 

П
угающая обывателей 
цифра долга в 1 млрд 
долларов может вы-
расти до космичес-
ких масштабов.  В 

рублевом эквиваленте пресса на-
зывает цифру в 33,2 млрд рублей, 
что с трудом воспринимает вооб-
ражение. Одним словом — много, 
даже очень. Откуда же взялись та-
кие долги? Попробуем разо-
браться.

Упрямые викинги
Работает в России ИКЕА более 

чем успешно, получает огромные 
доходы, (оставляя у нас значи-
тельно более скромные налоги) и 
демонстрирует своим партнерам 
по бизнесу хватку, предприимчи-
вость и упорство в достижении 
цели. Упорство, вполне сравни-
мое с настоящим мегаупрямс-
твом, ну, примерно таким, какое 
показывали врагам викинги.

И тогда у викингов, и сейчас у 
ИКЕА не все получается гладко. И 
странно было бы удивляться это-
му: жизнь есть жизнь. Например, 
в мае 2010 года на авторитетном 
новостном электронном сайте 
была пересказана публикация 
одной из центральных газет, ко-
торая взяла и подсчитала так на-
зываемые «взяткоемкие ситуа-
ции», в которые ИКЕА попадала в 
России. Были, оказывается, такие 
истории, и набралось их немало. 
Каким-то образом журналисты 
выяснили, что, например, из 14 
икеевских торговых центров 
«Мега» лишь два открылись в 
срок и без проблем. Не будем 
уточнять каких. 

Там же сообщалось, в частнос-
ти, что в Казани торговый центр 
«ИКЕА МОС» несколько лет про-
работал вообще без разрешения, 
что в Самаре тоже хватало труд-
ностей, просто зашкаливало. 
Причем все это не осталось неза-
меченным. Со ссылкой на вы-
сшие министерские чины было 
сказано, что «формально ИКЕА 
не всегда действовала в правовом 
поле». Такая оценка дана на дип-
ломатическом языке. А если пе-
ревести на простой и понятный 
разговорный?

У ИКЕА защитников хватает. 
Один из них высказался так: 
«Если бы все соблюдали строи-
тельное законодательство, то в 
России до сих пор не было бы ни 
ИКЕА, ни других крупных проек-
тов».

Как бы то ни было, проблемы с 
чиновниками, правоохранителя-
ми, бюрократами, дорогами, ду-
раками и лентяями не останавли-
вали шведскую торговую экспан-
сию на необъятном российском 
рынке. Подоспело время откры-
вать сразу два громадных торго-
вых центра в Северной столице: 
Мега-Парнас и Мега-Дыбенко. 
Заработанных в России денег, сил 
и энергии хватает.

Кстати, об энергии. 
Электрической

Именно с электрической энер-
гией произошла первая серьез-
ная (что выяснилось потом) за-
минка в Питерском проекте. 
Электричество не просто важно 
для ИКЕА, а, как бы сказал клас-
сик, архиважно. Без него в здани-
ях торговых центров сразу насту-
пает глубокая и непроглядная 
ночь, не работают эскалаторы, 
лифты, кассы, выходит из строя 
вся система жизнеобеспечения — 
пожаротушение, воздухоснабже-
ние, эвакуация (не дай бог!) и пр. 
Обычно ИКЕА удавалось — иногда 
не сразу, но все же удавалось — до-
говариваться со «светом». Но не 
в этот раз. 

Оба торговых центра плани-
ровалось открыть в октябре 2006 
года. Если вспомнить, то россий-
ская экономика развивалась тог-
да стремительно. О грядущем за-
океанском кризисе еще и не ду-
мал никто, бум строительства в 
России был на своем пике, энер-
гетики не успевали за новыми 
потребителями. Для того чтобы 
открыться в срок, ИКЕА арендо-
вала у ООО «САЭ» электрогене-
раторы. Схема простая и бесхит-
ростная: договор аренды на опре-
деленный срок, полная предопла-
та, доставка на объект, подключе-
ние и эксплуатация силами САЭ 
за счет арендатора — ИКЕА.

В октябре 2006 года центры 
открылись. Генераторы от САЭ не 
просто были востребованы, а 
спасли в прямом и переносном 
смысле. Сначала был разговор о 
двух месяцах аренды, потом о 
трех и так более двух лет — до кон-
ца 2008 года. 

Как позже выяснили журна-
листы, договор с «Ленэнерго» 
был подписан лишь осенью 2007 
года со сроком подключения к 
сетям в конце 2009-го (!). Полу-
чается, ИКЕА обратилась в «Ле-
нэнерго» за подключением че-
рез год после открытия торговых 
центров и уже в конце 2007 г. 
знала, что не стоит ждать под-
ключения от «Ленэнерго» ранее 
конца 2009 г. Скандал. Внутрен-
ний. Со всеми вытекающими. 
Шведская пресса, кстати, преда-
ла некоторые из этих фактов ог-
ласке, попутно рассказав очень 
много интересного о работе 
ИКЕА в России.

Задолго до оргвыводов, весь 
2009 г., руководство ИКЕА упор-
но боролось за «свет» и искало 
виновных. Жаловались, куда 
могли, дойдя до уровня вице-
премьера российского прави-
тельства, не говоря уже о губер-
наторском. Пока жаловались, не 
только не платили задолжен-
ность по аренде за 2007 — 2008 
гг., но и продолжали пользовать-
ся генераторами САЭ в2009-
2010 годах, отказавшись от их 
возврата. Причем, как с юмором 
отмечали участники «генера-
торной эпопеи», очень было по-
хоже, что кто-то все время пыта-
ется то сэкономить на генера-
торных мощностях себе же во 
вред, то отключить их, то опять 
подключить, поставить в резерв, 
но в любом случае не отдавать. 

Все эти, мягко говоря, телод-
вижения шли вразрез с подпи-
санными договорами. А по ним 
надо было платить, тем более 
что была изменена — об этом 
пресса писала — форма оплаты с 
авансовой на кредитную под 
36% годовых. С июля 2007 г. долг 
рос не только за счет невыпла-
ченной аренды, но и за счет ком-
мерческого кредита по ставке 
0,1% в день. Логику в действиях 
старого руководства ИКЕА мож-
но было попытаться объяснить 
только в 2010 г. после тех самых 
публикаций в шведской прессе. 
Аналитики рассматривали даже 
такую версию, она тоже получи-
ла свою огласку в прессе, что 
прежнее руководство ИКЕА в 
России могло просто попытать-
ся не показывать эту задолжен-
ность учредителям и контроль-
ным органам. Возможно даже, 
что изначально, еще с 2007 г., эту 
задолженность ИКЕА и не плани-
ровала гасить. Остается только 
гадать…

Платить иль не платить?
Если уважаемый читатель по-

думал, что у ИКЕА нет денег, то 
это не так. Есть, но платят они 
их только тогда, когда не пла-
тить уже нельзя. Шведы рассчи-
тались за аренду генераторов в 
2007 и 2008 годах только в нояб-
ре 2010 года, фактически после 
2 лет борьбы, выплатив — страш-
но сказать — около 25 млрд руб-
лей, из которых большая часть — 
это проценты и штрафы за 3 года 
просрочки. Эта цифра прошла в 
прессе и ни разу никем не была 
опровергнута. Но это был не 
весь долг. Срок аренды истек в 
конце 2008 года, но ИКЕА про-
должила пользоваться генерато-
рами в 2009 — 2010 годах и вер-
нула их только летом 2010 года. 
Но за аренду надо платить вне 
зависимости от того, с какой 
степенью интенсивности они 
использовались и для чего. Тако-
вы логика и правила аренды, о 
чем ИКЕА как крупнейшему 
арендодателю торговых площа-
дей в России прекрасно извест-
но.

После того как жалоба ИКЕА 
от 17 апреля 2009 года вице-пре-
мьеру правительства РФ на не-
возможность вернуть арендо-
ванные генераторы не дала ре-
зультата, ИКЕА и САЭ подписа-
ли дополнительное соглашение 
на пользование генераторами в 

2009 — 2010 гг. и даже на их вы-
куп до 31.03.2010 г. Но, увы и ах, 
САЭ напрасно ждало денег по 
этому соглашению. Протянув 
время до конца марта 2010 г., 
ИКЕА опять отказалась от опла-
ты. Видимо, цель была старая — 
морочить голову, тянуть время 
и не платить любой ценой. Реа-
лизовать эту важную комбина-
цию поручили человеку с опы-
том — директору по Санкт-Пе-
тербургу, а в прошлом выпуск-
нику разведшколы шведской ар-
мейской разведки Йоакиму Вир-
танену. Не зря же он имел специ-
ализацию по России и изучал 
свои спецпредметы, которые 
при случае можно попробовать 
применить и в бизнесе. Но спец-
предметы оказались бессильны 
против экспертов МВД, которые 
установили, что на дополни-
тельном соглашении стоит под-
пись и ее расшифровка на рус-
ском языке, выполненные Вир-
таненом. 

Еще один интересный доку-
мент — подписан генеральным 
директором «ИКЕА МОС» Сте-
фаном Гроссом, правда, прора-
ботавшим на своей должности 
немного: всего несколько меся-
цев. В этом письме Гросс гаран-
тирует оплату САЭ по трем де-
сяткам счетов. Подпись свою 
господин Гросс поставил, но че-
рез два года — в 2012 году — отка-
зался от нее. Письма, сказал он, 
я и в глаза не видел, а 5 февраля 

2010 г. (дата подписания пись-
ма. — Ред.) «я весь день занимал-
ся проблемой снега на крыше 
Торгового центра МЕГА Екате-
ринбург». Чистил ли сам свеже-
выпавший снежок директор 
ИКЕА в России или лично руко-
водил на крыше действиями 
подрядчиков, в объяснении не 
уточняется. Не видел письма и 
не мог подписать — снегом зани-
мался. Все! Точка! А ведь мог, 
между прочим, и в перекур под-
махнуть бумажку, чего уж там… 

Официальная почерковед-
ческая экспертиза, проведенная 
правоохранительными органа-
ми, признала подпись Гросса 
подписью Гросса. Но он тоже 
уже не работает в «ИКЕА МОС». 
Давно не работает, потому что 
был уволен через неделю после 
подписания письма.

Вообще ИКЕА проявляет ме-
гаизобретательность в поиске 
обоснования своего нежелания 
платить по счетам. И все равно 
оно не сработало: долги по арен-
де 2007 — 2008 гг. по ранее по-
данным САЭ искам пришлось 
погасить, подписав почетную 
капитуляцию 22 ноября 2010 г., 
громко названную «Соглашени-
ем об урегулировании споров». 
При этом 21 октября 2010 г., за 
месяц до подписания Соглаше-
ния от 22 ноября 2010 г., САЭ пе-
редало все права на взыскание 
долгов ИКЕА за 2009 — 2010 гг. 
на ООО «РУКОН», о чем уведо-
мило руководство ИКЕА почтой, 
курьером и под роспись секре-
тарей и главного бухгалтера — 
всего 7 раз.  

При этом задолженность по 
аренде за 2009 — 2010 г., по кото-
рой САЭ не подавало исков к 
ИКЕА, погашена не была, т.к. 
ИКЕА не признает ни якобы 
«поддельное» дополнительное 
соглашение, подписанное Вир-
таненом, ни самого факта на-
хождения генераторов в пользо-
вании в 2009 — 2010 гг. 

Но конечно, самым главным 
сюрпризом для РУКОН явились 
утверждения ИКЕА о том, что 
они уже заплатили аренду за 
2009 —2010 гг. в САЭ, а также 
что все уведомления об уступке 
и 37 счетов на оплату аренды яв-
ляются поддельными.

Может быть, это не совсем 
этично, зато эффективно: мож-
но, как минимум, повременить с 
оплатой. А пока есть время, мож-
но подумать и об уголовном 

деле, основанием для возбужде-
ния которого послужило обра-
щение «неустановленного лица» 
в лице генерального директора 
РУКОН в арбитражный суд, ко-
торое якобы «заведомо знает об 
отсутствии у него права на иск и 
пытается таким путем похитить 
деньги у ИКЕА». С такой форму-
лировкой можно высказать пре-
тензии любому истцу в арбит-
ражных судах.

К юридическим формулиров-
кам, определениям и трактов-
кам всегда можно найти претен-
зии. Вызывает недоумение то, 
что следствием проведены экс-
пертизы, которые подтвердили 
подписи секретаря и главбуха 
ИКЕА на изъятых у РУКОН спор-
ных документах по уступке, при 
этом уголовное дело не прекра-
щено, подлинные документы не 
возвращены, ИКЕА все еще «по-
терпевший», а директор РУКОН 
пока так и не получил копии по-
ложительных экспертиз по изъ-
ятым у него документам, так как 
он свидетель по делу и это якобы 
нарушает права потерпевшего, 
того самого, который ранее за-
являл о поддельности докумен-
тов.

Кстати, в возбуждении уго-
л о в н о го  д ел а  в  от н о ш е н и и 
«ИКЕА МОС» представителям 
РУКОН было отказано. Причи-
на: «В настоящий момент от-
сутствуют доказательства умыс-
ла в действиях руководства 
«ИКЕА МОС». «Умысел» по Оже-
гову есть «заранее обдуманное 
намерение». Получается, что 
ИКЕА свои действия заранее не 
обдумывала, пользовалась 2 
года оборудованием и 4 года не 
платила за него случайно!

Перспективы
Перспективы очевидны. За 

недоплаченный миллиард долла-
ров ИКЕА, судя по всему, будет 
бороться, так как руководство 
компании полагает, видимо, что 
борьба дешевле, чем оплата сче-
тов. Да и долг за аренду, вероят-
но, по старой традиции в учете 
не отражен. ИКЕА контратакует. 
Поданы встречный иск к РУКОН 
в Арбитраж, обращения в проку-
ратуру и полицию, письма в пра-
вительство, то есть стоят на-
смерть, как раньше перед «капи-
туляцией» 22 ноября 2010 г. 

Наверное, зря. В уголовном 
деле, том самом, в возбуждении 
которого РУКОН пока было от-
казано, есть один любопытный 
пассаж. Звучит он так: «…В ходе 
проверки установлено, что заяв-
ления и доводы руководителей 
ИКЕА о подложности Дополни-
т е л ь н о г о  с о г л а ш е н и я  о т 
26.10.2009 г. и гарантийного 
письма ИКЕА от 05.02.2010 г., о 
неосведомленности и неполуче-
нии руководством ИКЕА счетов 
на оплату уступленной на РУ-
КОН задолженности и уведом-
лений об уступке, о включении 
и погашении требований РУКОН 
в Соглашение от 22.11.10 и о мо-
шеннической попытке их пов-
торного взыскания не соответс-
твуют действительности и опро-
вергаются материалами провер-
ки, в том числе результатами 
криминалистических исследо-
ваний». Получается, что ИКЕА 
уличили, но пока к ответствен-
ности не привлекли — сложно до-
казать умысел в действиях пос-
тоянно меняющихся руководи-
телей ИКЕА. А ведь можно было 
бы и привлечь, например, за 
ложные обвинения в мошенни-
честве, за введение в заблужде-
ние правоохранительных и су-
дебных органов, да просто за ме-
гавранье, опровергать которое 
приходится при помощи экспер-
тиз.

Ну а что же долг? В 2011 году 
ИКЕА было выставлено требова-
ние за аренду 2009 — 2010 гг. на 
сумму 23 млрд рублей, к кото-
рым за два года в виде процен-
тов приросли еще 10 млрд, что 
по нынешнему курсу как раз и 
составляет 1 млрд долларов. И 
этот долг продолжает расти со 
скоростью 0,1 процента в день.

Арбитражный процесс еще 
не завершен и завершится явно 
не завтра. Но уже сейчас есть 
очевидный для всех нас резуль-
тат: даже такие серьезные и 
слишком затянувшиеся споры 
между предпринимателями се-
годня все же решаются не толь-
ко в Лондоне, но и в российском 
Арбитраже по российскому пра-
ву. Попытки же решить арбит-
ражный спор через уголовное 
дело помогли, судя по всему, 
лишь еще больше увеличить 
долг и оттянуть мегарасплату.

Акцент

 Доводы «ИКЕА МОС» 
о необоснованности 
требований «РУКОН», 
неосведомленности 
об уступке, подделке 
документов опровергаются 
15 экспертизами

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Жертвой менингита 
стал 12-летний ребенок

Вирус из реки

Антон Валагин, Ярославская область

В РЫБИНСКЕ 12-летний мальчик умер в больнице с 
симптомами серозного менингита. 27 июня школьник 
искупался в реке, а на следующий день у него резко под-
скочила температура. Мать пыталась лечить сына до-
машними средствами, но состояние мальчика все ухуд-
шалось.

В субботу женщина вызвала «скорую», по пути в город-
скую инфекционную больницу мальчик впал в кому и пол-
тора часа спустя скончался. Следственный комитет начал 
доследственную проверку обстоятельств трагедии. 

Случившееся в Рыбинске — продолжение серии ЧП в 
Воронежской и Липецкой областях. В Воронеже возбуж-
дено уголовное дело после того, как в больницу с менин-
гитом попали пятеро малышей: трое из загородного ла-
геря, двое из детского сада. Подозреваемых в деле пока 
нет. В Ельце количество диагнозов «менингит» прибли-
жается к 50, а число заболевших энтеровирусной инфек-
цией — к 200. Большинство больных — дети, их состояние 
врачи оценивают от легкого до среднего. Среди заболев-
ших есть побывавшие в Ельце четверо жителей Липецка. 
Медики предполагают, что источником вируса могли 
стать купленные на рынке овощи и фрукты. 

ВЛАСТЬ Госорганы обязаны 
поделиться информацией 

Чиновник, откройся

Елена Кукол 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ органы 
и муниципальные теперь долж-
ны выкладывать в Интернете 
имеющуюся у них информацию. 
Причем в машиночитаемом фор-
мате, чтобы ее можно было легко 
обработать. Или в формате от-
крытых данных.

С 1 июля вступают в силу из-
менения в законы «Об информа-
ции, информационных техноло-
гиях и о защите информации» и 
«Об обеспечении доступа к ин-
формации о деятельности госу-
дарственных органов и органов 
местного самоуправления». 

Цель  —  дать гражданам воз-
можность пользоваться той ин-
формацией, которую накопили 
разные ведомства. У них, напри-
мер, собран массив информации 
обо всех школах, больницах, вла-
дельцах лицензий. И раскрытие 
этих данных позволит создать 
различные приложения и серви-
сы, которыми смогут потом вос-
пользоваться граждане. Скажем, 
чтобы сравнить находящиеся в 
районе школы, поясняет дирек-
тор департамента госрегулиро-
вания минэкономразвития 

Алексей Херсонцев. Заниматься 
разработкой приложений будет 
бизнес. Минэкономразвития 
разработало рекомендации, где 
описано, в каких форматах долж-
ны размещаться данные. 

Пока, говорит Херсонцев, в 
плане раскрыть в таком формате 
500 данных. Но это, признает он, 
совсем немного. Определяя спи-
сок, учитывали, какую информа-
цию раскрыть сейчас проще. 
Сложности связаны с тем, что 
многие данные находятся у ве-
домств в иных форматах. Пере-
вести их все и сразу в машиночи-
таемый формат нельзя. Но пос-
тепенно база будет расширяться. 
На базе правительственной ко-
миссии по координации деятель-
ности Открытого правительства 
будут постоянно мониторить си-
туацию, выявлять, на какие дан-
ные есть запрос в обществе, рас-
сказывает Херсонцев. 

Кроме того, государственные 
информсистемы будут сразу ор-
ганизовывать информацию в 
нужном формате. Ведомства уже 
создали на своих сайтах разделы 
«открытые данные», где выве-
шивают реестр той информации, 
которую они размещают. 
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ПОДРОБНОСТИ

Непарламентарии рвутся
к думской трибуне 

А поговорить? 

Александр Михайлов

В минувшую пятницу председатель Госдумы Сергей На-
рышкин подвел первые итоги сотрудничества депутатов с 
непарламентариями: работать с партийцами в рамках Со-
вета можно, а вот как приглашать политиков из 71 заре-
гистрированной партии выступать в Думе — непонятно. 

Открывая заседание Совета по непарламентским 
партиям при председателе Госдумы, Нарышкин на-
помнил, что работает эта структура с октября про-
шлого года: «За это время число политических пар-
тий, имеющих право участвовать в выборах, более 
чем удвоилось, и мы с вами проводим уже пятое засе-
дание Совета, рассматривая довольно острые и зло-
бодневные вопросы, которые определяют дальнейшее 
развитие политической системы, государства и обще-
ственных институтов. И я хочу призвать представите-
лей новых непарламентских партий активно вклю-
чаться в работу Совета». Правда, его беспокоит тот 
факт, что теперь, когда минюстом зарегистрирована 
71 партия, а к выборам допущены 59 партий, стало 
«физически невоз-
можно» реализо-
вать норму о праве 
непарламентской 
партии как мини-
мум раз в год участ-
вовать в думской 
пленарке. Спикер 
пообещал, что к 
этой теме обяза-
тельно вернуться 
осенью. 

В пятницу же на 
площадке Совета обсуждали пенсионную реформу. 
«Мы строим правовое, справедливое государство, и 
потому пенсионная система должна быть, во-первых, 
справедлива, а во-вторых, все решения, связанные с 
ее реформой, должны быть взвешены и просчитаны», 
— заметил Сергей Нарышкин.

«Крайне важно, чтобы с того момента, как зарабо-
тает новая пенсионная формула большинство граж-
дан воспринимало ее как справедливую, — считает 
глава Комитета ГД по труду,  соцполитике и делам ве-
теранов Андрей Исаев. Он напомнил, что правительс-
тво не стало выбирать между левыми и правыми идея-
ми, а предпочло путь оптимизации ресурсов внутри 
самой пенсионной системы. Так, с 1 января работода-
тели платят дополнительные взносы в ПФ за, как вы-
разился Исаев, не самых бедных пенсионеров (вышед-
ших досрочно на пенсию сотрудников нефтянки, к 
примеру), «говорили, что это будет смертельно — ник-
то не умер, а пенсионная система получила дополни-
тельные ресурсы». Или об увеличении минимального 
трудового стажа до 15 лет.  Ряд «серьезных досто-
инств» обнаружил в представленной пенсионной фор-
муле Исаев, но есть и недостатки, признал он: «Нет 
власти в мире, которая бы не ошибалась, но разумная 
власть эту ошибку заметит и скорректирует ее в соот-
ветствии с требованиями общества». В расчете пен-
сии ключевым является пенсионный коэффициент, 
который ежегодно устанавливается постановлением 
правительства, а вот Исаев предложил устанавливать 
его федеральным законом (чтобы было обсуждение в 
парламенте), плюс законодательно прописать крите-
рии установления этого коэффициента. «Активная 
часть общества должна считать себя соавторами пен-

сионной системы, — 
считает глава коми-
тета ГД, — тогда это 
даст нам устойчи-
вое развитие трудо-
вых отношений». 

Замминистра 
труда Андрей Пудов 
поспешил заме-
тить, что не против 
идеи Исаева о зако-
не. Он также рас-
сказал об инициа-
тивах своего ве-
домства и напом-
нил, что именно 
после обществен-
ного обсуждения 
было принято ре-

шение увеличить срок выбора еще на год (каждое за-
страхованное лицо моложе 1967 года рождения мо-
жет сделать выбор между государственным и частным 
пенсионным фондом), то есть еще в течение 2014 года. 
Что же касается пенсионного калькулятора, который 
ведомство разместило на своем официальном сайте, 
то Пудов предложил всем попробовать его, подчерк-
нув, насколько просто теперь будет рассчитать свою 
предполагаемую пенсию: «Мы открыли его всего 
лишь во вторник, и уже более миллиона пользовате-
лей воспользовались этой услугой, там есть возмож-
ность присылать предложения». Идеи непарламента-
рии накидали ему сразу, поскольку одни были недо-
вольны пенсиями для селян, другие — для военнослу-
жащих, а экономить предлагали на зданиях Пенсион-
ного фонда и депутатских пенсиях. «Когда министерс-
тво, которое вы представляете, начнет работать по-
настоящему? — воскликнул представитель «Патрио-
тов России» Сергей Глотов и тут же прибавил — Не 
надо отвечать. Скажите, когда с зарплатами разбере-
тесь в госучреждениях — ректор 600 тыс. рублей, а 
преподаватель — 15 тыс. рублей, неужели нельзя на-
вести порядок?» А формулу он предложил не обсуж-
дать, заметив, что пока пенсионерам не начнут пла-
тить «40—60% от зарплаты, как в цивилизованных 
странах», смысла в этом нет. Пока же в России коэф-
фициент замещения около 36%, а по версии МОТ 
должно быть около 40%. 

Нет власти в мире, 
которая бы не оши-
балась, но разумная 
власть эту ошибку 
заметит
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ТИП. № 13-06-00476
Свободная цена

Тема Мария Гайдар не хочет уезжать на ПМЖ за границу 
и другим не советует  

Место жительства 
не меняю 
Татьяна Владыкина

П
о данным Росстата, за 
последние 3 — 4 года 
число официально 
эмигрировавших из 
страны россиян ко-

леблется вокруг отметки 32 000 
— 34 000 человек в год. Прибыва-
ющих в РФ на порядок больше. 
Например, в 2011 году в РФ въе-
хали 356 535 иммигрантов из 
СНГ, ближнего и дальнего зару-
бежья.

Есть ли веские причины для 
того, чтобы остаться на родине, и 
почему наши соотечественники 
иногда мечтают о загранице, мы 
спросили общественного деяте-
ля,  советника вице-мэра Москвы 
по социальным вопросам Марию 
Гайдар, которая о райской загра-
ничной жизни знает не понас-
лышке: пять лет она прожила в 
Боливии и два года в Америке.

Мария, вы по своему окружению 
сейчас ощущаете настроение 
«пора уезжать»?
МАРИЯ ГАЙДАР: Да, у тех, у кого есть 
дети. Может, не «свалить» окон-
чательно, но получить какое-то 
дополнительное гражданство. У 
меня есть друзья, которые сейчас 
всерьез задумались о получении 
израильского паспорта. Поехать,  
попробовать пожить, но не для 
того, чтоб уехать, а чтобы при-
смотреться. Моим друзьям лет по 
30 — 35, вполне возможно, что это 
вопрос возраста, когда человек 
чего-то добился здесь и хочет 
попробовать для себя другие ва-
рианты.

Америка — страна огромных воз-
можностей…
МАРИЯ ГАЙДАР: Но там гораздо боль-
ше и конкуренция. Если ты рабо-
таешь на высокооплачиваемой 
позиции, приходится конкури-
ровать со всем миром, с теми, 
кто тоже приехал на поиски луч-
шей жизни. И там есть достаточ-
но жесткие вещи. Например, 
если ты оказался безработным, 
пособие платят недолго, и впос-
ледствии ты должен рассчиты-
вать только на себя. Или тот же 
декрет — он там всего три меся-
ца. У моей подруги в Америке за-
рплата 30 тысяч долларов в год, 
детсад стоит 20 тысяч в год. Либо 
она отдает ребенка в сад и прак-
тически вся зарплата уходит на 
садик, либо она должна уходить 
с работы и терять весь свой опыт, 
который уже накопила. Поэтому 
сказать, что у нас однозначно 
плохо, а там однозначно хорошо, 
безусловно, нельзя. У многих лю-
дей здесь гораздо больше воз-
можностей. В Гарвардской шко-
ле я встречала россиян, которые 
ругали жизнь в Москве, но в ито-
ге они все вернулись в Москву. 
Потому что, когда речь шла о ра-
бочем предложении, выясни-
лось, что в России эти предложе-
ния интересней. 

Какие причины для переезда на-
зывают ваши друзья?
МАРИЯ ГАЙДАР: Отсутствие перспек-
тив, стабильности, качество жиз-
ни, безопасность детей.

Можно я к этому списку добав-
лю еще те, что называет боль-
шинство россиян в соцопросах? 
Непрофессионализм, падение 
уровня образования, отсутс-
твие возможности купить жи-
лье… 
МАРИЯ ГАЙДАР: Жилье у нас дейс-
твительно стоит дорого, но где 
оно дешево? В Африке? Там, где 
есть хорошая работа, жилье 
всегда дорогое. Те же Нью-Йорк 
или Бостон, там можно купить? 
Вообще невозможно. А там, где 
жилье дешево, особо нечего де-
лать. В России тоже много мест, 
где жилье стоит дешево. Купить 
дом в деревне под силу многим, 
но это невозможно сделать в 
Москве. Что касается непрофес-
сионализма, да, он раздражает 
очень сильно. У нас можно полу-
чать очень высокую зарплату и 
при этом быть некомпетентным. 
Везде есть свои проблемы. Я ду-
маю, основные наши — это пло-
хая экология, хмурая погода и 
отсутствие социальной инфра-
структуры.

Наши соотечественники называ-
ют еще одну причину — «уезжаю 
от завистливых, агрессивных и 
злобных  сограждан»… 
МАРИЯ ГАЙДАР: Такое было, когда я 
приехала в Россию из Боливии в 
96-м. Контраст был очень силь-
ный. В людях чувствовалось силь-
ное напряжение, усталость. Было 
страшно — наступишь на ногу и 
человек взорвется. Мне кажется, 
сейчас все сильно изменилось. 
Как на дорогах стали гораздо пре-
дупредительнее друг к другу, так 

и у подъезда соседи стали чаще  
здороваться. 

Чего вам не хватало за границей?
МАРИЯ ГАЙДАР: Нельзя сравнивать 
отдых, учебу и ПМЖ. Когда едешь 
туда отдыхать, это приятное вре-
мяпрепровождение. На отдыхе 
хватает всего. Но когда начина-
ешь жить, выясняется, что там 
высокие налоги, дорогое жилье, 
плохой Интернет,  такая же бю-
рократия, и работать надо или 
слишком много, или куда-то 
слишком далеко ездить.

А нам кажется — стоит только пе-
реехать «туда», и жизнь тут же 
будет прекрасной.
МАРИЯ ГАЙДАР: Есть два типа уезжа-
ющих. Люди, которые изначаль-
но едут жить на пособие, и те, ко-
торые едут работать и преуспева-
ют. Последние абсолютно конку-
рентоспособны на глобальном 
рынке. Они могут работать в лю-
бой стране. Но чтобы добиться 
хотя бы средней позиции, нужно 
начинать все сначала. Изучение 
языка, выстраивание социаль-
ных связей и т. д. — это  может за-
нять много времени.  Все мои дру-
зья вначале устраивались на не-
квалифицированные работы или 
оказывались на очень низкой за-
рплате. Перед тем как ехать, надо 
четко понимать, что ты там бу-
дешь делать. Жить на пособие до-
статочно невесело, и во многих 
странах жизнь может быть доста-
точно жесткой. Скажем, в  Евро-
пе отличное качество жизни, пре-
красная архитектура, приветли-
вые люди, но огромные пробле-

мы. Безработица среди молодежи 
под 40 процентов, что уж гово-
рить о возможностях для людей, 
которые приедут, будут ли эти 
возможности больше, чем здесь, 
совершенно не факт.

Давайте поговорим о том хоро-
шем, что есть в нашей стране.
МАРИЯ ГАЙДАР: Вопреки тому, что 
многие вещи сегодня неэффек-
тивны, все равно я вижу измене-
ния к лучшему, с одной стороны. 
С другой стороны, у нас многие 
вещи делаются проще и это наше 
преимущество. Во многих стра-
нах порядок воспринимается как 
догма, а у нас есть привычка ис-
кать какие-то варианты, смот-
реть на все интереснее. Образо-
ванным людям, которые живут в 
больших городах, проще про-
биться, чем в той же Америке или 
Европе. Ну и наличие социаль-
ных связей, которые ты теряешь 
там. Кроме того, это наша куль-
тура, язык. Очень тяжело все вре-
мя говорить на неродном языке. 
Устаешь. Язык, которым ты мо-
жешь выразить свои эмоции и 
мысли, лучше чужого. В Герма-
нии или Швейцарии, конечно, 
все хорошо, но после восьми ве-
чера остается только лечь спать.

Уезжают слабые или сильные?
МАРИЯ ГАЙДАР: Уезжают сильные и 
рисковые. С другой стороны, мне 
кажется, едут те, которые мень-
ше связаны какими-то обязатель-
ствами. Наверное, поэтому муж-
чины принимают такое решение 
легче, чем женщины.

А вы не хотите уехать на ПМЖ?
М А Р И Я  ГА Й Д А Р : Нет. Когда ехала 
учиться в Америку,  знала, что 
вернусь. Я не исключаю, что было 
бы интересно там поработать. Да, 
мне многое здесь не нравится, но 
хлопнуть дверью и уйти — вари-
ант не для меня. 

Мария Гайдар: Тяжело все время 
говорить на чужом языке. 
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Акцент

  У моей подруги в Америке 
зарплата 30 тысяч долларов 
в год, а детсад стоит 20 тысяч

КСТАТИ
Сергей Нарышкин поручил Комитету ГД по конституци-
онному законодательству и госстроительству создать ра-
бочую группу по подготовке объединения Верховного и Вы-
сшего арбитражного судов. Он сам будет руководить этой 
группой. Слияние двух высших судебных инстанций потре-
бует внесения правки в Конституцию.

Более миллиона 
пользователей 
зашли на сайт минт-
руда, чтобы посчи-
тать свой доход 
в старости 
на пенсионном 
калькуляторе

Горы Цзинганшань расположены на стыке провинций Цзянси 
и Хунань. Они знамениты своими бамбуковыми лесами: 85% 
съедобного бамбука в мире произрастает в Китае, в основном – 
в Цзинганшань. Этот район называют «колыбелью китайской 
революции» – именно здесь располагалась первая опорная 
база Компартии Китая. Находящийся здесь дом-музей Мао 
Цзэдуна – мекка для китайских туристов.

В 1982 году горный район Цзинганшань был внесен в список 
главных достопримечательностей КНР.

Горы Цзинганшань

Международное радио Китая
russian.cri.cn

Юрий Мамин, 
режиссер:

— Песня Газманова мне никогда не нравилась. Но чем ее можно заменить? Мы 

живем в эпоху, когда нет объединяющих песен. Текст гимна — и тот мало кто зна-

ет.  Можно, конечно, написать специально гимн столичных вокзалов, наполнен-

ный оптимизмом и ура-патриотизмом, но, мне кажется, это глупо. Лучше уж вы-

брать что-нибудь из старого и любимого всеми . Например, «Подмосковные ве-

чера».

Михаил Светин, 
народный артист России:

— Пусть москвичи берут пример с Питера, у нас на Московском вокзале звучит 

хороший гимн великому городу, торжественный! И у них должна быть солидная 

музыка, серьезная, классика.

Подготовили: Евгения Цинклер (Санкт-Петербург), Светлана Мазурова 
(Санкт-Петербург).

КАК ВАМ ЭТО

Татьяна Зыкова 

РОССИЙСКИЕ железные до-
роги готовы поменять песню 
Олега Газманова «Москва», ко-
торая играет в поездах дальне-
го следования при их прибы-
тии на Ленинградский вокзал 
столицы. Но только на основе 
общественного мнения жите-
лей столицы или официального 
запроса властей Москвы. 

Такое мнение высказал глава 
ОАО «РЖД» Владимир Якунин 
информагентствам в ответ на 
публичную реплику и.о. руково-
дителя департамента культуры 
московского правительства 
Сергея Капкова о том, что «тра-
диция включать песню «Моск-
ва» на вокзале является «кит-
чем» и «чудачеством» и  песню 
следовало бы заменить или во-
обще отказаться .

«На вкус и цвет товарищей 
нет, а если ее и  надо менять — то 
лишь если об этом попросят 
граждане или субъекты РФ. К 
словам отдельных чиновников 
РЖД прислушиваться не бу-
дет», — цитирует Владимира 
Якунина «Интерфакс». 

Сам Капков, отметив, что 
власти Москвы запретить испол-
нение песни не могут, заявил, 
что с такой инициативой власти  
обратятся в РЖД. Напомним,  

песня «Москва» Олега Газмано-
ва была записана в середине 
1990-х годов и звучит в поездах 
уже более 10 лет. Таким образом, 
развития неожиданного сюжета 
следует ждать на этой неделе. В 
самой компании «РГ» сообщили, 
что до сих пор в адрес РЖД не 
поступало ни одного обращения 
от пассажиров, недовольных 
этой песней. Точно так же не воз-
никало вопросов и по десяткам 
других музыкальных компози-
ций, которые «закреплены» за 
сотнями поездов и транслиру-
ются по их прибытии в другие 
российские города или исполня-
ются при отправлении. «Напри-
мер, на Белорусском вокзале, в 
Москве, во время проводов при-
зывников играет «Марш славян-
ки». На «Сапсане» по прибытии 
в Санкт-Петербург включается 
гимн города. Что касается песни  
«Москва», то  РЖД, за нее платит 
авторское вознаграждение. Рав-
но, как по закону платит за ис-
пользование музыкального ма-
териала других авторов. Цену 
песни «Москва» в службе управ-
ления интеллектуальной собс-
твенностью РЖД вчера прояс-
нить не удалось. 

ИНТРИГА С какой музыкой 
должны прибывать 
в города поезда 
дальнего следования  

Чемодан, вокзал, 
Газманов

ТРАНСПОРТ Движение в метро
останавливалось дважды

И шторм, и потоп

Светлана Романова

ВЧЕРА после ливня, обрушив-
шегося на Москву, движение на 
Филевской линии метро оказа-
лось дважды парализованным 
из-за упавших деревьев на пере-
гонах «Филевский парк» — «Баг-
ратионовская» и «Филевский 
парк» — Пионерская». Кроме 
того, вечером затопило север-

ный вестибюль станции «Ясене-
во». Подтопление не повлияло на 
движение поездов по Калужско-
Рижской линии метро. В связи со 
сложными погодными условия-
ми, обильными осадками и по-
рывистым ветром работало бо-
лее 150 бригад «Мосводостока» 
— на момент подписания номера 
поступило более сорока заявок 
на подтопления. 

Выскажите свое мнение
на сайте
www.rg.ru/art/805851

АКТУАЛЬНО Кондиционеры, бесплатная вода и сабантуй

Искупаться в фонтане
Ирина Огилько, 
Любовь Проценко

В 
Москве очень жарко: в на-
чале этой недели днем воз-
дух прогреется до +30, а с 

четверга  —  до + 32 и выше. Что по 
оценке Гидрометцентра  на 1-5 
градусов выше нормы.  Жаразас-
тавила правительство Москвы 
объявить проверку готовности к 
такой температуре всех служб 
города. 

Как доложил и. о. заммэра по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов, 20% вагонов метро за 
последние два года оснащены сис-
темами климат-контроля и кон-
диционерами. Заменены в под-
земке и 180 вентагрегатов, на 

20% улучшающих воздухообмен, 
до конца года заменят оставшие-
ся 59.  На станциях, где темпера-
тура поднимается выше макси-
мально возможных по норме +28,  
с минувшей пятницы там по рас-
поряжению городских властей 
бесплатно раздают воду. Только 
за субботу, сообщили в дептране, 
роздано более 9 тыс. бутылок. 
Правда, тут же нашлись дельцы, 
которые начали торговать этой 
водой. Тем не менее, власти будут 
давать воду и дальше.  В наземном 
транспорте обеспеченность кон-
диционерами и системами кли-
мат-контроля повыше — до 70%.  

Кроме того, оборудованы кон-
диционерами все 125 центров соц-
защиты, где пожилые люди могут 

укрыться от жары, а также прием-
ные больниц и операционные. В 
итоге, как рассказал и.о. заммэра 
по вопросам социального разви-
тия.

Леонид Печатников, за минув-
шую неделю в городе за медицинс-
кой помощью обратились 22 чело-
век с тепловым ударом, 6 из кото-
рых были госпитализированы и 
уже выписаны. Большинство же 
москвичей предпочитают спа-
саться от жары на дачах, а те, кто 
остались в городе, — в парках. Там 
имеется 12 фонтанов, в которых 
по согласованию с «Гормостом», 
сообщил глава департамента куль-
туры Сергей Капков, в этом году 
детям разрешено купаться. А в 
«Сокольниках», например, есть 

бассейн и пляж, еще два скоро по-
явятся в «Северном Тушино» и 
«Филях». Но обилие зелени и тени 
в парке не становится менее при-
влекательным и без пляжа. В этом 
убедился в минувшую субботу 
врио мэра Москвы Сергей Собя-
нин, побывав в музее-заповеднике 
«Коломенское», где праздновался 
татарско-башкирский националь-
ный праздник Сабантуй, собрав-
ший не менее 200 тысяч гостей. 
Народ с удовольствием полюбо-
вался джигитовкой, пострелял из 
лука, послушал народные песни и 
отведал плова и чая с чак-чаком.

За погодой в Москве 
следите на сайте
www.rg.ru/region/cfo/stolica
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Владимир Баршев

В 
Москве на некоторых доро-
гах уже появилась новая 
разметка. В неожиданных 

местах вдруг на дороге появляет-
ся изображение фотоаппарата, 
нарисованное на каждой полосе. 

Это не такая уж неожидан-
ность. С сегодняшнего дня всту-
пили в силу поправки в Правила 
дорожного движения, касающие-
ся новых знаков и новой размет-
ки. Эти знаки, а также указания 
на асфальте должны предупреж-
дать водителя о том, что в скором 
времени он может попасть под 
объектив прибора фотовиде-
офиксации. 

Напомним о том, где и как 
должны устанавливаться знаки. 
Новый стандарт на них еще не при-
нят. Однако уже подготовлен про-
ект изменений в ГОСТ, утвержден-
ный МВД, который разослан всем 
подразделениям ГИБДД во все ре-
гионы. Согласно этому документу 
и должны применяться требова-
ния к знакам и разметке. 

Сами знаки в ходе довольно 
долгого обсуждения превратились 
в информационные таблички. И 
теперь эти таблички должны раз-
мещаться под знаками, например, 

ограничивающими скорость.  Но 
только тогда, когда на этом участ-
ке установлен прибор фотовиде-
офиксации. Речь идет о стационар-
ных приборах. 

Применение камер получило 
широкое распространение. И те-
перь они контролируют не только 
превышение скорости, но и выезд 
на выделенную для общественно-
го транспорта полосу движения, 
на проезд на красный свет, выезд 
на встречную полосу и даже дви-
жение по обочине. 

В любом случае если участок 
дороги контролируется камерой, 
то под знаком должна висеть пре-
дупреждающая табличка. 

Не всегда это возможно сде-

лать. Например, под знаком, обоз-
начающим начало населенного 
пункта, такую табличку не пове-
сишь. В этом случае должна при-
меняться соответствующая до-
рожная разметка в виде фотоаппа-
рата со вспышкой. 

По новым требованиям знак 
на асфальте положено наносить 
вне населенных пунктов на рас-
стоянии не менее 300 метров до 
начала участка, который может 
контролироваться камерой, а в 
населенных пунктах — на расстоя-
нии не менее 100 метров до этого 
участка. Позже разметка должна 
повторяться на всем протяжении 
контролируемого участка через 
каждые 500 метров. А также пос-

ле каждого перекрестка или при-
мыкания. 

На первый взгляд опыт приме-
нения этой разметки в Москве го-
ворит о том, что требования не 
всегда соблюдаются. Я проехался 
по Щелковскому шоссе и убедил-
ся, что действительно в большинс-
тве случаев «размазанный по ас-
фальту фотоаппарат» — как окрес-
тили уже новую разметку — нане-
сен в соответствии с требования-
ми. Но в некоторых местах он на-
рисован буквально под камерами. 
То есть у водителя, увидевшего та-
кой знак, не будет практической 
возможности ни скорость сбро-
сить, ни с выделенной полосы съе-
хать. 

Однако, как пояснили нам в 
ГИБДД столицы, зона действия 
прибора — 500 метров. Соответс-
твенно, знак на асфальте нарисо-
ван за 600 метров до самой каме-
ры и за 100 метров до того момен-
та, как водитель может попасть  в 
объектив. 

Однако частота установки ка-
мер такая, что зоны буквально пе-
рехлестываются. Поэтому если вы 
увидели разметку в виде фотоап-
парата непосредственно перед ка-
мерой, имейте в виду, что она от-
носится уже к другому прибору, 
расположенному на расстоянии 
не менее 600 метров. 

Но лучший вариант для того, 
чтобы не попадаться под объекти-
вы, — просто не нарушать. 

ДЕНЬГИ Прикрыт 
один из каналов вывода 
капиталов 

Турецкий 
перевод 

Владимир Баршев, Татьяна Зыкова 

БОЛЕЕ 7 миллиардов рублей удалось обналичить меж-
дународной группе подпольных мусульманских банки-
ров, которую подозревают в незаконных финансовых 
операциях. 

Как сообщают в Главном управлении экономической 
безопасности и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД России, основную часть группы составляли выход-
цы из Турции и Сирии, которые с 2011 года проводили на 
территории России банковские операции без лицензион-
но-разрешительных документов. По оперативной инфор-
мации, злоумышленники использовали следующую схе-
му перевода денежных средств за рубеж: «клиент», пере-
давший свои финансовые средства в «подпольном банке» 
в Москве, мог самостоятельно или через доверенное лицо 
забрать эту же сумму в Стамбуле от одного из участников 
группы. При этом никакого движения денежных средств 
в действительности не было. Взаимозачет между участ-
никами сделок строился по принципам одной из нефор-
мальных финансово-расчетных систем, распространен-
ных в мусульманских странах. Часть наличности, полу-
чаемой «банкирами» от «международных переводов», 
использовалась также для расчета с московскими пред-
принимателями, пользующимися услугами «обнальщи-
ков». За каждую так называемую транзакцию злоумыш-
ленники взимали от 0,5 до 6 процентов. Сеть включала 
более 10 подконтрольных «фирм-однодневок». Денеж-
ные расчеты, обналичивание, переводы по поручениям 
физических и юридических лиц осуществлялись под ви-
дом оплаты различных товаров и услуг.

В отношении участников группы возбуждено уголов-
ное дело по статье «Незаконная банковская деятель-
ность, сопряженная с извлечением дохода в особо круп-
ном размере». По местам работы и проживания фигу-
рантов проведено 18 обысков. Изъяты электронные но-
сители с системой удаленного управления расчетными 
счетами юридических лиц «Банк-Клиент», «черная» бух-
галтерия, печати и учредительные документы «фирм-од-
нодневок», в том числе зарегистрированных в офшорах, 
а также наличные денежные средства в различных валю-
тах на общую сумму более 40 миллионов рублей. Орга-
низатор противоправной финансовой схемы и двое его 
сообщников задержаны, еще два участника группы нахо-
дятся под подпиской о невыезде.

ДОРОГИ Новые знаки и новая разметка появятся на дорогах

Фотоаппарат 
«размажут» по асфальту

Схемы незаконной  банковской  деятельности и ее участников в 

данном случае я бы не стал связывать с принадлежностью к рели-

гии, каким-либо национальным признакам, поскольку она связана  

с теневым оборотом наличных денег, который есть, был и будет, 

пока есть теневая экономика, прокомментировал в целом ситуа-

цию « РГ» научный сотрудник института «Центр развития» НИУ — 

Высшая школа экономики Дмитрий Мирошниченко. 

Между тем, по его словам, есть и ряд типичных особенностей. 

Если сам принцип взаимозачета или так называемого клиринга че-

рез официальные платежные системы — обычное явление и норма 

для банков во всем мире, то грандиозное число пользователей из 

мусульманских стран сегодня используют этот принцип взаимо-

зачета при передаче денег через неофициальные каналы. Это свя-

зано с особенностями исламского банкинга. Мусульманам запре-

щено ростовщичество, у них отсутствует традиционное понятие 

кредитов, депозитов, вне закона — проценты. Взамен кредиторы 

становятся партнерами по бизнесу, разделяют риски, участвуют в 

прибыли (если она есть). 

Таких специфических небанковских требований, которых нет по 

определению в традиционном банковском законодательстве тех 

или иных стран, много. Поэтому, даже если в обороте участвуют ле-

гальные деньги, приходится действовать в обход официальных бан-

ков. К тому же система взаимозачетов быстрее, дешевле, выгоднее. 

Строится «на доверии», личных связях, которые особенно распро-

странены среди национальных диаспор, проживающих в разных 

странах, одинаково мыслящих людей, выходцев из одного региона 

или социального круга. «То, что люди прибегают к помощи теневых 

банкиров — это скорее симптом болезни, а не сама болезнь», — гово-

рит Мирошниченко. Если неформальная банковская сфера разрас-

тается до больших масштабов, то значит, не так установлены прави-

ла игры и надо реагировать, в том числе, законодательно. 

КОМПЕТЕНТНО

Акцент

 Знак на асфальте нарисован 
за 600 метров до самой каме-
ры и за 100 метров до того 
момента, как водитель попа-
дет в объектив 

Читайте также: Водителям 
разрешили поворачивать на 
красный свет
www.rg.ru/art/798549

На левом снимке разметка говорит, что через 100 метров начнется зона видеофиксации. На правом — камера 
висит непосредственно над разметкой. Но рисунок относится к следующей камере. До нее — 600 метров.

Процент ЕГЭ
Кроме схлопотавших 
«двойки» за обязатель-
ные предметы, без ат-

тестатов в этом году остались и 
те, кого уличили в нарушении 
правил сдачи на русском или ма-
тематике. А кого поймали на 
предметах по выбору, остались 
без нужных им для поступления в 
выбранный вуз баллов. Решение 
по каждому случаю принимают 
экзаменационные комиссии в ре-
гионах. Общей статистики пока 
нет, но, например, в Дагестане 
были аннулированы 420 работ по 
обществоведению, 140 — по хи-
мии, 458 — по биологии. Причи-

на — дословное совпадение текс-
тов развернутых ответов на воп-
росы с ключами для проверки за-
даний экспертами, которые рас-
сылаются уже после окончания 
экзамена. Как это получилось? 
Правоохранительные органы ве-
дет расследование, но, видимо, 
сценарий был такой. Поскольку 
на проверку работы передаются 
анонимно и понять, кто ее писал, 
невозможно, ребята неким обра-
зом помечают бланк. Ставят точ-
ку в условленном месте или пи-

шут где-то на полях кодовое сло-
во. А эксперты договариваются 
между собой, чтобы все бланки с 
метками попали на проверку к 
нужному педагогу. И тот своей 
рукой дописывает недостающие 
ответы. 

При анализе результатов вы-
яснилось, что в Брянской облас-
ти и Калмыкии выпускники всего 
региона выдали по биологии не-
ожиданно высокие результаты, 
по сравнению со своими сверс-
тниками из других регионов и с 
теми, кто сдавал в прошлом году. 
Кемерово и Пермь отличились в 
географии, Чувашия — в истории.

— Эти результаты, конечно, 
могут быть и достоверными, — 
сказал Евгений Семченко. — Но с 
ними надо разбираться очень 
внимательно. Такое могут выдать 
отдельные спецшколы, профиль-
ные классы. Но чтобы отличился 
весь регион... Скорее всего, орга-
низаторы Единого не следили за 
дисциплиной в пунктах сдачи, не 
мешали пользоваться шпаргал-
ками, сами подсказывали. Надо 
выяснить и, если подозрения под-
твердятся, принять меры.

Сквозь «рамку» ЕГЭ прошло только 97,5 процента выпускников.

Акцент

 Хрущев был внебрачным 
сыном Сталина и поддержи-
вал его политику

1

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Федерального фонда содействия 
развитию жилищного строительства для его 

комплексного освоения в целях строительства жилья 
экономического класса

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона 
на право заключения договора безвозмездного срочного поль-
зования земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
171 300 кв. м (кадастровый номер: 34:28:100028:2665), распо-
ложенным по адресу: Россия, Волгоградская обл., Среднеахту-
бинский район, участок находится примерно в рядом по на-
правлению на север от ориентира: обл. Волгоградская, р-н Сред-
неахтубинский, участок № 2, расположенного за пределами 
участка, для его комплексного освоения в целях строительства 
жилых помещений, технико-экономические показатели и па-
раметры которых соответствуют условиям отнесения этих жи-
лых помещений к жилью экономического класса, установлен-
ным приказом Минрегиона России от 28 июня 2010 г. № 303 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в 
соответствии с решениями попечительского совета Фонда 
(протокол от 23.05.2013 № 86) и правления Фонда (протокол 
от 23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Россия, Волгоградская обл., Сред-

неахтубинский район, участок находится примерно в рядом по 
направлению на север от ориентира: обл. Волгоградская, 
р-н Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за пре-
делами участка.

Кадастровый номер: 34:28:100028:2665; площадь: 
171 300 кв. м кв. м; категория земель: земли населенных пунк-
тов; вид разрешенного использования: для комплексного осво-
ения в целях жилищного строительства, в том числе строитель-
ства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 17.04.2013 № 3434/300/13-96578, выданном 
филиалом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Волгоградской области. 

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о 
государственной регистрации права 18.04.2013 34-АБ 
№ 054858); ограничения (обременения) права: не зарегистри-
ровано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А260-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в свя-
зи с тем, что до истечения установленного срока не поступило 
заявок на участие в аукционе.

Какой предмет самый трудный?
Предмет Сдавали (тыс. чел)  Не сдали (%) Не сдали в прошлом году (%)

Русский язык 834 2,8 2,1

Математика 815 9,6 4,5

Обществознание 493 4,4 5,8

Физика 222 8,7 13,5

Биология 183 6,4 8

История 198 8,9 12,3

Химия 97 5,7 11,8

Английский язык 68 1,4 3,3

Литература 56 3,9 4,8

География 32 12 8,4

Немецкий язык 2,4 2,6 3,4

Французский язык 1,3 0,4 1,1

Испанский язык 0,2 1,1 0,9
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Читайте также: 
ЕГЭ станет виртуальным
www.rg.ru/art/800995

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пока только на федеральной 
трассе М-6 «Каспий» в Тамбовс-
кой области нанесена нужная до-
рожная разметка, сообщили 
«РГ» в Росавтодоре.
 Она есть рядом с селом Изосимо-
во на 390 километре, на 445 ки-
лометре на Липецкой развязке, на 
436 километре на Селезневской 
развязке, а также на 573 кило-
метре автодороги Москва-Волго-
град. А вот установка дорожных 
знаков о «фотовидеофиксация» 
запланирована только на следую-
щий год. 

Подготовила Татьяна Шадрина

ПЕРЛЫ ЕГЭ

Каждый пятый выпускник школы не 

смог на экзамене по математике пос-

читать сумму оплаты за электричест-

во. В Москве 150 тыс. выпускников не 

смогли решить задачу по математике 

для 5-6 класса. 

Каждый десятый сдававший обще-

ствоведение всерьез считает, что ука-

зы президента России вовсе не обяза-

тельны для исполнения на всей терри-

тории страны.

При проверке работ по истории выяс-

нилось, что больше половины выпуск-

ников не в курсе, кто такие панфилов-

цы и в чем состоит их подвиг. Треть сда-

вавших не опознали на фотографии 

Медного всадника. 

А вот конкретные ответы выпускников

— Обязанности работника — прибыть и 

оставаться в течение рабочего време-

ни дееспособным (пример: работник 

Сидоров любит выпивать, но в отличие 

от его друга Федорова терпит и делает 

это в свободное время).

— Опасность состоит в том, что люди 

плодятся как кролики, с каждым годом 

все быстрее и быстрее, скоро на на-

шей планете не хватит и ресурсов с по-

мощью которых человек удовлетворя-

ет свои потребности.

— Люди и животные похожи тем, что мы 

все боремся за справедливость и сво-

боду, за лучшее место для жилья.

— Взять русских и мусульман, эти две 

национальности схожи могут быть 

только в цвете кожи, но по языку, наци-

ональности, одежде — во всем этом 

они различны… Татары и мусульмане, 

у них немного схожий язык. У этих 

двух рас много общего, только одеж-

да, вкусы, привычки и интересы отли-

чают их.

— Хрущев был внебрачным сыном Ста-

лина и поддерживал его политику. Од-

нако был вынужден давать маленькие 

поблажки из-за давления английской 

разведки.

— Петр I жил нормально. Когда родил-

ся и умер, не могу сказать. Знаю, что 

запретил носить шапку и юбку. Его 

убили у себя в комнате. Он сделал вез-

де черные ходы, а у себя в комнате не 

сделал.

ТРАНСПОРТ Столичный закон 
о желтом цвете для такси 
вступил в действие

Самый заметный 
автомобиль

Светлана Батова

С СЕГОДНЯШНЕГО дня получить 
разрешение на работу на такси в 
Москве могут только владельцы 
машин желтого цвета. Поправки, 
принятые Мосгордумой в закон о 
такси, вступили в силу.

По мнению городских влас-
тей, он позволит сделать таксо-
моторные перевозки более безо-
пасными и цивилизованными. 
Все такси с 1 июля, конечно, не 
пожелтеют. Весь месяц, прошед-
ший после принятия нового зако-
на, таксисты, желающие легали-
зоваться, штурмовали дептранс, 

пытаясь успеть получить разре-
шение на машины других цветов. 
Даже в пятницу, в последний день 
приема документов, двор ведомс-
тва, где расположен отдел по вы-
даче разрешений, был оккупиро-
ван авто всех цветов радуги. Это 
был последний шанс получить 
лицензию и не перекрашивать 
машину. 

Впрочем, и перед теми, кому 
это удалось, вопрос обзаведения 
именно желтым авто все-таки 
встанет — но теперь уже через пять 
лет. Такой срок, по словам Дмит-
рия Пронина, замруководителя 
столичного дептранса, дан для 
того, чтобы столичный парк такси 
пожелтел полностью. Сейчас раз-
решения имеют в Москве 32,5 ты-
сячи таксистов, и их число, по рас-
четам властей, вырастет до 50—55 

тысяч. Тем, кто получил самые 
первые разрешения на работу в 
такси, перекрашивать машины, 
скорее всего, не придется, так как 
среднее время их эксплуатации в 
Москве — 3—4 года. После их исте-
чения большинство таксистов ме-
няют транспортное средство. Вот 
и купят тогда желтое авто. 

А может быть, владельцы так-
си пойдут на смену машин или 
как минимум смену их цвета с по-
мощью перекраски или оклейки и 
раньше. Сейчас в дептране прора-
батывается вопрос о допуске так-
систов на выделенные полосы. 
«Для того чтобы мы могли это 
сделать, нам необходимо точно 
знать, что по полосе едет именно 
таксист. Скорее всего, мы сможем 
добиться этого в 2014 году, когда 
будут введены обязательные жел-
тые регистрационные знаки — 
сейчас идет подготовка к внедре-
нию этой нормы», — рассказал 
Пронин. 

 Обсуждается в дептрансе и 
вопрос о вводе единого тарифа, 
который в прошлом году, когда 
идея прозвучала впервые, вызвал 
бурю возмущения, и не только со 
стороны таксомоторного сооб-
щества, но и Федеральной анти-
монопольной службы, напомнив-
шей городу о том, что вообще-то 
таксомоторные перевозки — сво-
бодный рынок, регулировать 
цены на котором никто не имеет 
права. Тем не менее, сейчас, по 
словам Дмитрия Пронина, пере-
говоры с ФАС ведутся, и, вполне 
возможно, к концу года–началу 
следующего единые тарифы мо-
гут-таки появиться. В первую оче-
редь они призваны защитить пас-
сажира от произвола частников. 
Особенно единые тарифы востре-
бованы на коротких маршрутах, 
почти полностью оккупирован-
ных нелегалами. 

Сейчас разрешения 
имеют в Москве 32,5 
тысячи таксистов и 
их число, по расче-
там властей, вырас-
тет до 50—55 тысяч

О проекте «идеального» 
такси читайте на сайте
www.rg.ru/art/651212

МЕЖДУ ТЕМ
С 1 июля в Москве станет удобнее передвигаться на общественном 
транспорте. С сегодняшнего дня в городе появится пятый полуэкспрес-
сный автобусный маршрут, который свяжет 75 км МКАД и Белорус-
ский вокзал по Ленинградскому шоссе и Ленинградскому проспекту. Как 
сообщили «РГ» в «Мосгортрансе», автобус получил № 905. Как и на 
действующих полуэкспрессах, в 905-м для ускорения посадки-высадки 
отключат турникеты.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июля 2013 
понедельник №140 (6116)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГРОМКОЕ ДЕЛО После «душевного» разговора с Вашингтоном, президент Эквадора передумал 
спасать Сноудена

Корреа нашел крайнего
Владислав Воробьев

З
а субботним выступлением 
главы Эквадора Рафаэлем 
Корреа трудно было следить 

без сочувствия. Президент так не-
умело опровергал самого себя, 
так откровенно чувствовал себя 
не в своей тарелке, что казалось 
вот-вот проклянет тот день, когда 
впервые услышал имя экс-со-
трудника ЦРУ Эдварда Сноудена.

Корреа заметно нервничал, 
когда сообщал, что отныне судь-
ба Сноудена «в руках Москвы». 
Более того, президент подчерк-
нул, что выданная эквадорски-
ми властями беглому церэушни-
ку охранная грамота аннулиро-
вана. Прошение о политубежи-
ще в Эквадоре дистанционно 
рассматриваться не будет, про-
должил Корреа менять свою точ-
ку зрения на сто восемьдесят 
градусов. Пускай Сноуден сна-
чала прилетит в Эквадор, пояс-
нил президент. «Не мы спрово-
цировали эту ситуацию. Сно-
уден контактировал с (основа-
телем WikiLeaks Джулианом. — 
«РГ») Ассанжем, Ассанж посо-
ветовал ему попросить убежища 
в Эквадоре. Чтобы эта просьба 
об убежище была рассмотрена, 
он должен быть на эквадорской 
территории. Сейчас решение 
находится в руках российских 
властей», — добавил Корреа.

А ведь всего за сутки до этого 
президент Эквадора делал диа-
метрально противоположные 
заявления: «На нас давили, уг-
рожая снять таможенные пре-

ференции в связи с ситуацией 
относительно Сноудена. Наше 
достоинство не имеет цены, и 
мы отозвали в одностороннем 
порядке эти преференции, и 
даже больше — Эквадор предла-
гает помощь экономике США 
для того, чтобы обеспечить за-
щиту прав человека». Также 
Корреа очевидно лукавил, когда 
в субботу заявил, что прошение 
Сноудена о политубежище эква-
дорские власти могут рассмот-
реть только тогда, когда экс-со-
трудник ЦРУ окажется в Эквадо-
ре. А как же Джулиан Ассанж? 
Он уже больше года как получил 
политубежище Эквадора. При 
этом все это время Ассанж нахо-

дится на территории эквадорс-
кого посольства в Лондоне. По-
лучается, что Корреа советует 
Сноудену каким-то образом пе-
ребраться из Шереметьево в по-
сольство Эквадора в Москве.

Более чем туманны и объяс-
нения Корреа насчет аннулиро-
вания охранной грамоты. Со-
гласно последней версии прези-
дента Эквадора, во всем виноват 
консул этой южноамериканской 
страны в Лондоне, который без 
санкции из столицы Эквадора 
Кито выдал Сноудену этот доку-
мент. «По правде говоря, в дан-

ном случае он превысил свои 
полномочия и понесет за это на-
казание», — добавил Корреа. По-
лучается, что эквадорские дип-
ломаты, ни с кем не советуясь, 
выдают охранные грамоты. Вряд 
ли. Консул Эквадора (набрав-
шийся опыта в подобных ситуа-
циях на Ассанже) явно не стал 
бы действовать на свою голову, 
не получив указаний сверху. Бо-
лее того, ранее практически все 
мировые информагентства со-
общили, что датированная 22 
июня охранная грамота для Сно-
удена была выдана после кон-
сультаций с МИД Эквадора и 
канцелярией Корреа. И эту ин-
формацию ранее Корреа не оп-
ровергал.

Что же случилось за сутки 
между пятницей и субботой? 
Президент Корреа не стал то-
мить публику. Он сам во всем 
признался. Оказывается, из Ва-
шингтона ему позвонил вице-
президент США Джо Байден. 
«Мне была передана вежливая 
просьба США отказать ему 
(Сноудену. — «РГ») в политичес-
ком убежище», — рассказал Кор-
реа, добавив, что разговор полу-
чился «приятным и сердечным». 
О том, насколько в действитель-
ности просьба Байдена была 
вежливой, можно лишь догады-
ваться. Но стоит обратить вни-
мание на одну из пятничных 
реплик Корреа: «Мы были бы 
очень рады, если бы США выда-
ли нам тех эквадорцев, которые 
скрываются в Соединенных 
Штатах, в основном беглых бан-

киров, в экстрадиции которых 
нам отказали, с такой же быст-
ротой, которую они требуют от 
нас выдачу Сноудена». Возмож-
но Байден просто «сердечно» 
дал понять президенту Эквадо-
ра, что его услышали в Вашинг-
тоне?

Тем временем в Москве на-
помнили, что тема Сноудена не 
стоит на повестке дня Кремля. 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков обра-
тил внимание, что Владимир Пу-

тин уже разъяснял ситуацию: 
бывший сотрудник ЦРУ де-юре в 
Россию не въезжал, он не пере-
секал границу. «Президент от-
метил, что он этим вопросом не 
занимается и предпочитает, что-
бы им занимались соответству-
ющие службы», — сказал Пес-
ков.

Беспорядки  Египту предрекли военный переворот или гражданскую войну

Вечный Тахрир
Екатерина Забродина

В
 воскресенье в Каире и 
других городах Египта 
прошла общенацио-
нальная акция протес-
та с требованием не-

медленной отставки президента 
Мухаммеда Мурси, который за 
год своего правления разочаро-
вал многих египтян неспособнос-
тью спасти страну от экономи-
ческого краха. Эксперты опаса-
ются, что столкновения против-
ников и сторонников нового ре-
жима могут перерасти в граждан-
скую войну, а единственным спа-
сением в этом случае станет во-
енный переворот.

К вечеру обстановка в Каире 
накалилась до предела. Страна 
пирамид бурлила от гнева и не-
нависти — эта метафора обрела 
зримые очертания. В первую 
очередь внимание мировых 
СМИ было приковано к площади 
Тахрир, куда нескончаемым по-
током стекались десятки тысяч 
демонстрантов. Спустя два года 
после «жасминовой революции» 
она вновь превратилась в сим-
вол сопротивления режиму. Па-
латочный лагерь вырос и у стен 
резиденции главы государства, 
предусмотрительно забаррика-
дированной бетонными плита-
ми. Сам Мухаммед Мурси, по 
данным местных СМИ, времен-
но перебрался в надежно укреп-
ленный «дом республиканской 
гвардии». Впрочем, на его защи-
ту поднялись тысячи египтян, 
пообещавших со своей стороны 
«дать отпор врагам револю-
ции».

Провокаций здесь опасались 
всерьез. Небо над столицей пат-
рулировали военные вертолеты, 
в город заранее вошли армейские 
подразделения. Они также взяли 
под усиленный контроль страте-
гические объекты, включая элек-
тростанции, плотины и Суэц кий 
канал. А местные больницы при-
готовились принимать постра-
давших.

За последнюю неделю во вре-
мя беспорядков по всей стране 
погибли семь человек, более че-
тырехсот получили ранения. Во 
время столкновений в Александ-
рии, где толпа атаковала штаб-
квартиру «Братьев-мусульман», 
был убит молодой американец, 
который снимал происходящее 
на видео. Неизвестный ударил 
его ножом в грудь. Сразу после 
этого Госдепартамент США объ-
явил частичную эвакуацию из 
Египта своих сотрудников, а так-
же рекомендовал американцам 
воздержаться от поездок в арабс-
кую республику.

Вчерашняя акция должна 
была стать испытанием как для 
властей, так и для оппозиции. Ее 
лидеры призвали народ не расхо-
диться до тех пор, «пока Мурси 
не уйдет сам». Штабом антипре-
зидентских выступлений стал 
так называемый «фронт 30 
июня», куда вошли партии светс-

кого толка, профсоюзы и моло-
дежное движение «Бунт». В ре-
кордно короткие сроки активис-
там удалось собрать 22 милли-
она подписей под инициативой о 
проведении досрочных выборов 
главы государства. Это почти в 
два раза больше, чем количество 
голосов, отданных за Мурси на 
выборах. 

«Мы устали от нового дикта-
тора», — таков был посыл боль-
шинства демонстрантов. От пре-
жней эйфории не осталось и сле-
да. Экономическая ситуация в 
Египте удручающая. Безработи-
ца, особенно среди молодежи, 

бьет все рекорды. Политические 
треволнения и реванш исламис-
тов, поднявших голову после 
тридцати лет подполья, серьезно 
ударили по туристической отрас-
ли, с которой во многом корми-
лись египтяне. Золотовалютные 
резервы страны сократились бо-
лее чем вдвое, а добиться сущест-
венного притока иностранной 
помощи и инвестиций новому 
правительству пока не удалось. 
На этом фоне подскочили цены 
на продукты и энергоносители. 
Дошло до того, что в начале года в 
некоторых районах пришлось 
вводить хлебные карточки. С ап-

реля действует и карточная сис-
тема на продажу бензина.

Но главное, что за этот год Му-
хаммеду Мурси так и не удалось 
стать президентом всех египтян. 
Это, по мнению экспертов, и ста-
ло основной причиной разочаро-
вания новой властью. Хотя фор-
мально глава государства поки-
нул ряды «Братьев-мусульман», 
в глазах многих соотечественни-
ков он так и остался выразителем 
интересов прежде всего исламис-
тов. Тем более что именно эта 
публика массово приходит на ми-
тинги в поддержку президента, 
причем ее призывы к расправе 
над оппозицией вряд ли можно 
назвать миролюбивыми. 

Это пугает не только предста-
вителей религиозных мень-
шинств Египта, например, исто-
рически проживающих на этой 
земле христиан-коптов, для ко-
торых победа «арабской весны» 
обернулась волной насилия со 
стороны религиозных фанати-
ков. Их опасаются многие арабы. 
Так, жители провинции Луксор 
взбунтовались после того, как 

Мурси назначил новым губерна-
тором выходца из террористи-
ческой группировки. Той самой, 
чьи головорезы в конце девянос-
тых расстреляли средь бела дня 
иностранных туристов у храма 
Хатшеспут — тогда эта трагедия 
потрясла весь мир. В том, что но-
вая власть сумеет предотвратить 
подобные трагедии и гарантиро-
вать защиту всем египтянам, уве-
ренности, похоже, нет.

Именно поэтому взоры наблю-
дателей в последнее время обра-
щаются в сторону египетских во-
енных, которые до сих пор соблю-
дали нейтралитет и наблюдали за 
происходящим отстраненно. Од-

нако их терпение, похоже, начи-
нает иссякать. Генералы, высту-
павшие опорой режима при Му-
бараке, недвусмысленно дали по-
нять: если власть и оппозиция не 
найдут общий язык в ближайшие 
недели, то армии придется реши-
тельно взять ситуацию в свои 
руки, чтобы «защитить египетс-
кий народ и государство».

В центре Каира вырос палаточный 
лагерь. Демонстранты настроены 
весьма решительно.

Акцент

 Ростуризм не советует сооте-
чественникам покидать 
пределы туристических зон 
в Египте

РОЛЬ, ПРОЖИТАЯ 
ДВАЖДЫ
СНАЧАЛА было стыдно. Собственно, с ощущения стыда 
все и началось.

Москва, говорят, в эти дни стала столицей мирового ки-
нематографа. Оно так и есть, наверное. В столице этой есть 
свой центр — Дом кино. Центр мира киношного сегодня 
тут, у нас.

И вот подходишь к этому центру мира — к Дому кино 
— и видишь ресторан, прилепленный прямо ко входу. 
Ресторан на улице есть, а кондиционера в Доме кино нет. 
До такой степени нет кондиционера в центре мирового 
кино, что в нынешнюю рекордную жару плавится сыр на 
прилавке. Невыносимая жара и в зале, где все обмахива-
ются, кто чем может.

XXI век. Москва. Международный кинофестиваль. Цен-
тральный Дом кино. Стыдно…

Ах, сколько крика 
было и битв, чтобы 
снять предыдущее 
руководство. Ну, 
сняли. И ради чего? 
Чтобы сыр плавился 
от жары? Чтобы гос-
ти фестиваля зады-
хались от духоты в 
зале? 

Стыдно, обидно… 
Зато радостно за зри-
телей, которым ника-
кая духота нипочем! 
Почти до отказа был 
забит душный зал 
Дома кино. Люди зна-
ли на что шли. Они 
шли на Константина 

Лопушанского — режиссера, имеющего безупречный авто-
ритет в кинематографической среде. Шли на его фильм 
«Роль», который, наряду с двумя другими кинофильмами, 
представляет Россию на кинофестивале.

Врать не буду, я пишу эти заметки, не зная: оценило 
жюри картину или нет. И, мне кажется, это хорошо. Я прос-
то пишу свои личные впечатления, совсем не претендую-
щие на объективность. Кому интересно…

На экране — зима. Причем питерская зима снята так 
(оператор Дмитрий Масс), что поначалу складывается 
ощущение, будто в зале стало чуть прохладней. Фильм чер-
но-белый. Графичный, то есть. Каждый кадр — по-настоя-
щему красивая графика. Каждый кадр выверен и сделан. 
Ничего случайного. Ничего проходного. В какой-то момент 
от этого в душном зале становится совсем душно. Мне. Мне 
становится, а кому-то нет. 

Константин Лопушанский — безусловный мастер кино, 
классик, режиссер совершенно определенный. Думаю, что 
ни один зритель не скажет, что он снимает плохое кино. Ло-
пушанский снимает кино хорошее. Другой вопрос, что ко-
му-то оно близко, а кому-то — нет. 

Павел Финн вместе с режиссером картины придумали 
историю: 20-е годы, конец Гражданской войны, некий зна-
менитый театральный актер обнаруживает, что внешне 
очень похож на командира Красной Армии. И тогда он ре-
шает сыграть роль красного командира не на сцене, а в 
жизни — то есть стать им. Такой вот эксперимент: прожить 
чужую жизнь, как свою.

Поскольку фильм черно-белый, то, естественно, вспо-
минается стихотворение Юрия Левитанского про черно-
белое кино. Там есть знаменитое четверостишье: «Потому 
что в этой драме/, будь ты шут или король,/дважды роли не 
играют,/только раз играют роль». Мне ужасно интересно: 
главный герой, когда был артистом, он жил или играл роль 
звезды? Мне вообще очень интересно узнать: а с чего вдруг 
он решился на такое? Почему? 

Ответ: ему это интересно — меня не удовлетворяет. Вы-
вод критиков о том, что он поддался на веяние времени, 
меня также не убеждает. И не только потому, что меня лич-
но редко убеждают выводы критиков, но, главное, потому, 
что я не верю, что человек так ломает жизнь из-за модных 
веяний.

Лопушанского все это вообще не волнует. И он прав по-
своему. Вот есть человек, готовый забыть свою жизнь, 
свою семью, свою профессию, все привычное — и зажить 
чужой жизнью. Воп-
росы: зачем и поче-
му? — остаются на до-
мысливание зрителя. 
Как хотите, так и от-
вечайте на них — ваше 
дело. Мое дело — по-
казать, что с героем 
будет дальше.

Лопушанский — 
режиссер принципи-
ально не публицис-
тический. Он — кино-
художник в прямом смысле этого слова. Он «рисует» ситу-
ации и жизнь, не желая делать никаких выводов. 

На этом месте я хочу высказать свой респект продюсе-
ру картины Андрею Сигле — одному из немногих продюсе-
ров, который не боится продюсировать абсолютно авто-
рское и своеобразное кино. Он помогает высказаться серь-
езным российским режиссерам. Честь ему за это и хвала.

У нас не так много картин, в которых главный герой пе-
реходит из кадра в кадр. Здесь это — Максим Суханов. Сле-
дить за ним очень интересно.

У Иннокентия Смоктуновского есть замечательная 
фраза: «Не знаешь, как играть — играй странно». Глядя на 
творчество Суханова, можно сделать удивительный, на 
мой взгляд, вывод: у странности неисчислимое количест-
во нюансов. То, что, на мой взгляд, не получается у Ренаты 
Литвиновой, которая везде странна одинаково, и поэтому 
мне лично (ни в коей мере не навязываю) не интересна, по-
лучается у Суханова. Он каждый раз странен по-другому. 
Как это у него выходит, не понимаю, но искусство и начи-
нается там, где уходит логическое понимание того, как это 
сделано.

Это, конечно, очень мощная и не характерная для сов-
ременного кинематографа роль, которая заслуживает са-
мых высоких наград на самых престижных фестивалях.

Как, собственно, и сам фильм. Он сделан абсолютно 
честно и абсолютно, если можно так сказать — бескорыст-
но. Лопушанский хотел что-то такое высказать — высказал. 
Для кого-то, убежден, его высказывание будет интересно и 
очевидно. Для меня оно осталось, во многом, загадочным…

По окончании фильма публика рвалась на воздух, кото-
рый после зала Дома кино казался свежим. Лица публика 
имела сосредоточенные. Задумчивые. 

Не правда ли, это уже результат?

Люди шли 
на Константина 
Лопушанского — 
режиссера, имею-
щего безупречный 
авторитет в кинема-
тографической 
среде

Лопушанский 
«рисует» ситуации 
и жизнь, не желая 
делать никаких 
выводов

Вкл

Андрей Максимов
писатель, член Академии 
Российского телевидения

Все колонки автора
www.rg.ru

За ситуацией 
в Египте следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4322

Рафаэль Корреа дал понять, что 
смог договориться с США на своих 
условиях.

КСТАТИ
Сноуден якобы оставил в Гонконге резервную копию секретной информа-
ции в качестве «страховки». Об этом в воскресенье сообщила газета 
«Санди таймс». По данным издания, распространение этой информа-
ции может иметь разрушительные последствия для Запада в сфере бе-
зопасности. Источники намекают, что Сноуден не взял с собой в гон-
гонгский аэропорт свои четыре ноутбука с данными, или если даже взял, 
то зашифрованные копии их содержимого находятся в сейфе банка. 
Между тем появившиеся с подачи Сноудена в немецком издании Der 
Spiegel новые утечки о слежке американских спецслужб не только за 120 
тысячами пользователей Интернета, но и за европейскими диплома-
тами, прокомментировал глава Европарламента Мартин Шульц. Он 
потребовал от Вашингтона разъяснений по данному инциденту и за-
явил, что «если факты подтвердятся, то они окажут серьезное влия-
ние на дальнейшее развитие отношений ЕС и США». В свою очередь, 
министр юстиции Германии Забине Лойтхойссер-Шнарренбергер об-
ратилась к главе МВД и министру юстиции Великобритании с требо-
ванием подробно описать масштаб «операций по вторжению в част-
ную жизнь немцев», так как американцы, согласно рассекреченным 
данным,  действовали совместно с их британскими коллегами. Более 
пяти лет велась прослушка в резиденции Совета ЕС в Брюсселе, где про-
ходят встречи на высшем уровне. Кроме того, спецслужбы США уста-
новили жучки в представительствах ЕС в Вашингтоне и Нью-Йорке.

Подготовил Эдуард Гущин 

Как Сноуден планировал 
свою акцию — узнайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5027
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КОМПЕТЕНТНО

На сайте Федерального агентства по туризму накануне появилось предупреж-

дение для наших соотечественников: «Ростуризм и МИД России внимательно 

следят за происходящим в Египте — традиционно дружественной нам стране, 

переживающей сейчас нелегкий этап глубоких политических и социальных 

трансформаций. Ростуризм еще раз подтверждает рекомендацию российским 

туристам, отдыхающим в Египте, избегать районов проведения массовых про-

тестных акций и социальной напряженности и воздерживаться от поездок за 

пределы курортных зон». На Смоленской площади также советуют находящим-

ся в Египте россиянам проявлять повышенную осторожность.
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ТЕАТР Чеховский фестиваль представил новый спектакль Робера Лепажа 

Некарточная война 
Алена Карась 

С
пектакль «Карты I: Пики» 
— первая часть задуманной 
«карточной» тетралогии 

выдающегося канадского режис-
сера Робера Лепажа, которую по-
казывали пять дней подряд в 
Цирке на Цветном. Судя по уви-
денному, карточная игра стала 
для Лепажа и его удивительной 
труппы ExMachina образом сов-
ременной цивилизации, полной 
случайных совпадений и непре-
дусмотренных последствий, от-
чаянья и дьявольского расчета.

Театральная публика, знающая 
Лепажа как завораживающего 
волшебника самых диковинных 
трансформаций, мастера техноло-
гических аттракционов сверхзву-
ковой скорости, здесь может по-
дивиться почти архаической 
скромности его средств. Арена 
цирка (а вся тетралогия задумана 
именно для кругового пространс-
тва) пуста, работает только ее 
«подземелье», но зато как работа-
ет! Говорят, что в этой утробе цир-
ковой «земли» стремительно но-
сятся тележки, в которых всего 
шесть актеров перемещаются от 
одного места к другому, по дороге 
переодеваясь в нового персонажа 
(их явно не меньше трех десятков). 

По кругу арены как по кругу жиз-
ни все время идет кто-то из них, 
ожидая новых перемен, плутая то 
вперед, то назад, сбиваясь с доро-
ги. Гостиничные номера Лас-Вега-
са сменяются залом с рулетками, 
для обозначения входа и выхода то 
поднимается, то исчезает дверь.

В Лас-Вегасе 2003 года пересе-
каются пути целой вереницы лю-

дей: телевизионного продюсера, 
мечтавшего, но так и не сумевшего 
завязать с пагубной страстью; его 
французской подружки — бывшей 
алкоголички; двух солдат Север-
ной коалиции, один из которых 
решил выйти из игры насовсем с 
помощью выстрела проститутки, 
а другой отправился на учения в 
Неваду; актеров, играющих ирак-

ских жителей во время военных 
учений; двух молодоженов из Кве-
бека; горничной-эмигрантки, уве-
ренной в том, что она смертельно 
больна; доктора, который лечит 
нелегалов за огромные деньги. К 
ним присоединяются бармены, 

таможенники, хозяин ломбарда, 
которомупродюсер по дешевке за-
кладывает идею нового телешоу…

Обманчиво простой в своей ви-
зуальности и совсем простой в 
способе актерской игры (эстетика 
телесериала, в котором все до оду-
ри правдоподобно), спектакль 
труден в сюжете, за которым при-
ходится следить с огромным на-
пряжением. Угадать, кем является 
хитроватая горничная (на самом 
деле — переодетый мужчина) — до-
вольно трудно. Актер, ее играю-
щий, потом становится cоблазни-
телем, который уводит невесту, 
заставляя ее страстно влюбиться 
и… потерять ребенка.

Кровь, текущая по ее ногам, 
кровь разочарованного датского 
солдата с простреленной головой, 
еще много другой крови, которой 
еще только предстоит пролиться 
во время Иракской операции, на-
кануне которой находится мир в 
спектакле Лепажа — символизиру-
ет некую дьявольскую силу, неви-
димую, но ощутимую, которая 
царствует в «Пиках». Война (сим-
волом которой в картах являются 
именно «пики») проникает в мир 
и сознание каждого, кто оказался 
в отеле Лас-Вегаса в один из дней 
2003 года. Миру только предстоит 
сорваться в окончательную катас-

трофу, но уже дует ветер Невады, 
ветер пустыни, ветер ада, одина-
ково сокрушительный как в Аме-
рике, так и в Ираке. И соблазни-
тель вдруг становится похож на 
дьявола, а вся атмосфера спектак-
ля приобретаетмрачный колорит.

Но та же пустыня (совсем по 
стандартам голливудских блок-
бастеров) оказывается местом 
спасения. Телепродюсер Марк, ос-
тавив в отеле все, отчаянно бежит 
в пустыню, падая там замертво. 
Его обнаженная кожа сгорает на 
солнце, когда индеец начинает ша-
манить: закапывать его в песок, 
поить смертельным пойлом. Дав 
ему пережить эту символическую 
смерть, он отправляет Марка на-
зад в мир — в семью, в дом, туда, где 
отныне он будет счастлив.

Спектакль Лепажа заканчива-
ется «духоподъемно»: ведь само 
название его труппы — ExMachina 
— явно отсылает нас к греческому 
«богу из машины», то есть тому, 
кто приходит в конце пьесы, что-
бы развязать cмертельные узлы.

Как развяжутся узлы совре-
менной трагической цивилизации 
через другие карточные масти, мы 
узнаем совсем скоро. Во всяком 
случае, Валерий Шадрин обещает 
привезти в Москву всю тетрало-
гию. 

Кино Критерии и пристрастия Московского кинофестиваля необъяснимы

По грани беспредела 
Валерий Кичин

М
МКФ объявил лау-
реатов. «Золотого 
св. Георгия» полу-
чил фильм «Части-
ца» Эрдема Тепеге-

за. Он же удостоен и приза за жен-
скую роль (Жале Арикан). 

Фильм был показан в конце 
фестиваля и порадовал просто-
той: полный горечи рассказ о 
женщине, которая ищет работу, 
такой турецкий неореализм. Луч-
шей мужской ролью признана 
работа Алексея Шевченкова в 
«Иуде». Лучшим режиссером — 
кореец Чон Енхен («Ливанские 
эмоции»), спецпризом жюри на-
граждена японская «Долина про-
щаний» Тацуси Оомори. Приз 
«Верю!» остался в России: его по-
лучила Ксения Раппопорт — пре-
восходная актриса и одна из не-
многих наших звезд, признанных 
в мире.

Для меня самым печальным 
сюрпризом стал пролет фильма 
Константина Лопушанского 
«Роль»: безусловный, по мнению 
многих, лидер конкурса не при-
шелся по душе жюри, возглавляе-
мому Мохсеном Махмальбафом. 
Чтобы его понять, надо что-то 
знать о русском Серебряном 
веке, о теориях театрального 
гуру Евреинова, о метаниях ин-
теллигенции в национальной ка-
тастрофе. Победила международ-
но понятная социальная драма.

Можно сетовать на жюри, на-
градившее рядовую кинопродук-
цию, не имеющую шансов выйти 
на экраны. Но его можно понять: 
так бывает, когда награждать не-
кого, но надо. Оно оказывается в 
трудном положении каждый год, 
и о большинстве недавних побе-
дителей ММКФ уже никто не пом-
нит («О Саре», «Волны», «Брат», 
«Отбросы», «Проще просто-
го»...) 

Фестиваль шел под нарастаю-
щий вал критики: монотонно, 
безлико, кажется, что смотришь 
один нескончаемый фильм — нар-
кота, алкоголь, безнадега, трах, 
страх... Но главные проблемы с 
конкурсом: он собран без внят-
ных критериев. Сполохи кино, 
вызывающего сочувствие, — 
«Частица», «Роль», «Рози» — не 
делали погоды, а единственный 
фильм, рассчитанный на мейн-
стрим, Spaghetti story, выглядел 
белой вороной. Когда-то фести-
валь шел под девизом «За гума-
низм киноискусства...». Конечно, 
этот критерий отметал эстетиза-
цию насилия и был полемичен 
многим кинофорумам, но этим и 
привлекал и больших мастеров, 
и большие толпы. В Москву при-
езжали Мазина, Лорен, Лоллоб-
риджида, Феллини, Куросава, 
Бардем, Джерми, Крэймер... каж-
дый год блистал созвездием ле-
гендарных имен. В этом году уда-
лось залучить только Брэда Пит-
та, да и тот прибыл не на фести-
валь, а раскручивать зомби-
триллер. ММКФ идет на компро-
миссы, не работающие на его 
доброе имя.

Сегодня утешительные филь-
мы выглядят прекрасной, как Се-
ребряный век, архаикой, но зада-
чу смягчать нравы искусство 
имело в виду всегда — просто мно-
гие творцы, следуя моде, мало-
душно отказались от обяза-
тельств, добровольно взятых на 

себя Шекспиром, Пушкиным, Че-
ховым и иже с ними. Это, конеч-
но, проще, но общество оконча-
тельно утратило нравственные 
ориентиры, худо-бедно задавае-
мые искусством. В этом плотном 
клубке противоречий и вечном 
споре идеологий (а любое выска-
зывание — выражение идеоло-
гии), кто-то должен был сделать 
жестко полемический выбор. 
«Старый» ММКФ выбор сделал. 
Сегодня ММКФ если и полемизи-
рует, то со своим прошлым. Все 
наоборот: прежде — «за гуманизм 
киноискусства!», теперь — «боль-
ше жестокости, хорошей и раз-
ной!». Навязчивые темы конкур-
са: серийные маньяки («Другая 
жизнь Ришара Кемпа»), трансвес-
тизм и страстная любовь к  козам 
(«Маттерхорн»), изнасилование, 
убийство малыша («Долина про-
щаний»), травля, кровь и мат, 
смешанные с богословскими те-
зисами («Скольжение»), «где 
грань жестокости и садизма?» 
(«Беспредел»)... Беспредел стал 
пунктиком — только в конкурсе 
ему посвящена треть фильмов, не 
говоря о богатой коллекции гра-
фичных картин, взятых с других 
фестивалей. Некогда отражав-
ший конструктивные тенденции 
кинопроцесса, ММКФ стал сма-
ковать тенденции разрушитель-
ные, «артхаус» для него — сино-
ним депрессивного кино.

Как можно понять из доми-
нант ММКФ, отборщики пребы-

вают в поисках «радикального» 
— т.е. таранящего общепринятые 
табу, от эстетических до мораль-
ных. Этот ракурс автоматически 
переводит фестиваль в ранг «ту-
совки для узкого круга» — он лю-
бопытен гурманам. Им фести-
валь действительно открывает 
материк недоступного на массо-
вых экранах кино, чьи амбиции 
могут быть любыми, кроме кон-
такта с «неподготовленной» пуб-
ликой. Это кино и так идет в 
«клубных кинотеатрах» на сто-
двести мест, просто ММКФ дает 
его в лошадиных дозах. Но публи-
ку депрессивное кино не интере-
сует, некогда собиравший всю 
Москву фестиваль перестал быть 
демократичным и уже не может 
заполнить даже «Октябрь». Со-
общают, нынче он собрал 72 ты-
сячи зрителей. Поделите на 364 
фильма в 15 больших и малых за-
лах, дающих по 5 сеансов в день 
— получится, что КПД многих 
фильмов близок к нулю. Кассо-
вые залы пустовали, очередь за 
бесплатными билетами выстраи-
валась только из аккредитован-
ных журналистов. Стоит ли пир 
для завсегдатаев «клубных кино-
театров» столь внушительных за-
трат, да еще строительства ново-
го Дворца фестивалей, — таким 
вопросом все чаще задается прес-
са.

Когда на одной из пресс-кон-
ференций был задан вопрос по-
немецки, ведущий удивился: все 

привыкли, что иностранных жур-
налистов на фестивале почти нет. 
Не слышна иностранная речь в 
кулуарах, нет упоминаний о 
ММКФ в мировой прессе. Молчит 
Интернет — только журналисты 
делятся впечатлениями. Большая 
Москва фестиваль не замечает. 
Мир — тоже.

Между тем 35-й ММКФ пока-
зал важные фильмы, особенно в 
секциях документалистики. Дал 
шанс увидеть «райскую» трило-
гию Ульриха Зайдля, многое из 
Бертолуччи и Коста-Гавраса. По-
казал малоизвестных у нас пор-
тугальцев. Напомнил о Сталинг-
радской битве и Пражской вес-
не... Но ценное надо вылавливать 
из потока серого и необязатель-
ного. Радовались достижениям, 
которые должны быть правилом. 
Каталогу, появившемуся не к се-
редине, а к началу фестиваля. Не-
плохо поставленной информации 

и редким сбоям в кинопоказе. С 
другой стороны, деградирует 
культура церемоний открытия и 
закрытия: ведущие не знают 
имен тех, кого объявляют, и пута-
ют культурное событие то с поди-
умом, то с телешоу уровня «Ваши 
аплодисменты!».

Куда двигаться ММКФ? Фор-
точка в мировое кино уже не нуж-
на — все окна и так открыты на-
стежь. Раскошеливаться на гур-
манов обидно — много более на-
сущных нужд. Звучат советы от-
казаться от конкурса — но фести-
валь окончательно потеряет лицо 
и смысл. Пишут о необходимости 
ротации в руководстве и в соста-
ве отборщиков: нужны новые 
идеи, четкие критерии, меньше 
вкусовщины и личных пристрас-
тий. Иные отборщики уже пере-
крыли рекорд Труффальдино, 
хотя серьезная организация кон-
курса требует сосредоточеннос-

ти и значительно больших интел-
лектуальных усилий, поисков 
«своего лица» и внятной системы 
критериев. С несообразным ко-
личеством программ и неразбор-
чивостью, позволяющей ставить 
в один ряд Бертолуччи и какую-
нибудь глумливую нео-«Волгу-
Волгу», фестиваль стал образова-
нием бесформенным, рыхлым и 
всеядным, как кадавр. Чтобы най-
ти в нем жемчужные зерна, нуж-
но разрывать «навозну кучу»  — 
занятие не из приятных. Москви-
чи на Новый Арбат не спешили — 
и были, в общем, правы.

С несообразным количеством про-
грамм и неразборчивостью фести-
валь стал бесформенным.

Акцент

 Сегодня утешительные филь-
мы выглядят прекрасной, как 
Серебряный век, архаикой

Хитроватая горничная оказывается 
переодетым мужчиной, который 
соблазняет невесту.

ЖИВЕТ В ПУШКИНО 
ТАКОЙ БАТЮШКА... 
ПО ПРАВДЕ говоря, в последнее время критика в ад-
рес Русской православной церкви со стороны СМИ 
меня начинает раздражать. Лично я уже выключаю 
свое любимое радио «Эхо Москвы», когда там начина-
ют говорить о православной церкви. Говорить поче-
му-то исключительно одни гадости. 

Хотя, поверьте, я человек не только далекий от цер-
ковного фанатизма, но и вообще-то церковным чело-
веком себя не считаю. Утешаюсь народной мыслью: 
«Муж женой спасется». А жена у меня церковная-пре-
церковная — староста воскресной школы, читает в 
храме, поет в хоре и т. д.

Просто мне надоело слушать бесконечные сплетни 
про церковь, про то, кто кого там сбил в рясе на «Ягуа-
ре» и скрылся с места преступления (а без рясы и на 
«шестерке» — можно?) и т. д. — и все в одной тональнос-
ти.

Люди не пони-
мают, что корень 
церкви — не епис-
копат, не благочин-
ные даже. Корень 
Русской церкви — 
приходской ба-
тюшка. И потому 
шутливая поговор-
ка: «Каков поп, та-
ков и приход», — яв-
ляется самой что 
ни на есть истиной.

Недавно хрис-
тианский журна-

лист Яков Кротов, ведущий на радио «Свобода» пере-
дачу «С христианской точки зрения», пригласил меня 
обсудить мою последнюю книгу «Святой против 
Льва» о вражде отца Иоанна Кронштадтского и Льва 
Толстого. 

Я шел туда не без смущения. Все-таки я не богослов 
и не историк церкви, хотя какие-то азы и той, и другой 
областей знаю. 

Но как же я сейчас благодарен Якову Кротову за 
это приглашение! Дело в том, что там был еще третий 
собеседник — отец Андрей Дударев. Я смотрел на него, 
слушал его и думал: «Господи, да если на Руси есть та-
кие батюшки, о каких часах Патриарха мы говорим! 
Вот о ком надо говорить, кричать!» Умница, философ, 
говорит красиво, точно выражая свои мысли, кото-
рые почти полностью совпадали с моими!

Мы обменялись адресами, и я попросил отца Анд-
рея прислать мне о себе короткую справку. Вот она:

«В Пушкине (или, как у нас говорят, в ПушкинО, не 
склоняя в отличие от питерского), я родился 
(17.05.75) и, выходит, пригодился. В 1997-м — закон-
чил Московскую духовную семинарию, 1998-м — свя-
щенник (первый храм Святителя Филарета (Дроздо-
ва) — символично), с 2000 — настоятель церкви Вмч. 
Пантелеимона при ЦРБ г. Пушкино. 

На памятнике В.В. Маяковского, установленном по 
моей инициативе, на деньги моих друзей и едино-
мышленников, запечатлены слова произнесенные по-
этом накануне гибели 13 апреля 1930 года в присутс-
твии Вероники Витольдовны Полонской (его невес-
ты): «О Господи… Я ничего не понимаю теперь — во 
что я верю». После возгласа «О Господи!» Полонская 
удивилась и спросила: «Мир перевернулся! Маяковс-
кий молится — вы разве верующий человек?».

В сентябре, на 185-летие Л.Н. Толстого, открываем 
и ему памятник, также на средства моих единомыш-
ленников. Скульптором обоих монументов является 
семья — отец и сын: Селивановы Николай Александро-
вич (народный художник России) и Василий Николае-
вич. Разработка образа также принадлежит мне, это 
важно, т. к. за этим мое ощущение человека и энерге-
тический посыл обществу. 

Бюст Маяковского установлен в сквере по улице 
Маяковского, Толстого поставим в сквере по улице 
Толстого. Скверы прилегают друг к другу, они образо-
ваны указанными выше улицами. Причем Маяковско-
го вытекает из Толстого — что для меня тоже не случай-
но.

P. S. Женат, 4 детей».
Зачем православный священник на свои и своих 

единомышленников деньги ставит памятники писате-
лям? И каким?! Богоборцу Маяковскому («Эй вы, 
небо! Снимите шляпу. Мы идем»), отлученному от 
церкви Льву Толстому, который не признавал ни Бо-
жественности Христа, ни Святой Троицы, ни Таинс-
тва Причастия! За-
чем?

Зачем право-
славному священ-
нику не просто уве-
ковечивать в своем 
родном городе об-
разы писателей, но 
еще и таких, кто с 
церковью, очевид-
но, боролся, от ко-
торых она немало 
натерпелась.

А может, вот это и есть настоящее христианство? 
Может это и есть исполнение той самой трудной 

заповеди «возлюби врага своего»? Хотя я не думаю, 
что для отца Андрея Маяковский и Толстой враги. Не 
враги, братья по разуму.

Это очень трудно объяснить, но отец Андрей пос-
тупает не просто правильно, но мудро. Это и есть тот 
момент диалога светской и церковной культуры, ко-
торого нам так не хватает. И это не просто диалог, т. е. 
попросту болтовня. Это действия, это материальные 
дани памяти. 

Я не видел бюста Маяковского, но фотографию ма-
кета памятника Толстому в натуральную величину 
отец Андрей мне прислал. Да, Толстой здесь, скорее, 
не христианин. Здесь он, скорее, мудрец, философ, 
Сократ. Но и — глубоко верующий в Бога-Отца чело-
век. Это передано всем видом памятника. Толстой 
здесь чем-то похож и на Моисея, и на греческого муд-
реца, и на русского дедушку, который много пожил и 
много знает.

Замечательный памятник! 
А батюшка еще лучше! 
От него свет идет. Реально!
Но это надо просто видеть. 
А ведь в прошлом был боксером. 
Нос переломлен.

Я не только далек 
от церковного 
фанатизма, 
но и церковным-то 
человеком себя 
не считаю

От батюшки свет 
идет. Реально! Это 
надо просто видеть. 
А ведь в прошлом 
был боксером... 

Все колонки автора
www.rg.ru

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Никита Михалков: Мне не стыдно!
Прежде всего Никита Сергеевич зачитал по бумаж-

ке статистику.

— 7617 человек аккредитовано на кинофестиваль, из 

них 3085 представителей прессы, 4532 гостя и учас-

тника. 72 тысячи зрителей — на 8 тысяч больше, чем в 

прошлом году. Показано 364 картины из 48 стран, 

522 киносеанса. 1880 картин представлено отбор-

щикам кинофестиваля, что на 617 больше по сравне-

нию с прошлым годом. 114 фильмов продемонстри-

ровано на жестком диске («идет конкуренция с 

пленкой») — на 38 больше, чем в прошлом году. 30 

различных программ — на любой выбор и вкус.

Обозреватель «РГ» задала Никите Сергеевичу воп-

рос о том, как он реагирует на критику фестиваля, 

которой в этом году было много: критиковали за пе-

реносы показов, за духоту и давку в залах, за невоз-

можность попасть на церемонии открытия-закры-

тия, за слабость конкурсной программы.

— Возьмите в руки фестиваль и сделайте лучше, — па-

рировал Никита Сергеевич. — Организовывать все 

очень трудно. Меня интересует не то, что будут гово-

рить, а то, что за 8 рабочих дней в кино побывало 72 

тысячи человек! Не падает интерес к фестивалю! Да, 

были проблемы с оборудованием в первые два дня. 

Но это — техника, и мы все исправили. Да, могу при-

нести извинения за то, что несколько сеансов были 

снесены на более позднее время. Но в Каннах в этом 

году тоже три сеанса снесли. Для меня показатель, 

есть кино или нет, есть программы или нет, ходят на 

фестиваль или нет. А за все остальное могу принес-

ти извинения.

По поводу «слабой» конкурсной программы и не 

стыдно ли ему за нее, мэтр сказал так:

— Что значит стыдно? 1880 картин были представле-

ны к отбору. Что выбирают наши квалифицирован-

ные отборщики — их дело. Многим критикам предла-

гали войти в состав отборщиков. Но гораздо проще 

стоять в стороне и критиковать! Я был на многих 

фестивалях членом жюри. Я был в Сан-Себастьяне, 

когда жюри покидало зал. На Каннском фестивале 

картины одна к одной? Но если нам предоставляют 

возможность отбирать больше на 617 картин, чем в 

прошлом году, — о чем говорить? 

Подготовила Сусаннна Альперина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский 
кинофестиваль: рецензии 
на фильмы, отзывы, фото 
с показов
www.rg.ru/mmkf
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Стиль жизни Почему граф работает садовником?

Шесть соток рая
Адиля Зарипова 

Р
усское слово «дача» 
вошло в английский 
язык и уже не требует 
перевода. Своим стрем-
лением к природе рос-

сияне прославились на весь мир. 
Переполненные электрички, ки-
лометры пробок и битва за пар-
ковочные места у городских пар-
ков — именно так мы привыкли 
начинать летний отдых. Однако 
привычное всему миру понятие 
ландшафтного дизайна в России 
остается чуждым — прихотью 
обитателей элитных поселков. 

Расцветет ли райский сад на 
скромных шести сотках? За от-
ветом корреспондент «РГ» от-
правилась на дачу к эксперту в 
области садового дизайна, со-
труднику Института лесоведе-
ния РАН, писателю, фотографу 
Андрею Лысикову. Он одним из 
первых стал предлагать услуги в 
области ландшафтного дизайна 
в России, а позже вместе с суп-
ругой Еленой — проводить экс-
курсии по красивейшим садам 
мира. 

За заборами соседей — обыч-
ная дачная жизнь: визжит трим-
мер,  стучит молоток и монотон-
но бормочет радиоприемник. Но 
здесь все иначе: все те же шесть 
соток, но ни привычных грядок, 
ни теплиц. Тропинка, петляя меж-
ду цветущих клумб и необычных 
хвойных посадок, заводит то под 
тень лиан в «восточном» уголке, 
то на декоративный мостик. Ла-
вочка, скрытая в тени кустов на 
берегу маленького пруда, наво-
дит на мысли о любовных призна-
ниях. Отдельный предмет гордос-
ти хозяев — соседи: «Мы живем с 
ними очень дружно и, глядя на 
нас, они тоже стали постепенно 
преображать свой участок, — рас-
сказывает Андрей Лысиков, — ста-
ли вносить в свою дачную жизнь 
элементы дизайна». 

Кто первым в нашей стране стал 
пользоваться услугами ланд-
шафтных дизайнеров?
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Первую ландшаф-
тную фирму мы организовали в 
1991 году. Озеленение участка — 
удовольствие дорогое. Позволить 
себе услуги дизайнера в то время 
могли в основном люди опреде-
ленного толка — те, чьи капиталы, 
мягко говоря, были нажиты не 
самым законным путем — мали-
новые пиджаки.

И что просили?
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Просили: «сделай 
красивенько». Но это не значит, 
что работать с такими клиентами 
было легко. За гибель дерева ди-
зайнер мог серьезно поплатить-
ся. Первым делом, конечно, зака-
зывали мощную живую изгородь 
по периметру. Бывало, делали из-
городь до десяти метров высо-
той — высаживали деревья в три 
ряда, обычно ели, туи. Иногда так 
и заказывали: чтобы снайпер не 
прострелил. 

Что это такое ландшафтный 
дизайн, что именно делать, в то 
время не вполне понимали ни за-
казчики, ни исполнители. Лите-
ратуры было мало. Частное садо-
водство как таковое отсутствова-
ло. А красоты хотелось.    

А что сегодня? Больше не пря-
чутся от снайперов за туей?
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Уже нет. Люди ста-
ли меняться: заказчики уже не 
просят просто навести красоту, 
многие разбираются в тенденци-
ях, знают имена известных ди-
зайнеров и их стили. Исполните-
ли тоже не стоят на месте — появ-
ляются настоящие профессиона-
лы своего дела, которых пригла-
шают работать и за рубеж. 

Каждый уважающий себя ди-
зайнер считает своим долгом от-
стоять свою точку зрения перед 
заказчиком. В фантазиях клиента 
все еще полно нелепостей. Напри-
мер, сейчас популярны японские 
сады, просят их и к месту, и не к 
месту — среди березок и дубов.    

Раньше дизайнеры ориенти-
ровались только на очень бога-
тых клиентов. Но конкуренция 
растет, и сегодня позволить себе 
услуги профессионала могут 
люди с достатком выше среднего. 
Хотя на шесть соток никто даже 
выезжать не станет — невыгодно, 
негде разгуляться.  

Едва заканчивается рабочая не-
деля, тысячи горожан задыхают-
ся в пробках, мечтая поскорее 
взять в руки лопату. Кажется, что 
такой тяги к земле, как у нас, нет 
нигде в мире. Так чему нам 
учиться у других? 
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Мы привыкли от-
носиться к своей земле с потре-
бительской точки зрения. Дача — 
это огурчики, помидорчики или 
же, напротив, возможность от-
дохнуть, разгуляться на воле — 
попариться, поесть шашлыков. В 
то время как сад — это красота в 
чистом виде. 

Стремление человека облаго-
раживать мир вокруг себя — при-
знак внутренней культуры. Все 
начинается с мелочей: малень-
кая клумба во дворе или даже на 
балконе — это уже хороший знак. 

Просматриваешь фотографии из 
портфолио дизайнерских фирм, 
и кажется, что где-то рядом за 
высокими заборами — совсем 
другая страна.
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Действительно, 
многое из того, что создают ди-
зайнеры в элитных загородных 
поселках, впечатляет. И очень 
жаль, что эти сады никто и никог-
да не увидит. Часто даже фотогра-
фировать в них хозяева разреша-
ют далеко не все — только отде-
льные уголки, с определенных 
ракурсов. 

Но какой забор ни поставь, ус-
танови хоть три шлагбаума — Рос-
сия останется Россией. Не все это 
понимают. Недобросовестные 
поставщики растений рассказы-
вают людям сказки о том, что 
если пальму укрыть на зиму, она 
вырастет как на Бали. Нет, не вы-
растет. 

Дизайном я сейчас практи-
чески не занимаюсь, но нередко 
бываю в закрытых для посторон-
них поселках как приглашенный 
эксперт. Не так давно меня при-

гласили на Рублевку — в саду 
обеспеченного и небезызвестно-
го человека погибли почти все 
растения. Оформлением сада за-
нимался дизайнер из Италии. Он 
соблазнил заказчика красивой 
картинкой, привез в Россию не 
одну фуру растений. Можете 
себе представить, во сколько 
обошелся такой импорт. Пытаясь 
понять, что же там росло, я пере-
рыл не один справочник — было 
очень много экзотических расте-
ний с юга Европы. Само собой, 
русскую зиму этот райский сад 
не пережил.  

 В вашей личной коллекции мно-
жество фотографий из частных 
садов Европы. Они открыты для 
посещения? 
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Не всегда. Для того 
чтобы посетить частный сад, не-
редко необходимо заранее дого-
вориться с хозяином. Но, конеч-
но, в той же Великобритании вла-
дельцы загородных имений на-
много более общительны. Есть и 
множество открытых для посе-
щения садов. Их содержат обще-
ственные организации, такие как 
National Trust и National Gardens 
Scheme, они берут под свое кры-
ло парки, средневековые замки, 
имения и мемориальные дома.      

В Великобритании ландшафт-
ный дизайн — это тоже забава для 
богатых? 
ЕЛЕНА ЛЫСИКОВА: Вовсе нет. Садо-
водством занимаются даже жите-
ли небольших таунхаусов — имея 
клочок земли, они делают на нем 
что могут. Там издается множест-
во журналов и книг по садоводс-
тву, очень популярен садовый ту-

ризм. И это вовсе не новшество. 
Основоположник туризма Томас 
Кук был первым, кто попросил 
богатейших людей открыть свои 
сады для посещения. Сегодня 
многие частные сады делаются 
не только для собственного удо-
вольствия, но и для того, чтобы 
их видели. 
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Однажды мы при-
ехали с экскурсией в имение, ко-
торым владеет супружеская 
пара. Купив дом, они узнали, что 
в свое время обустройством сада 
занималась легендарная садовая 
художница Гертруда Джекилл. 

Новые хозяева нашли чертежи и 
схемы начала XX века, которые 
хранились в библиотеке в США, 
и восстановили сад. Его площадь 
около гектара. Работают в нем 
три человека — сама хозяйка, ее 
сестра и один приходящий са-
довник. 

И это не исключение из правил? 
ЕЛЕНА ЛЫСИКОВА: Нет. В частных са-
дах площадью около гектара ос-
новную работу владельцы дела-
ют сами. Помощью садовников 
пользуются от случая к случаю. 

Нам трудно представить себе, 
что человек с большим достат-
ком будет работать на земле, 
нисколько не стыдясь этого. Во 
время одной из экскурсий в име-
нии, которое уже шесть столе-
тий принадлежит членам одной 
семьи, нас встретил сам хозяин. 
Одет он был скромно, по рукам 
видно — привык работать с зем-
лей. Одна из экскурсанток, кото-
рая, видимо, не слишком внима-
тельно слушала рассказ, поинте-
ресовалась: «Вы здесь садовни-

ком работаете?» Он спокойно 
улыбнулся: «Вообще-то я граф, 
владелец имения».   

Садовый туризм пользуется по-
пулярностью среди россиян? 
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Это, конечно, не 
массовое явление. Но нельзя ска-
зать, что этим интересуются 
только профессионалы. Есть 
страстные фанаты садоводства — 
знатоки всех сортов, тенденций, 
новинок. Другая категория — муж-
ние жены. Это состоятельные 
дамы, хозяйки загородных домов, 
которые хотят не просто навести 
красоту на своей территории, а 
сделать все по уму. Нередко они 
учатся на курсах ландшафтного 
дизайна, чтобы руководить рабо-
тами в собственном саду. И я знаю 
немало примеров, когда женщи-
ны этого круга становились хоро-
шими дизайнерами. 

Наконец, экскурсиями инте-
ресуются издатели специализи-
рованных журналов, фотографы. 
Понемногу интерес к садовому 
туризму растет. Это не самый де-
шевый вид отдыха — ведь каждый 
маршрут разрабатывается инди-
видуально с учетом всех пожела-
ний. Самый бюджетный вари-
ант — в пределах 50 тысяч рублей 
на человека за неделю. 

Большинство россиян хотели бы 
наслаждаться природной красо-
той не за рубежом, а дома. Но, к 
сожалению, для провинции се-
годня даже обычный городской 
парк — уже роскошь.
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Очень жаль, что 
загублены парки советских вре-
мен. Они оформлялись хоть и без 
излишеств, но грамотно, за ними 
хорошо ухаживали. Вообще в со-
ветское время существовала 
сильная школа городской ланд-
шафтной архитектуры. Но в 90-е 
годы люди как будто все забыли.

Даже в Москве парки только не-
давно получили вторую жизнь. 
В первую очередь, конечно, парк 
Горького — там оформлением 
цветников занимались настоя-
щие профессионалы.
ЕЛЕНА ЛЫСИКОВА: Парк Горького — 
пример уникальный для нашей 
страны: профессионалам дали де-
нег и предоставили полную сво-

боду. И вот мы все наслаждаемся 
результатом. К большому сожале-
нию, даже в сердце столицы офор-
мление клумб и садов никак не 
может отступить от советских 
клише. Работы выполняются фор-
мально, без энтузиазма и не-
редко — без необходимых знаний. 

В обновленном парке «Соколь-
ники» в большом розарии я на-
блюдала, с каким удовольствием 
посетители фотографируют рос-
кошный цветок — водяную ли-
лию, но при этом зачем-то броса-
ют в пруд монетки. Причем неко-
торые, упражняясь в меткости, 
стараются попасть монеткой 
прямо в сердцевину цветка. 
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Умение наслаж-
даться красотой природы требу-
ет внутренней культуры, которой 
нам, увы, не хватает. 

«Сады любви» — так вы назвали 
одну из своих книг. Сад способен 
вдохновить нас?  
АНДРЕЙ ЛЫСИКОВ: Книга появилась 
случайно. Все начиналось с рас-
суждений о чувственности сада — 
она выражается в игривой форме 
плодов, цветочных ароматах, 
многообразии природных афро-
дизиаков. Природа рождает в нас 
потребность любить. 

В окружении красоты трудно 
испытывать злобу. Недаром во 
всех религиях мира сад является 
воплощением рая. Так мы пред-
ставляем себе блаженство, в ко-
тором мечтаем пребывать вечно. 

СОВЕТЫ САДОВОДАМ:

1. Прежде чем устраивать сад, опреде-

литесь с его стилистическим решени-

ем. Оно будет зависеть не только от 

ваших вкусов, но и от климата, релье-

фа, особенностей местности. 

2. Если на все не хватает сил и средств, 

начинайте освоение участка с какой-

нибудь одной зоны, постепенно про-

двигаясь далее в соответствии с  раз-

работанным проектом. 

3. Нарисуйте, хотя бы очень условно, 

проект будущего сада, отметьте, где 

будут находиться автостоянка и зона 

отдыха, где плодовый сад, цветники, 

как пойдут дорожки.

Андрей Лысиков: Мы привыкли 
относиться к даче потребительски, 
а сад — это красота в чистом виде. 

Акцент 

  Парк Горького — пример 
 уникальный для нашей 
 страны: профессионалам 
дали денег и предоставили 
полную свободу
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С 1990 года парки Петергофа включены в состав перечня объектов охраны мирового наследия ЮНЕСКО. А центру Царского Села грозит исключение из этого солидного списка.

Английская королева Елизавета сажает дерево в честь 
250-летия Королевского ботанического сада.

Мишель Обама сеет пшеницу в своем огороде.

Модельер Вячеслав Зайцев на фоне собственноручно выра-
щенных помидоров.

Михаил Швыдкой украсил фестиваль «Черешневый лес» 
новой клумбой. 

РАКУРС Известный человек 
с лейкой или граблями — 
всегда выигрышный кадр 
для пиара любого 
мероприятия

Вечный зов 
земли

Елена Новоселова

НАША потребность сажать, поливать, косить и окучи-
вать, как говорят психологи, базовая, то есть одна из са-
мых нужных для выживания хомо сапиенса в физичес-
ком, социальном и культурном смысле. Посадка дерева — 
и вовсе акт символический. Лопатой орудуют в наиболее 
ответственный момент жизни: в знак женитьбы или рож-
дения ребенка, на юбилей или трагическую дату. А под 
щелканье фотокамер — это важнейший акцент практи-
чески любого события с участием мирового политичес-
кого бомонда. Вот фотокорреспонденты застали англий-
скую королеву во время визита в Королевский ботани-
ческий сад, когда венценосная особа изящно присыпала 
черноземом корни только что посаженного дерева. Садо-
вые работы в этой стране — уж точно царское дело. Пер-
вая леди США Мишель Обама наверняка останется в па-
мяти потомков своим крохотным огородиком, который 
она разбила на сотке земли перед Белым домом. Журна-
листы тут же посчитали, что это антикризисная акция, 
пример того, как нужно добывать пропитание, когда в 
стране напряженка с продуктами. И супруга президента 
на «отлично» отработала фотосессию, демонстрируя на-
родную подверженность вечному зову земли, а значит, 
демократичность и простоту. Впрочем, не отстают и оте-
чественные vipы: кто-то с удовольствием фотографиру-
ется на фоне собственной теплицы с помидорами, кто-то 
облагораживает столичные улицы. Известный человек с 
лейкой или граблями — всегда выигрышный пиар-кадр.
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БРИТАНИЯ Премьер нарушил 
правила парковки 

Джентльмен 
на колесах

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

АВТОМОБИЛЬ, на котором 
разъезжает глава британского 
правительства, называют «анг-
лийским джентльменом на коле-
сах». И в самом деле,  собираю-
щийся вручную, пахнущий оре-
ховым деревом, незыблемыми 
традициями и большими деньга-
ми, «Ягуар» вот уже которое де-
сятилетие слывет самой элегант-
ной машиной в мире. Неудиви-
тельно, что именно «Ягуары» 
стоят в гаражах, обслуживаю-
щих британское правительство. 
Что ж, машина надежная, укомп-
лектованная новейшими ком-
пьютерными системами, а глав-
ное —  отечественная, с родного 
завода. У Дэвида Кэмерона «Ягу-
ар» серебристого цвета — в тон 
английскому, подернутому об-
лачной дымкой, небу. Никаких 
подробностей о специальном ос-
нащении премьерской машины 
и все такое прочее узнать, одна-
ко, не удалось. В пресс-офисе 
премьерской канцелярии на Да-
унинг-стрит, 10, вашему коррес-
понденту вежливо, но твердо от-
ветили, что любые подробности 
такого рода находятся под гри-
фом «секретно». Приоткрыли 
мне лишь одну деталь — что в за-
граничные вояжи свой автомо-
биль Дэвид Кэмерон не берет.

Не секрет, однако, что, заняв 

премьерское кресло, Кэмерон на-
чал было ездить на работу на ве-
лосипеде. А главное, что, к вяще-
му разочарованию некоторых 
своих коллег, решил подвести 
черту под эпохой, когда за минис-
трами были закреплены персо-
нальные автомобили с личным 
шофером.  Новоиспеченный пре-
мьер призвал своих министров 
смелее пользоваться обществен-

ным транспортом. «За исключе-
нием разве особых обстоя-
тельств, в будущем ни один из ми-
нистров не должен будет иметь 
персональный автомобиль или 
водителя, — провозгласил в 2010-
м главный секретарь правительс-
твенного департамента по фи-
нансам. — Министрам рекоменду-
ется либо ходить пешком, либо 
пользоваться общественным 
транспортом, либо брать машину 
из правительственного гаража».

КНР Руководители Поднебесной предпочитают свой автопром

По заветам Мао

ВАТИКАН Новоизбранный Папа Франциск предпочел автобус

Привычка свыше

Евгений Соловьев,
«Российская газета», Пекин

Л
идер развитого государс-
тва обязательно должен 
передвигаться исключи-

тельно на автомобилях своей 
страны. Этот тезис основателя 
Китайской Народной Республи-
ки Мао Цзэдуна, который исполь-
зовал продукцию отечественного 
автопрома, был несколько подза-
быт в 90-е годы прошлого столе-
тия. Тогда на смену легендарному 
автомобилю «Хунци» («красное 
знамя») пришли германские 
«Ауди». Но продукция немецких 
автомобилестроителей недолго 
была в почете при «дворе». Уже в 

начале 2000-х годов в правитель-
ственных гаражах вновь появи-
лись «Хунци».

Хотя, если говорить откровен-
но, то выпуск своего автомобиля 
в середине прошлого века стал 
возможным в основном благода-
ря помощи Советского Союза, 
который построил для Китая 
«Первый автомобильный завод» 
в городе Чанчунь (северо-восточ-
ная провинция Цзилинь). В своем 
первоначальном варианте китай-
ское предприятие практически 
полностью копировало модель 
ЗИЛа, да и большинство рабочих 
проходили стажировку на этом 
легендарном советском заводе. 
Поэтому и выпускаемая в Китае 

продукция очень походила на ав-
томобили СССР. 

Полностью же обновленная 
версия правительственного лиму-
зина дебютировала 1 октября 
2009 года, когда тогдашний пред-
седатель КНР Ху Цзиньтао прини-
мал военный парад по случаю 
60-летия образования страны. 
Главной машиной для высшего ру-
ководителя стала модель СА7600L, 
которая получила 6-литровый 
двигатель полностью китайской 
разработки. Длина автомобиля 
превышала 6 метров, а приблизи-
тельная стоимость составила 820 
тыс. долларов. По неофициальной 
информации, автомобиль для гла-
вы государства изготавливается 

из специального бронированного 
материала.

Просто так в правительствен-
ный гараж не попасть. Там рабо-
тают люди от 35 до 45 лет, имею-
щие стаж вождения не менее 10 
лет, говорящие как минимум по-
английски. И, конечно, все они 
состоят на действительной служ-
бе в рядах вооруженной народ-
ной полиции. Между тем по сло-
жившейся традиции китайские 
руководители практически ни-
когда не передвигаются по Пеки-
ну на автомобилях, а пользуются 
специальным метрополитеном, 
который соединяет правительс-
твенные резиденции, аэропорт и 
другие важнейшие объекты. 

Ариадна Рокоссовская

П
осле избрания в марте Па-
пой Римским Франциск 
вместо того, чтобы просле-

довать из Сикстинской капеллы в 
резиденцию Санта-Марта авто-
мобилем под номерным знаком 
SCV1 (Ватикан 1), сел в автобус 
вместе с кардиналами. 

Тем самым новый Папа, извес-
тный тем, что в Буэнос-Айресе он 
пользовался общественным 
транспортом, прервал почти ве-
ковую историю машин, специ-
ально созданных для публичных 
выездов предстоятелей католи-
ческой церкви.

«Папамобили» — так неофици-
ально называют эти автомобили 
— существовали двух видов: авто 
из ватиканского гаража и маши-
ны, разработанные в стране, в ко-
торую глава церкви приезжал с 
визитом. В этом случае, как пра-
вило, это была адаптированная 
для его нужд версия самой лучшей 
машины ведущего местного авто-
мобильного концерна. Самой не-
обычной машиной, на которой ез-

дил Папа, был польский мини-
грузовик «Стар» производства 
завода грузовых автомобилей им. 
Феликса Дзержинского, специ-
ально переоборудованный в 1979 
году к приезду Иоанна Павла II, 
как говорят, под его личным руко-
водством. Однако после того как в 
1981 году турецкий террорист 
Мехмет Али Агджа совершил по-
кушение на Папу Иоанна Павла II, 
понтифики предпочитали брать в 
зарубежные поездки машины из 
ватиканского гаража, а стекла, до-
селе призванные защищать уб-
ранство главы церкви от ветра, 
стали пуленепробиваемыми.

Первым автомобилем Папы 
Римского был подаренный в 1909 
году Пию X епископом Нью-Йор-
ка Itala 20/30. Но понтифик маши-
ной практически не пользовался 
— ее пробег составил всего 12 ки-
лометров. А официальная исто-
рия «папамобилей» началась в 
1929 году, когда Ватикан по согла-
шению с итальянским правитель-
ством получил формальный суве-
ренитет от Италии и Папе Римс-
кому было позволено покидать 

пределы города-государства. В 
честь этого события французская 
компания подарила понтифику 
«Ситроен» темно-бордового цве-
та, который мог развивать ско-
рость до 105 км/ч. Его создавали в 
Италии и учли при этом все нуж-
ды Папы: вместо пассажирского 
сиденья был сделан возвышаю-
щийся трон, отделанный сирене-
вым бархатом, закрытый салон 
был украшен вышивкой с вензе-
лями святого Христофора — пок-
ровителя путешественников, а 
некоторые детали, в том числе ре-
шетка радиатора, были позолоче-
ны. С 30-х годов прошлого века и 
до наших дней понтифики ездили 
в основном на автомобилях мар-
ки «Мерседес-Бенц». 

Для Папы Франциска, скорее 
всего, была приготовлена маши-
на этой марки на базе кроссовера 
третьего поколения M-Класс. 
Этот «папамобиль» оснащен 
стеклянной пуленепробиваемой 
кабиной с опускающимися стек-
лами, из которой Папа может 
приветствовать людей через 
встроенный громкоговоритель. 

США Восемь тонн для президента

«Баракомобиль» 
против астероида

Александр Гасюк

ПЕРВЫЕ лица США традицион-
но пользуются лимузинами аме-
риканского производства — с 
1919 года и по сей день марка 
«Кадиллак» является визитной 
карточкой хозяев Белого дома. 

Автомобиль действующего 
президента США специально 
построен для Барака Обамы кон-

церном «Дженерал Моторс». 
Прозванный остряками «бунке-
ром на колесах», он создан на 
платформе грузового пикапа, 
имеет длину 5,5 метра, весит око-
ло восьми тонн.

Цена «железного коня», салон 
которого отделан деревом и рас-
шит изображениями президент-
ского герба, а начинка включает 
камеры ночного видения и тепло-
визоры, достигает миллиона дол-
ларов. Спецсвязь с вице-прези-
дентом и Пентагоном — непре-
менный атрибут VIP-авто. 

Судя по «несекретным секре-

там» о «Баракомобиле», титано-
вые бронеплиты лимузина дости-
гают в толщину 15—20 сантимет-
ров. Такая защита выдержит пря-
мые попадания из крупнокали-
берного оружия и даже гранато-
метов. Кроме того, «бункер на ко-
лесах», который, как шутят аме-
риканцы «может выдержать и 
прямое попадание астероида», 
оснащен баллонами с кислоро-
дом на случай химической или 
бактериологической атаки,  дро-
бовиками для охраны, гранатами 
со слезоточивым газом и даже 
спецемкостями с кровью, если 
президенту потребуется срочное 
переливание. Пулестойкие коле-
са и защищенное от мин днище 
позволяют президентской охра-
не не беспокоиться об угрозах 
обездвиживания машины. Единс-
твенное пуленепробиваемое 
стекло, которое опускается на 7 
сантиметров, предназначено для 
переговоров водителя с телохра-
нителями. 

Несмотря на особый статус 
лимузина президента США, пе-
риодически машина подводит 
своего хозяина. Так, в конце мар-
та лимузин Обамы не завелся во 
время официального визита гла-
вы США в Израиль. Как выясни-
лось, поломка «литерного авто-
мобиля» произошла из-за оплош-
ности техперсонала — вместо ди-
зельного топлива в бензобак за-
лили бензин. Кстати, во все зару-
бежные визиты «броневичок 
Обамы» везет специальный са-
молет С-17, в трюме которого по-
мещается запасной автомобиль 
на случай ЧП. 

ЦИФРА

20
САНТИМЕТРОВ
в толщину достигает броня прези-
дентского лимузина

Как у них Корреспонденты «РГ» выяснили, насколько крепка броня президентских лимузинов

Авто номер один

КСТАТИ
Размеры кортежей президентов США в последнее время бьют все рекорды. 
Так, во время прошлогоднего визита Барака Обамы в Китай он передви-
гался по Пекину в сопровождении 71 машины. На территории Америки 
президента США сопровождают, как правило, скромнее: от 10 до 40 ма-
шин, а также зачастую от 1 до 3 вертолетов. Президентская кавалькада 
состоит из бронированных машин сопровождения «Шевроле-Сабурбан», 
в которых с открытыми окнами ездит вооруженная охрана, мини-вэна, 
перевозящего коммуникационное оборудование (президент — верховный 
главнокомандующий, он должен иметь возможность в любой момент от-
давать приказы), автомобилей с помощниками и машиной медиков.

КСТАТИ
В минувшем году, на период Олимпийских игр в Лондоне, Даунинг-
стрит выдал запрет министрам  пользоваться даже машинами из 
служебного гаража для поездки на стадионы из опасений, что эти авто 
залезут на специальные олимпийские полосы.
До абсурда практику высаживания высоких политиков из автомоби-
лей в Британии, однако, не довели. За премьером машину, понятное 
дело, закрепили, и водителя к ней приставили, и даже автомобиль 
службы безопасности в качестве сопровождения оставили.  Однако осо-
бых привилегий у главы правительства по части передвижения, по 
сути, нет. И когда в апреле нынешнего года случилось Кэмерону нару-
шить правила парковки, в прессе тотчас же зашумели — мол, как так? 
Почему премьерская машина простояла под знаком, разрешающим 
лишь 30-минутную парковку, битых три часа? Тот факт, что Кэме-
рон приехал по делам в офис своего избирательного округа, смягчающим 
вину обстоятельством не послужило.

Любые подробнос-
ти о специальном 
оснащении пре-
мьерской машины 
находятся под гри-
фом «секретно»

Из-за террористической угрозы британским премьерам и, конечно же, 
королеве давно запрещено ездить в авто с открытым верхом. 

Новый Папа многих удивил, а свою охрану просто шокировал желанием ездить в открытом папамобиле.

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
и один из президен-
тов Франции не на-
рушил сложившейся 
традиции: их офици-
а л ь н о й  м а ш и н о й 

всегда был автомобиль, выпу-
щенный  национальным автопро-
мом. Понятно, что и нынешний 
хозяин Елисейского дворца, ко-
торый, кстати, в бытность лиде-
ром Социалистической партии 
частенько использовал для пере-
мещений по Парижу юркий мо-
тороллер, не изменил этому пра-
вилу.

Победив на выборах, в част-
ности, благодаря имиджу «нор-
мального человека», в отличие от 
своего экстравагантного пред-

шественника Николя Саркози, 
которому не чужда была любовь 
к яхтам, лимузинам и прочим 
символам роскоши, Франсуа Ол-
ланд в качестве президентского 
выбрал  нормальный автомобиль 
среднего класса из новой линей-
ки «Ситроенов» — DS 5.  Тот, кото-
рый и размерами поменьше, и не 
выглядит, скажем так, суперпред-
ставительским. Правда, у него 
есть, помимо некоего демократи-
ческого элемента доступности 
многим французам (все-таки не 
всем — базовая модель тянет на 
29 тысяч евро), качества, созвуч-
ные нынешним императивам 
борьбы за экологическую чисто-
ту. А это она из важных програм-
мных задач нынешнего президен-
та. Именно на таком автомобиле 
Франсуа Олланд совершил свой 

первый выезд от Елисейского  
дворца до Триумфальной арки в 
день инаугурации. Правда, тот  
DS 5 был специально подготов-
лен для этой поездки. Он получил 
раздвижную крышу, а также па-
нель с ручкой, чтобы президент 
мог держаться за нее при езде 
стоя.

В президентском гараже есть 
еще два таких же, правда, брони-
рованных и оборудованных всем 
необходимым, в первую очередь 
средствами связи с соответству-
ющей защитой. Бронировать пре-
зидентские машины во Франции 
стали только после Шарля де Гол-
ля, то есть в конце 60-х годов. Ге-

нерал не признавал тяжеленных 
лимузинов. Он не пересел на них 
даже после того, как его «Ситро-
ен» DS 19, предок нынешнего DS 
5, был обстрелян  под Парижем в 
местечке Пети-Кламар в августе 
1962 года ультраправыми терро-
ристами из подпольной органи-
зации ОАС. В машину тогда попа-
ло 150 пуль, выпущенных из ав-
томатического оружия, но ни 
одна из них не задела генерала, а 
сам «Ситроен» с его революци-
онной для того времени гидро-
пневматической  подвеской су-
мел вырваться из   ловушки.

Хранятся автомобили фран-
цузского президента в Елисейс-
ком дворце. А если точнее, то в 
просторном подземном гараже 
под резиденцией главы государс-
тва.  Там же есть и мастерская по 

их обслуживанию. Причем по 
сложившейся традиции персонал 
мастерской — люди военные, при-
писанные и назначаемые по со-
гласованию с министерством 
обороны. 

Берут ли французские прези-
денты свои машины для офици-
альных зарубежных визитов? 
Как поведал «РГ» эксперт попу-
лярного французского журнала 
«Ауто плюс» Шаин Банабаджи, 
такой практики во Франции нет. 
Как правило, лимузины  предо-
ставляет принимающая сторона 
или используются машины фран-
цузского посольства. В некото-
рых случаях их берут в аренду на 
месте.

Президенты Франции пользуются 
исключительно автомобилями 
французского производства.

Акцент

 Франсуа Олланд в качестве 
президентского выбрал нор-
мальный автомобиль средне-
го класса
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Извещение об итогах аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  

для его комплексного освоения в целях  
жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по продаже 
права на заключение договора аренды земельного участка общей пло-
щадью 753 467 кв. м (кадастровый номер: 53:11:0100302:32), располо-
женного по адресу: Новгородская область, Новгородский район, Бор-
ковское сельское поселение, д. Сидорково, для его комплексного осво-
ения в целях жилищного строительства (далее соответственно – аукци-
он, Участок), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 16 мая 2013 г. № 53).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение) Участка: Новгородская область, Новго-

родский район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково.
Кадастровый номер: 53:11:0100302:32; площадь: 753 467 кв. м; кате-

гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использова-
ния: для комплексного освоения в целях жилищного строительства. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 03.12.2012 № 53/12-96523, выданном федеральным государственным 
бюджетным учреждением «Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии».

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 15.05.2013 56-АБ № 196960); ограниче-
ния (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 2013 г. 

№ А232-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 документации об аук-
ционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что до истечения 
установленного срока не поступило заявок на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Фонда «РЖС»  
для его комплексного освоения в целях строительства 

жилья экономического класса

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона 
на право заключения договора безвозмездного срочного поль-
зования земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
38 854 кв. м (кадастровый номер: 53:11:0100302:30), располо-
женным по адресу: Новгородская область, Новгородский 
район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково, для его 
комплексного освоения в целях строительства жилых помеще-
ний, технико-экономические показатели и параметры которых 
соответствуют условиям отнесения этих жилых помещений к 
жилью экономического класса, установленным приказом Мин-
региона России от 28 июня 2010 г. № 303 (далее соответствен-
но — аукцион, договор безвозмездного срочного пользования, 
Участок, жилье экономического класса), проведенного в соот-
ветствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 23.05.2013 № 86) и правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Новгородская область, Новгород-

ский район, Борковское сельское поселение, д. Сидорково.
Кадастровый номер: 53:11:0100302:30; площадь: 38 854 кв. 

м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешен-
ного использования: для комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 03.12.2012 № 53/12-96525, выданном ФГБУ 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии». 

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство 
о государственной регистрации права 19.06.2012 53-АБ 
№ 066062); ограничения (обременения) права: не зарегистри-
ровано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А259-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.1 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в свя-
зи с тем, что в аукционе участвовало меньше двух участников.

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Фонда «РЖС»  
для его комплексного освоения в целях строительства 

жилья экономического класса

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона на 
право заключения договора безвозмездного срочного пользова-
ния земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
130 000 кв. м (кадастровый номер: 37:05:031065:13), расположен-
ным по адресу: Ивановская область, Ивановский район, для его 
комплексного освоения в целях строительства жилых помещений, 
технико-экономические показатели и параметры которых соот-
ветствуют условиям отнесения этих жилых помещений к жилью 
экономического класса, установленным приказом Минрегиона 
России от 28 июня 2010 г. № 303 (далее соответственно – аукцион, 
договор безвозмездного срочного пользования, Участок, жилье 
экономического класса), проведенного в соответствии с решения-
ми попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 86) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Ивановская область, Ивановский 

район.
Кадастровый номер: 37:05:031065:13; площадь: 130 000 кв. м; 

категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 13.03.2013 № 37/301/13-38247, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Ивановской облас-
ти.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права 13.03.2013 37-СС № 286107); ог-
раничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А261-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.1 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что в аукционе участвовало менее двух участников, и единственно-
му участнику аукциона Обществу с ограниченной ответственнос-
тью «Ивановская энергетическая компания» предложено заклю-
чить договор безвозмездного срочного пользования Участком по 
начальной цене продажи жилых помещений, соответствующих ус-
ловиям отнесения к жилью экономического класса, в расчете на 
1 кв. м общей площади жилого помещения в размере 26 750 (двад-
цать шесть тысяч семьсот пятьдесят) рублей.

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Фонда «РЖС»  
для его комплексного освоения в целях строительства 

жилья экономического класса

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона на 
право заключения договора безвозмездного срочного пользова-
ния земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
392 903 кв. м (кадастровый номер: 52:26:0000000:1543), располо-
женным по адресу: местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес 
ориентира: Нижегородская область, Кстовский район, ОНО ОПХ 
«Центральное» ГУ НИПТИ АПК Россельхозакадемии, для его 
комплексного освоения в целях строительства жилых помещений, 
технико-экономические показатели и параметры которых соот-
ветствуют условиям отнесения этих жилых помещений к жилью 
экономического класса, установленным приказом Минрегиона 
России от 28 июня 2010 г. № 303 (далее соответственно – аукцион, 
договор безвозмездного срочного пользования, Участок, жилье 
экономического класса), проведенного в соответствии с решения-
ми попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 86) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): установлено относительно ориенти-

ра, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: Нижегородская область, Кстовский район, ОНО ОПХ «Цент-
ральное» ГУ НИПТИ АПК Россельхозакадемии.

Кадастровый номер: 52:26:0000000:1543; площадь: 392 903 кв. 
м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях малоэтажного 
жилищного строительства.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 14.02.2013 № К-В (ГКУ)/13-64172, выданном филиа-
лом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картографии» по Ни-
жегородской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права 14.02.2013 52-АД № 740693); ог-
раничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А262-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.1 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что в аукционе участвовало меньше двух участников.

Извещение об итогах аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 52 300 кв. м (кадастровый номер: 
34:28:100006:1241), расположенного по адресу: Россия, Волго-
градская обл., Среднеахтубинский район, участок находится при-
мерно в рядом по направлению на север от ориентира: обл. Волго-
градская, р-н Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за 
пределами участка, для его комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 23 мая 2013 г. № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Участка: Россия, Волгоградская обл., 

Среднеахтубинский район, участок находится примерно в рядом 
по направлению на север от ориентира: обл. Волгоградская, р-н 
Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за пределами 
участка.

Кадастровый номер: 34:28:100006:1241; площадь: 52 300 кв. м; 
категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 12.04.2013 г. № 3434/300/13-91893, выданной филиа-
лом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Волгоградской 
области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 18.04.2013 34-АБ № 054862); 
ограничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 27 июня 

2013 г. № А253-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что до истечения установленного срока не поступило заявок на 
участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка 
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного учас-
тка общей площадью 209 326 кв. м (кадастровый номер: 
64:48:040442:115), расположенного по адресу: Саратовская об-
ласть, г. Саратов, для его комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 16 мая 2013 г. № 53).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Участка: Саратовская область, г. Са-

ратов.
Кадастровый номер: 64:48:040442:115; площадь: 209 326 кв. м; 

категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для строительства жилых зданий, объектов куль-
турно-бытового и иного назначения.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 14.03.2013 № 64/201/2013-71295, выданном филиа-
лом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картографии» по 
Саратовской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство 
о государственной регистрации права от 20 марта 2013 г. 
64-АГ 862920; ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А238-21/2013/2 победителем аукциона признано Ка-
зенное предприятие Саратовской области «Государственное жи-
лищное строительство», предложившее наибольшую цену за 
право на заключение договора аренды Участка в размере 
14 239 000 (четырнадцать миллионов двести тридцать девять ты-
сяч) рублей, в том числе НДС 18%. 

Извещение об итогах аукциона по продаже права на 
заключение договора аренды земельного участка  

для его комплексного освоения в целях жилищного 
строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 120 001 кв. м (кадастровый номер: 
64:48:030215:51), расположенного по адресу: Саратовская область, 
г. Саратов, Кировский район, для его комплексного освоения в це-
лях жилищного строительства (далее соответственно – аукцион, 
Участок), проведенного в соответствии с решением правления 
Фонда «РЖС» (протокол от 16 мая 2013 г. № 53).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение) Участка: Саратовская область, г. Са-

ратов, Кировский район.
Кадастровый номер: 64:48:030215:51; площадь: 120 001 кв. м; 

категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для строительства жилых зданий, объектов куль-
турно-бытового и иного назначения. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 29.04.2013 № 64/201/2013-135786, выданном филиа-
лом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Саратовской об-
ласти.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 12.09.2012 64-АГ 702901); ог-
раничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А234-21/2013/2 победителем аукциона признано Казен-
ное предприятие Саратовской области «Государственное жилищ-
ное строительство», предложившее наибольшую цену за право на 
заключение договора аренды Участка в размере 10 048 000 (десять 
миллионов сорок восемь тысяч) рублей, в том числе НДС 18%. 

Извещение об итогах аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка для его 
комплексного освоения в целях жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка общей площадью 
512 628 кв. м (кадастровый номер: 23:19:0103000:153), расположенно-
го по адресу: Российская Федерация, Краснодарский край, Ленинград-
ский район, с/п Ленинградское, для его комплексного освоения в целях 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
проведенного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 24 мая 2013 г. № 58).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Участка: Российская Федерация, Красно-

дарский край, Ленинградский район, с/п Ленинградское.
Кадастровый номер: 23:19:0103000:153; площадь: 512 628 кв. м; кате-

гория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного использова-
ния: для комплексного освоения в целях жилищного строительства.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 01.07.2011 № 2343/12/11-252377, выданном федеральным госу-
дарственным учреждением «Земельная кадастровая палата» по Красно-
дарскому краю.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о государс-
твенной регистрации права от 28.06.2011 23-АИ 732969); ограничения 
(обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 2013 г. 

№ ПА140-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 документации об 
аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что до истече-
ния установленного срока не поступило заявок на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды двух земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
1 474 476 кв. м (кадастровые номера: 02:47:101001:365, 
02:47:101001:368), расположенных по адресу: местоположение: 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Республика Башкортостан, 
Уфимский р-н, для их комплексного освоения в целях жилищного 
строительства (далее соответственно – аукцион, Участки), прове-
денного в соответствии с решением правления Фонда «РЖС» (про-
токол от 24 мая 2013 г. № 58).

Характеристика Участка: 
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): Местоположение: установлено отно-

сительно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: Республика Башкортостан, Уфимский р-н.

Кадастровый (или условный) номер: 02:47:101001:365; пло-
щадь земельного участка: 779 417 кв. м; категория земель: земли 
населенных пунктов; вид разрешенного использования: индивиду-
альное жилищное строительство.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Фонда «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации пра-
ва от 25.04.2013 04 АД 425046.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 12.04.2013 № 02/13/1-271967, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Республике 
Башкортостан. 

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): Местоположение: установлено отно-

сительно ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: Республика Башкортостан, Уфимский р-н.

Кадастровый (или условный) номер: 02:47:101001:368; пло-
щадь земельного участка: 695 059 кв. м; категория земель: земли 
населенных пунктов; вид разрешенного использования: индивиду-
альное жилищное строительство.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Фонда «РЖС»: свидетельство о государственной регистрации пра-
ва от 25.04.2013 04 АД 425047.

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 12.04.2013 № 02/13/1-271954, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учрежде-
ния «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Республике 
Башкортостан. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А266-21/2013/2 победителем аукциона признано Обще-
ство с ограниченной ответственностью «КилСтройИнвест», пред-
ложившее наибольшую цену за право на заключение договора 
аренды Участков в размере 1 534 000 (один миллион пятьсот трид-
цать четыре тысячи) рублей, в том числе НДС 18%.

Извещение об итогах аукциона по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка 
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона 
по продаже права на заключение договора аренды земельного 
участка общей площадью 79 909 кв. м (кадастровый номер: 
53:11:0100302:31), расположенного по адресу: Новгородская 
обл., Новгородский район, Борковское сельское поселение, 
д. Сидорково, для его комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 16 мая 2013 г. № 53).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение) Участка: Новгородская обл., Нов-

городский район, Борковское сельское поселение, д. Сидор-
ково.

Кадастровый номер: 53:11:0100302:31; площадь: 79 909 кв. м; 
категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенно-
го использования: для комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства. 

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 03.12.2012 № 53/12-96266, выданном феде-
ральным государственным бюджетным учреждением «Феде-
ральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии».

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о 
государственной регистрации права от 15.05.2013 56-АБ 
№ 196958); ограничения (обременения) права: не зарегистри-
ровано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А231-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в свя-
зи с тем, что до истечения установленного срока не поступило 
заявок на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Фонда «РЖС» для его комплексного 
освоения в целях строительства жилья экономического 

класса

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона на 
право заключения договора безвозмездного срочного пользова-
ния земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
148 295 кв. м (кадастровый номер: 64:48:040443:0002), располо-
женным по адресу: город Саратов, Ленинский район, для его ком-
плексного освоения в целях строительства жилых помещений, 
технико-экономические показатели и параметры которых соот-
ветствуют условиям отнесения этих жилых помещений к жилью 
экономического класса, установленным приказом Минрегиона 
России от 28 июня 2010 г. № 303 (далее соответственно — аукци-
он, договор безвозмездного срочного пользования, Участок, жи-
лье экономического класса), проведенного в соответствии с ре-
шениями попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 86) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) город Саратов, Ленинский район.
Кадастровый номер: 64:48:040443:0002; площадь: 

148 295 кв. м; категория земель: земли населенных пунктов; вид 
разрешенного использования: для строительства жилых зданий, 
объектов культурно-бытового и иного назначения.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 31.08.2012 № 64/201/2012-119721, выданном фили-
алом ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии» 
по Саратовской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о го-
сударственной регистрации права 12.09.2012 64-АГ 702899); ог-
раничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А264-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.1 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что в аукционе участвовало меньше двух участников.

Извещение об итогах  аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее – Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона 
по продаже права на заключение договора аренды земельного 
участка общей площадью 111 000 кв. м (кадастровый номер: 
34:34:060060:54), расположенного по адресу: Волгоградская 
обл., г. Волгоград, для его комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства (далее соответственно – аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фон-
да «РЖС» (протокол от 16 мая 2013 г.  № 53).

Характеристика Участка:  
Местоположение (адрес) Участка: Волгоградская обл., г. 

Волгоград.
Кадастровый номер: 34:34:060060:54; площадь: 111 000 кв. 

м; категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешен-
ного использования: для размещения многоквартирного жи-
лого дома (многоквартирных жилых домов).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 22.04.2013 № 3434/300/13-100511, выданном 
филиалом федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии» по 
Волгоградской области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о 
государственной регистрации права от 22 апреля 2013 г. 34-АБ 
№ 224609); ограничения (обременения) права: не зарегистри-
ровано. 

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 27 июня 

2013 г. № А230-21/2013/2 победителем аукциона признано 
Общество с ограниченной ответственностью «СИТИ-ГРАД»,  
предложившее наибольшую цену за право на заключение дого-
вора аренды Участка в размере 2 437 000 (два миллиона четы-
реста тридцать семь тысяч) рублей, в том числе НДС 18%. 
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В целях реализации части 6 статьи 53 
Федерального закона от 30 ноября 2011 г. 
№ 342-ФЗ «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»1 и в соот-
ветствии с Указом Президента Российской 
Федерации от 15 января 2013 г. № 30 «О 
некоторых вопросах Министерства внут-
ренних дел Российской Федерации и Феде-
ральной миграционной службы»2 — прика-
зываю:

При привлечении сотрудников органов 
внутренних дел Российской Федерации, 
прикомандированных к ФМС России3, к 
выполнению служебных обязанностей 
сверх установленной нормальной продол-
жительности служебного времени, а также 
в ночное время, выходные и нерабочие 
праздничные дни применять Порядок при-
влечения сотрудников органов внутренних 
дел Российской Федерации к выполнению 
служебных обязанностей сверх установ-
ленной нормальной продолжительности 
служебного времени, а также в ночное 
время, выходные и нерабочие празднич-
ные дни, предоставления сотрудникам 
органов внутренних дел Российской Феде-
рации дополнительных дней отдыха, 
утвержденный приказом МВД России от 19 
октября 2012 г. № 9614, с учетом особен-
ностей, установленных настоящим прика-
зом:

1. Сотрудники привлекаются к выполне-
нию служебных обязанностей сверх уста-
новленной нормальной продолжительности 
служебного времени, а также в ночное 
время, в выходные и нерабочие празднич-
ные дни по решению руководителя ФМС 
России, начальника (руководителя) терри-

ториального органа ФМС России, организа-
ции, входящей в систему ФМС России, кото-
рое оформляется правовым актом ФМС 
России, территориального органа ФМС Рос-
сии, организации, входящей в систему ФМС 
России соответственно.

2. Прямой начальник (руководитель) 
при привлечении в случаях, не терпящих 
отлагательств, сотрудника к выполнению 
служебных обязанностей сверх установ-
ленной нормальной продолжительности 
служебного времени, а также в ночное 
время, в течение двух рабочих дней обязан 
доложить о таком привлечении рапортом 
соответственно руководителю ФМС Рос-
сии, начальнику (руководителю) террито-
риального органа ФМС России, организа-
ции, входящей в систему ФМС России.

3. В целях учета продолжительности 
выполнения сотрудниками служебных обя-
занностей сверх установленной нормаль-
ной продолжительности служебного вре-
мени, а также в ночное время, выходные и 
нерабочие праздничные дни в структурных 
подразделениях центрального аппарата 
ФМС России, территориальных органов 
ФМС России, организаций, входящих в 
систему ФМС России, составляются табе-
ли учета служебного времени сотрудни-
ков5.

Табель подписывается соответственно 
начальником (руководителем) структурно-
го подразделения центрального аппарата 
ФМС России, территориального органа 
ФМС России, организации, входящей в 
систему ФМС России.

С учетом специальных задач, возло-
женных на ФМС России, территориальные 
органы ФМС России, организации, входя-
щие в систему ФМС России, правовым 

актом соответственно ФМС России, терри-
ториального органа ФМС России, органи-
зации, входящей в систему ФМС России, 
могут быть установлены дополнительные 
формы учета продолжительности выпол-
нения сотрудниками служебных обязан-
ностей сверх установленной нормальной 
продолжительности служебного времени, 
а также в ночное время, выходные и нера-
бочие праздничные дни.

4. Сотрудники, ответственные за веде-
ние табеля, назначаются правовым актом 
соответственно ФМС России, территори-
ального органа ФМС России, организации, 
входящей в систему ФМС России.

5. Выписка из правового акта (его 
копия), указанного в пункте 1 настоящего 
приказа, с приложением рапорта с резолю-
цией соответственно руководителя ФМС 
России, начальника (руководителя) терри-
ториального органа ФМС России, органи-
зации, входящей в систему ФМС России, 
указанного в пункте 2 настоящего приказа, 
передаются сотруднику, ответственному 
за ведение табеля.

6. Предоставление дополнительного 
времени отдыха или дополнительных дней 
отдыха за выполнение служебных обязан-
ностей сверх установленной нормальной 
продолжительности служебного времени, 
а также в ночное время, в выходные и нера-
бочие праздничные дни на основании 
рапорта сотрудника, согласованного с 
непосредственным начальником (руково-
дителем), осуществляется:

6.1. Руководителем ФМС России, 
начальником (руководителем) территори-
ального органа ФМС России, организации, 
входящей в систему ФМС России, соот-
ветственно.

6.2. Иным начальником (руководите-
лем), которому соответствующее право 
предоставлено соответственно руководи-
телем ФМС России, начальником (руково-
дителем) территориального органа ФМС 
России, организации, входящей в систему 
ФМС России.

7. Рапорт с резолюцией начальника 
(руководителя), указанного в пунктах 6.1 и 
6.2 настоящего приказа, доводится до све-
дения сотрудника и передается ответствен-
ному за ведение табеля.

8. По просьбе сотрудника вместо пре-
доставления дополнительных дней отдыха 
ему может быть выплачена денежная ком-
пенсация в порядке, установленном прика-
зом МВД России от 31 января 2013 г. № 65 
«Об утверждении Порядка обеспечения 
денежным довольствием сотрудников 
органов внутренних дел Российской Феде-
рации»6 с учетом особенностей, установ-
ленных нормативным правовым актом 
ФМС России.

Руководитель К. Ромодановский
1 Собрание законодательства Российс-

кой Федерации, 2011, № 49, ст. 7020, 2012, 
№ 50, ст. 6954.

2 Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2013, № 3, ст. 177.

3 Далее — «сотрудники».
4 Зарегистрирован в Министерстве 

юстиции Российской Федерации 30 ноября 
2012 г., регистрационный № 25988.

5 Далее — «табель».
6 Справочно: зарегистрирован в Минис-

терстве юстиции Российской Федерации 6 
мая 2013 г., регистрационный № 28315.

Приказ Федеральной миграционной службы (ФМС России)
от 23 апреля 2013 г. № 220 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 14 июня 2013 г. Регистрационный № 28805
Об особенностях применения в отношении сотрудников органов внутренних дел Российской Федерации, 

прикомандированных к ФМС России, Порядка привлечения сотрудников органов внутренних дел 
Российской Федерации к выполнению служебных обязанностей сверх установленной нормальной продолжительности 

служебного времени, а также в ночное время, выходные и нерабочие праздничные дни, 
предоставления сотрудникам органов внутренних дел Российской Федерации дополнительных дней отдыха, 

утвержденного приказом МВД России от 19 октября 2012 г. № 961

Открытое акционерное общество «Стройдеталь»
Место нахождения: 129329, г. Москва, ул. Кольская, д. 8

Сообщение
о выплате дивидендов по результатам 2012 года

Уважаемый акционер!
ОАО «Стройдеталь» сообщает, что 20 июня 2013 года годовым 

общим собранием акционеров ОАО «Стройдеталь» было принято 
решение выплатить акционерам Общества дивиденды в размере 
37 рублей на одну акцию.

Установленный срок выплаты дивидендов — 60 (Шестьдесят) 
дней со дня принятия решения об этом годовым Общим собранием 
акционеров Общества. 

Дивиденды выплачиваются денежными средствами путем без-
наличных перечислений на банковские счета акционеров, а также 
наличными денежными средствами на предприятии по адресу: 
129329, г. Москва, ул. Кольская, д. 8, по рабочим дням: с понедель-
ника по четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 14.30.

Право на получение имеют акционеры, включенные в реестр ак-
ционеров общества на 6 мая 2013 года.

Акционерам, сменившим паспорт или место жительства, необ-
ходимо обязательно обратиться к реестродержателю — ЗАО «Но-
вый регистратор», находящемуся по адресу: 107023, г. Москва, 
ул. Буженинова, д. 30, заполнить анкету зарегистрированного 
лица. 

Контактный телефон: (499) 181-73-42.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду о намечаемой хозяйственной де-
ятельности по размещению, сооружению и эксплуатации энергобло-
ков № 1 и № 2 Курской АЭС-2, в соответствии с п. 4.3 Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372,  ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» (далее − Заказчик), место нахождения: 109507, г. 
Москва,  ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001, со-
общает следующее.

Примерный срок проведения процедуры оценки воздействия на 
окружающую среду деятельности  по размещению, сооружению и 
эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Курской АЭС-2 – июль – де-
кабрь 2013 года на выполнение работ по теме «Проведение оценки 
воздействия на окружающую среду деятельности по размещению, со-
оружению и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Курской АЭС-
2».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности − 
территории муниципальных образований «Город Курчатов» Кур-
ской области и «Курчатовский район» Курской области.

Органами, ответственными за организацию общественных об-
суждений, являются администрация муниципального образования 
«Город Курчатов» и администрация Курчатовского муниципального 
района Курской области (при содействии ОАО «Концерн Росэнер-
гоатом»).

Проект технического задания на выполнение работ по теме «Про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду деятельности по 
размещению, сооружению и эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 
Курской АЭС-2» будет доступен для ознакомления с 03.07.2013 года 
по 03.08.2013 года по следующим адресам:

1)  Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 12, 
администрация Курчатовского муниципального района Кур-
ской области;

2)  Курская область, г. Курчатов, пр. Коммунистический, дом 33, 
администрация  г. Курчатов;

3)  Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, дом 35, Центр 
общественной информации Курской АЭС;

4)  Курская область, Курчатовский район, п. Иванино, пл.Антипова, 
дом 6, МУК «Районный центр культуры и досуга»;

5)  в сети Интернет на сайтах www.12.rkursk.ru и www.kurchatov.
info.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на проект технического задания на выполнение работ по 
теме «Проведение оценки воздействия на окружающую среду дея-
тельности по размещению, сооружению и эксплуатации энергобло-
ков № 1 и № 2 Курской АЭС-2» принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления с указанным проектом технического задания, а 
также могут быть направлены по адресу: 115054, г. Москва, Большой 
Строченовский переулок, д. 25А, Проектно-конструкторский филиал 
ОАО «Концерн Росэнергоатом», e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru до 
03.08.2013 года.

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду Рос-
сийской Федерации» открытое акционерное общество «РИТЭК» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности по проекту «Автодорога от кустовой площадки 
№ 20 Восточно-Перевального месторождения до кустовой 
площадки № 6 Верхне-Надымского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургут-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «РИТЭК» ТПП «РИТЭККогалымнефть», 628486, Тюменская 
обл., ХМАО – Югра, г. Когалым, ул. Ноябрьская, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 30 июня 2013 г. до 1 августа 2013 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: отдел недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния. 

Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам: 
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс: 8 (3462) 52-60-71.

2.  ОАО «РИТЭК» ТПП «РИТЭККогалымнефть»:  628486, Тю-
менская обл., ХМАО – Югра, г. Когалым, ул. Ноябрьская, д. 7 
(с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (34667) 6-07-24, факс: 8 (34667) 
6-03-94. 

Общественные обсуждения состоятся 2 августа 2013 г. в 
15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312. 

Ответственные организаторы: 
от заявителя: ведущий инженер производственного отдела об-

устройства месторождений УКС ОАО «РИТЭК» ТПП «РИТЭККо-
галымнефть» ГУСЕЛЬНИКОВА Татьяна Евгеньевна, телефон: 8 
(34667) 60-724, факс: 8 (34667) 6-07- 77;

от разработчика проекта: директор ОАО НИЦ «Нефтегаз» — 
Бондарь Александр Николаевич, тел. (приемная): 8 (3466) 63-32-
73, факс: 8 (3466) 63-32-76; 

от администрации Сургутского района: начальник отдела 
недропользования, экологии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района — Ельмендеева Любовь Владимировна, 
телефон: 8 (3462) 52-60-71, факс: 8 (3462) 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «КАМАЗ»
Сведения об обществе:
Полное наименование общества: Открытое акционерное общество 
«КАМАЗ»
Организационно-правовая форма / форма собственности:
Открытое акционерное общество/Совместная частная и иностранная 
собственность
Местонахождение: 423827, Республика ТАТАРСТАН, город 
НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ, проспект Автозаводский, 2
Телефон 45-25-25, факс 45-28-28
Сведения об органе государственной статистики:
Набережночелнинский отдел государственной статистики, 
г.Набережные Челны, пр.М.Джалиля,56
Годовая отчетность утверждена общим собранием акционеров 
28 июня 2013 года

Бухгалтерский баланс на 31.12.2012г. (млн руб.)

АКТИВ
На 

31 декабря 
2012г.

На 
31 декабря 

2011г.

На 
31 декабря 

2010г.
Нематериальные активы  658    1,010    1,362   
Результаты исследований и 
разработок

 124    22    37   

Основные средства  24,475    24,080    25,220   
Доходные вложения в 
материальные ценности

 1,285    2,297    2,511   

Финансовые вложения  17,259    16,783    16,086   
Отложенные налоговые 
активы

 337    236    275   

Прочие внеоборотные 
активы

 4,026    3,288    2,438   

Итого по разделу I  48,164    47,716    47,929   
Запасы  17,506    11,604    7,743   
Налог на добавленную 
стоимость по 
приобретенным ценностям

 580    1,026    1,128   

Дебиторская задолженность  14,408    16,931    16,513   
Финансовые вложения (за 
исключением денежных 
эквивалентов)

 197    265    212   

Денежные средства и 
денежные эквиваленты

 4,018    7,429    6,773   

Прочие оборотные активы  57    2    1   
Итого по разделу II  36,766    37,257    32,370   
БАЛАНС  84,930    84,973    80,299   

ПАССИВ
На 31 

декабря 
2012г.

На 31 
декабря 
2011г.

На 31 
декабря 
2010г.

Уставный капитал 
(складочный капитал, 
уставный фонд, вклады 
товарищей)

 35,361    35,361    35,361   

Собственные акции, 
выкупленные у акционеров

 -    -   

Переоценка внеоборотных 
активов

 7,267    7,317    7,608   

Добавочный капитал (без 
переоценки)

 184    184    184   

Резервный капитал  326    323    323   
Нераспределенная прибыль 
(непокрытый убыток)

4,281  (663 ) (1,021 ) 

Итого по разделу III  47,419    42,522    42,455   
Заемные средства  12,272    13,291    11,107   
Отложенные налоговые 
обязательства

 1,893    913    1,189   

Оценочные обязательства  -    -   
Прочие обязательства  1,861    2,676    2,369   
Итого по разделу IV  16,026    16,880    14,665   
Заемные средства  2,257    5,717    10,427   
Кредиторская 
задолженность

 18,373    19,293    12,459   

Доходы будущих периодов  344    241    143   
Оценочные обязательства  511    320    150   
Прочие обязательства  -    -   
Итого по разделу V  21,485    25,571    23,179   
БАЛАНС  84,930    84,973    80,299   

Генеральный директор                                                        С.А.Когогин

Главный бухгалтер                                                        А.А.Максимов

Отчет о финансовых результатах (млн руб.)
Наименование показателя За 2012г. За 2011г.
Выручка от продажи товаров, продукции и 
услуг (за минусом налога на добавленную 
стоимость, акцизов и аналогичных 
обязательных платежей)

 110,733    105,390   

Себестоимость продаж (95,001 ) (96,897 ) 
Валовая прибыль (убыток)  15,732    8,493   
Коммерческие расходы (4,060 ) (3,977 ) 
Управленческие расходы (3,538 ) (3,088 ) 
Прибыль (убыток) от продаж 8,134  1,428  
Доходы от участия в других организациях  77    1,432   
Проценты к получению  287    234   
Проценты к уплате (976 ) (1,169 ) 
Прочие доходы  7,521    15,393   
Прочие расходы (8,474 ) (17,488 ) 
Прибыль (убыток) до налогообложения 6,569  (170 ) 
Текущий налог на прибыль (790 ) 0  
в т.ч. постоянные налоговые обязательства 
(активы)

 362    164   

Изменение отложенных налоговых 
обязательств

(987 ) (115 ) 

Изменение отложенных налоговых активов 101  (15 ) 
Прочее 4  367  
Чистая прибыль (убыток) 4,897  67  

Наименование показателя За 2012 г. За 2011 г.
СПРАВОЧНО
Результат от прочих операций, не 
включаемый в чистую прибыль (убыток) 
периода

 50    291   

Совокупный финансовый результат периода 4,947  358  
Базовая прибыль (убыток) на акцию 0.00692  0.00009 
Разводненная прибыль (убыток) на акцию
Прибыль ОАО «КАМАЗ» по результатам деятельности за 2012 год 
направлена в размере 3548 млн руб. на финансирование 
инвестиционной программы, в сумме 616 млн руб. — на погашение 
убытков прошлых лет, в сумме 488 млн руб. — на выплату 
дивидендов, в сумме 245 млн руб. — на формирование резервного 
фонда ОАО «КАМАЗ».
Генеральный директор                                                     С.А. Когогин
Главный бухгалтер                                                          А.А.Максимов
Аудиторское заключение по бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности Открытого акционерного общества «КАМАЗ» за 2012 год
Акционерам Открытого акционерного общества «КАМАЗ» и иным 
пользователям бухгалтерской (финансовой) отчетности
Аудируемое лицо:
Наименование: Открытое акционерное общество «КАМАЗ» 
Место нахождения: 423827, РТ, г.Набережные Челны, пр.Автозаводский, 
дом № 2 
Основной государственный регистрационный номер (ОГРН): 
1021602013971
Аудитор:
Наименование: Закрытое акционерное общество «Аудиторско-консал-
тинговая компания «Аудэкс»
Место нахождения: Россия, Республика Татарстан, 420073, г.Казань, 
ул.Гвардейская, д.15 
Основной государственный регистрационный номер (ОГРН): 
1021603622930 
ЗАО «АКК «Аудэкс» является членом саморегулируемой организации 
аудиторов 
НП «Российская Коллегия аудиторов» (далее — СРО «РКА») 
с 12.11.2009 г. (свидетельство о членстве № 833-ю) и включено в реестр 
аудиторов и аудиторских организаций  СРО «РКА» за основным регист-
рационным номером 10205002732.

Мы провели аудит прилагаемой  бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности (далее — бухгалтерской отчетности) Открытого акционерного об-
щества «КАМАЗ», состоящей из:

— бухгалтерского баланса по состоянию на 31 декабря 2012 года;
— отчета о финансовых результатах за 2012 год;
— приложений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых ре-

зультатах.
Данная отчетность подготовлена исполнительным органом Откры-

того акционерного общества «КАМАЗ» в соответствии с российскими 
правилами учета.
Ответственность аудируемого лица за бухгалтерскую отчетность

Руководство аудируемого лица несет ответственность за составление 
и достоверность указанной бухгалтерской отчетности в соответствии 
с российскими правилами составления бухгалтерской отчетности и за 
систему внутреннего контроля, необходимую для составления бухгал-
терской отчетности, не содержащей существенных искажений вследствие 
недобросовестных действий или ошибок. 

Ответственность аудитора
Наша ответственность заключается в выражении мнения о достовер-

ности бухгалтерской отчетности на основе проведенного нами аудита. 
Мы проводили аудит в соответствии с федеральными стандартами ау-

диторской деятельности (с учетом изменений и дополнений).
Данные стандарты требуют соблюдения применимых этических 

норм, а также планирования и проведения аудита таким образом, чтобы 
получить достаточную уверенность в том, что бухгалтерская отчетность 
не содержит существенных искажений.

Аудит включал проведение аудиторских процедур, направленных на 
получение аудиторских доказательств, подтверждающих числовые по-
казатели в бухгалтерской отчетности и раскрытие в ней информации. 
Выбор аудиторских процедур является предметом нашего суждения, 
которое основывается на оценке риска существенных искажений, допу-
щенных вследствие недобросовестных действий или ошибок. В процессе 
оценки данного риска нами рассмотрена система внутреннего контроля, 
обеспечивающая составление и достоверность бухгалтерской отчетности, 
с целью выбора соответствующих аудиторских процедур, но не с целью 
выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля.

Аудит также включал оценку надлежащего характера применяемой 
учетной политики и обоснованности оценочных показателей, получен-
ных руководством аудируемого лица, а также оценку представления бух-
галтерской отчетности в целом.

Мы полагаем, что полученные в ходе аудита аудиторские доказательс-
тва дают достаточные основания для выражения мнения о достоверности 
бухгалтерской отчетности.

Мнение
По нашему мнению, бухгалтерская отчетность отражает достоверно во 

всех существенных отношениях финансовое положение Открытого акци-
онерного общества «КАМАЗ» по состоянию на 31 декабря 2012 года, ре-
зультаты финансово-хозяйственной деятельности и движение денежных 
средств за 2012 год в соответствии с российскими правилами составления 
бухгалтерской отчетности.
Руководитель аудиторской проверки  Л.В. Ефимова   
Квалификационный аттестат аудитора №05-000065, выдан на основа-
нии решения СРО НП «Российская коллегия аудиторов» от 20.01.2012г. 
на неограниченный срок
15.03.2013 г.

Извещение об итогах аукциона на право заключения 
договора безвозмездного срочного пользования 

земельным участком Фонда «РЖС» для его комплексного 
освоения в целях строительства жилья экономического 

класса
Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-

тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона на 
право заключения договора безвозмездного срочного пользова-
ния земельным участком Фонда «РЖС» общей площадью 
37 800 кв. м (кадастровый номер: 59:32:3430001:847), располо-
женным по адресу: Пермский край, Пермский район, для его ком-
плексного освоения в целях строительства жилых помещений, 
технико-экономические показатели и параметры которых соот-
ветствуют условиям отнесения этих жилых помещений к жилью 
экономического класса, установленным приказом Минрегиона 
России от 28 июня 2010 г. № 303 (далее соответственно — аукци-
он, договор безвозмездного срочного пользования, Участок, жи-
лье экономического класса), проведенного в соответствии с ре-
шениями попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 86) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 
23.05.2013 № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Пермский край, Пермский район.
Кадастровый номер: 59:32:3430001:847; площадь: 37 800 кв. м; 

категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 07.05.2013 № 5900/201/13-194284, выданном фили-
алом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии» по Пермско-
му краю. 

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о го-
сударственной регистрации права 07.05.2013 59-БГ № 852441); 
ограничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 28 июня 

2013 г. № А263-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.1 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что в аукционе участвовало менее двух участников, и единс-
твенному участнику аукциона Обществу с ограниченной ответс-
твенностью «Основа-Плюс» предложено заключить договор без-
возмездного срочного пользования Участком по начальной цене 
продажи жилых помещений, соответствующих условиям отнесе-
ния к жилью экономического класса, в расчете на 1 кв. м общей 
площади жилого помещения в размере 32 400 (тридцать две ты-
сячи четыреста) рублей.

Извещение об итогах аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 76 400 кв. м (кадастровый номер: 
34:28:100028:2664), расположенного по адресу: Россия, Волго-
градская обл., Среднеахтубинский район, участок находится при-
мерно в рядом по направлению на север от ориентира: обл. Волго-
градская, р-н Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за 
пределами участка, для его комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 23 мая 2013 г. № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Участка: Россия, Волгоградская обл., 

Среднеахтубинский район, участок находится примерно в рядом 
по направлению на север от ориентира: обл. Волгоградская, р-н 
Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за пределами 
участка.

Кадастровый номер: 34:28:100028:2664; площадь: 76 400 кв. м; 
категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 12.04.2013 г. № 3434/300/13-91898, выданной филиа-
лом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Волгоградской 
области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 18.04.2013 34-АБ № 054857); 
ограничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 27 июня 

2013 г. № А258-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что до истечения установленного срока не поступило заявок на 
участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона по продаже права  
на заключение договора аренды земельного участка  
для его комплексного освоения в целях жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка 
общей площадью 305 700 кв. м (кадастровый номер: 
34:28:100028:2666), расположенного по адресу: Россия, Волго-
градская обл., Среднеахтубинский район, участок находится при-
мерно в рядом по направлению на север от ориентира: обл. Волго-
градская, р-н Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за 
пределами участка, для его комплексного освоения в целях жи-
лищного строительства (далее соответственно — аукцион, Учас-
ток), проведенного в соответствии с решением правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 23 мая 2013 г. № 57).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес) Участка: Россия, Волгоградская обл., 

Среднеахтубинский район, участок находится примерно в рядом 
по направлению на север от ориентира: обл. Волгоградская, р-н 
Среднеахтубинский, участок № 2, расположенного за пределами 
участка.

Кадастровый номер: 34:28:100028:2666; площадь: 305 700 кв. м; 
категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья.

Границы Участка указаны в кадастровой выписке о земельном 
участке от 12.04.2013 г. № 3434/300/13-91895, выданной филиа-
лом федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Волгоградской 
области.

Правообладатель Участка: Фонд «РЖС» (свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 18.04.2013 34-АБ № 054859); 
ограничения (обременения) права: не зарегистрировано. 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 27 июня 

2013 г. № А257-21/2013/2 на основании подпункта 8.2.3 докумен-
тации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что до истечения установленного срока не поступило заявок на 
участие в аукционе.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ

АВГУСТ 2013
—  ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ  ТРАНСПОРТ
—  СТРОИТЕЛЬСТВО
—  АВИА

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52 / 8 495 786 67 87
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REKLAMA@RG.RU
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WWW.RG.RU
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На основании части 5 статьи 36 и части 30 статьи 37 Федерального закона от 22 июля 
2005 г. № 116-ФЗ «Об особых экономических зонах Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2005, № 30 (ч. II), ст. 3127; 2006, № 23, ст. 2383; 
№ 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, № 45, ст. 5417; 2008, № 30 (ч. II), ст. 3616; 2009, № 52 (ч. I), ст. 6416; 
2011, № 27, ст. 3880; № 30 (ч. I), ст. 4563; № 30 (ч. I), ст. 4590; № 45, ст. 6335; № 49 (ч. I), 
ст. 7043; № 49 (ч.V), ст. 7070; № 50, ст.7351) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок уничтожения на территориях особых экономичес-
ких зон или вывоза с территорий особых экономических зон в целях уничтожения товаров, 
помещенных под таможенную процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки и 
упаковочных материалов (далее — Порядок).

2. Применять электронный обмен сведениями, предусмотренный Порядком, после 
внедрения соответствующего информационно-программного средства Единой автомати-
зированной информационной системы таможенных органов (далее — ЕАИС таможенных 
органов).

3. Главному управлению информационных технологий (А.Е. Шашаев), Центральному 
информационно-техническому таможенному управлению (А.А. Тимофеев), Главному 
управлению организации таможенного оформления и таможенного контроля (В.В. Ивин) в 
целях реализации электронного обмена сведениями, предусмотренного Порядком, в тече-
ние девяти месяцев со дня вступления в действие настоящего приказа обеспечить модер-
низацию информационно-программных средств ЕАИС таможенных органов, а также дора-
ботать КПС «Портал электронного представления сведений для электронного деклариро-
вания через Интернет» функционалом по совершению таможенных операций в соответс-
твии с Порядком.

4. Не применять Порядок на территориях особых экономических зон, созданных в 
Калининградской и Магаданской областях.

5. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на заместителя руководи-
теля ФТС России Р.В. Давыдова.

6. Настоящий приказ вступает в силу по истечении 30 дней после дня его официально-
го опубликования.

Руководитель 
действительный государственный советник таможенной службы 

Российской Федерации 
А. Бельянинов

Приложение
Порядок уничтожения на территориях особых экономических 

зон или вывоза с территорий особых экономических зон 
в целях уничтожения товаров, помещенных под таможенную 

процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки 
и упаковочных материалов

I. Общие положения
1. Настоящий Порядок уничтожения на территориях особых экономических зон или 

вывоза с территорий особых экономических зон в целях уничтожения товаров, помещен-
ных под таможенную процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки и упаковоч-
ных материалов (далее — Порядок) определяет порядок уничтожения товаров на террито-
риях особых экономических зон, созданных в соответствии с Федеральным законом от 22 
июля 2005 г. № 116-ФЗ «Об особых экономических зонах в Российской Федерации»1, на 
территориях которых применяется таможенная процедура свободной таможенной зоны 
(далее — ОЭЗ), а также порядок вывоза с территорий ОЭЗ в целях уничтожения товаров, 
помещенных под таможенную процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки и 
упаковочных материалов, ввезенных вместе с товарами на территорию ОЭЗ.

2. На территории ОЭЗ могут быть уничтожены или вывезены с территории ОЭЗ в целях 
уничтожения следующие товары:

товары, помещенные под таможенную процедуру свободной таможенной зоны (далее 
— СТЗ), которые утратили свои потребительские свойства и стали окончательно непри-
годны в том качестве, для которого они предназначены (далее — товары, пришедшие в 
негодность);

товары, являющиеся упаковкой (любые изделия и материалы, служащие или предна-
значенные для упаковки, защиты, размещения и крепления или разделения товаров) и 
упаковочными материалами (солома, бумага, стекловолокно, стружка и т.п.), ввезенными 
вместе с товарами на территорию ОЭЗ и которые полностью или частично утратили свое 
первоначальное предназначение и свои потребительские свойства (далее — упаковка).

3. Уничтожение на территории ОЭЗ товаров, помещенных под таможенную процедуру 
СТЗ и пришедших в негодность, и (или) упаковки, а также вывоз с территории ОЭЗ в целях 
уничтожения таких товаров и упаковки осуществляются с разрешения таможенного орга-
на, расположенного на территории ОЭЗ или в непосредственной близости от нее, и обла-
дающего правомочиями и компетенцией на совершение таможенных операций в отноше-
нии товаров, ввозимых (вывозимых) на (с) территорию(ии) ОЭЗ, в том числе в соответс-
твии с таможенной процедурой СТЗ (далее — уполномоченный таможенный орган), и под 
его надзором с учетом положений Порядка.

4. Уничтожение товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ и пришедших в 
негодность, и (или) упаковки осуществляется резидентом ОЭЗ на территории ОЭЗ, если 
такие товары в соответствии с Федеральным законом от 24 июня 1998 г. № 89-ФЗ «Об 
отходах производства и потребления»2 (далее — Федеральный закон № 89-ФЗ) не отнесе-
ны к отходам категории I—IV класса опасности, в иных случаях организацией, осуществля-
ющей деятельность по обезвреживанию и размещению отходов I—V класса опасности 
(далее — уполномоченная организация), с которой у резидента ОЭЗ заключен договор на 
уничтожение таких товаров.

5. Товары, помещенные под таможенную процедуру СТЗ и пришедшие в негодность, и 
(или) упаковка должны быть уничтожены способом, не предполагающим образования вто-
ричных ресурсов, пригодных для повторного использования в целях производства новых 
товаров (продукции), выполнения работ, оказания услуг или получения энергии.

II. Разрешение на уничтожение товаров, помещенных под таможенную процедуру 
СТЗ и пришедших в негодность, и (или) упаковки

6. Разрешение на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки на 
территории ОЭЗ, а также разрешение на вывоз таких товаров и (или) упаковки с террито-
рии ОЭЗ в целях их уничтожения (далее — разрешение на уничтожение) выдается рези-
денту ОЭЗ уполномоченным таможенным органом при условии выполнения требований в 
области обращения с отходами, установленными Федеральным законом № 89-ФЗ, требо-
ваний пункта 5 Порядка и представления в уполномоченный таможенный орган докумен-
тов и сведений, установленных пунктами 7 и 8 Порядка.

7. В целях получения разрешения на уничтожение резидент ОЭЗ или лицо, действую-
щее по его поручению и от его имени, подает в уполномоченный таможенный орган заяв-
ление на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки на территории 
ОЭЗ или на вывоз таких товаров и (или) упаковки в целях уничтожения (далее — Заявле-
ние), содержащее сведения о товарах, пришедших в негодность, и (или) упаковке, подле-
жащих уничтожению (их наименование, количество, код товаров по Единой товарной 
номенклатуре внешнеэкономической деятельности Таможенного союза), месте, дате и 
способе их уничтожения, а также причине вывода таких товаров из оборота.

Заявление представляется в уполномоченный таможенный орган на бумажном носи-
теле или в электронной форме.

Рекомендуемый образец Заявления и рекомендации по его заполнению приведены в 
приложении № 1 к Порядку.

В случае оформления Заявления на бумажном носителе и представления его в упол-
номоченный таможенный орган по почте или нарочно, резидентом ОЭЗ или лицом, дейс-
твующим по его поручению и от его имени, также представляется в уполномоченный тамо-
женный орган его электронная копия в формате XML, в том числе посредством использо-
вания электронной почты.

Резидент ОЭЗ или лицо, действующее по его поручению и от его имени, формирует и 
направляет Заявление в электронной форме посредством использования международной 
ассоциации сетей «Интернет», заверенное электронной подписью (ЭП) такого лица.

Информационной системой уполномоченного таможенного органа автоматически 
проверяется подлинность ЭП резидента ОЭЗ или лица, действующего по его поручению и 
от его имени, и проводится форматно-логический контроль (ФЛК) Заявления, поданного в 
электронной форме.

В случае успешного прохождения ФЛК уполномоченное должностное лицо таможен-
ного органа с использованием программных средств регистрирует Заявление.

Резиденту ОЭЗ или лицу, действующему по его поручению и от его имени, направляет-
ся авторизованное сообщение, содержащее регистрационный номер Заявления, либо 
перечень ошибок в случае, если при прохождении ФЛК были выявлены ошибки.

В случае выявления ошибок резиденту ОЭЗ или лицу, действующему по его поруче-
нию и от его имени, необходимо устранить ошибки в Заявлении в электронной форме и 
повторно направить исправленную версию электронного документа в таможенный орган.

До внедрения в таможенных органах программных средств, автоматизирующих дейс-
твия уполномоченного должностного лица таможенного органа, Заявление подается рези-
дентом ОЭЗ или лицом, действующее по его поручению и от его имени, в уполномоченный 
таможенный орган, на бумажном носителе без дополнительного представления его элект-
ронной копии.

До внедрения в таможенных органах программных средств, автоматизирующих дейс-
твия уполномоченного должностного лица таможенного органа, должностным лицом упол-
номоченного таможенного органа ведется журнал учета Заявлений в произвольной 
форме.

8. К Заявлению прилагаются следующие документы, подтверждающие указанные в 
Заявлении сведения, или их копии, заверенные в установленном порядке:

документы, подтверждающие полномочия лица, если Заявление и документы пред-
ставляются в уполномоченный таможенный орган лицом, действующим по поручению и от 
имени резидента ОЭЗ;

паспорт, составленный на отходы I—IV класса опасности; 
лицензия на осуществление деятельности по обезвреживанию и размещению отходов 

I—IV класса опасности (представляется, если операции по уничтожению товаров, пришед-
ших в негодность, и (или) упаковки осуществляются уполномоченной организацией);

заключение экологической экспертизы на проектную документацию объектов, связан-
ных с размещением и обезвреживанием отходов I—V класса опасности, выданное лицу, 
осуществляющему уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки, 
относящихся к V классу опасности в соответствии с Федеральным законом № 89-ФЗ (пред-
ставляется, если уничтожение товаров осуществляется резидентом ОЭЗ или организаци-
ей, осуществляющей деятельность по уничтожению таких товаров);

договор на совершение операций по уничтожению товаров, пришедших в негодность, 
и (или) упаковки, заключенный между резидентом ОЭЗ и уполномоченной организацией 
(представляется, если операции по уничтожению товаров, пришедших в негодность, и 
(или) упаковки осуществляются уполномоченной организацией);

документ, подтверждающий наличие обстоятельств (авария, действие непреодоли-
мой силы, истечение срока годности (реализации), повлекших порчу (повреждение) това-
ров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ, (представляется, если к уничтожению 
заявляются товары, которые были испорчены (повреждены) вследствие аварии или дейс-
твия непреодолимой силы, либо у которых истек срок годности (реализации).

Представление документов в уполномоченный таможенный орган сопровождается 
описью документов.

Документы и опись могут быть представлены в уполномоченный таможенный орган в 
электронной форме.

Если документы ранее представлялись уполномоченному таможенному органу в элек-
тронной форме путем размещения в электронном архиве декларанта, то информация о 
них должна быть включена в опись без повторного представления.

9. Если резидентом ОЭЗ или лицом, действующим по его поручению и от его имени, 
Заявление представлено в электронной форме, то представление документов и описи, 
установленных пунктом 8 Порядка, осуществляется в электронной форме.

10. Уполномоченный таможенный орган рассматривает Заявление и представленные 
документы в срок, не позднее одного рабочего дня, следующего за днем подачи Заявле-
ния.

11. При рассмотрении Заявления уполномоченным таможенным органом устанавли-
вается срок уничтожения товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки (далее — 
срок уничтожения) на основании заявления резидента ОЭЗ, исходя из временных затрат 
на транспортировку товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки до места уничто-
жения, на процесс уничтожения и представления в таможенный орган документов, уста-
новленных пунктом 18 Порядка.

Срок уничтожения продлевается уполномоченным таможенным органом, если товары, 
пришедшие в негодность, и (или) упаковка, заявленные к уничтожению, не были фактичес-
ки вывезены с территории ОЭЗ по письменному обращению резидента ОЭЗ, подаваемого 
в уполномоченный таможенный орган в произвольной письменной форме, содержащего 
причины продления срока уничтожения.

Обращение о продлении срока уничтожения представляется резидентом ОЭЗ или 
лицом, действующим по его поручению и от его имени, в уполномоченный таможенный 
орган, и регистрируется уполномоченным таможенным органом в соответствии с поряд-
ком ведения делопроизводства в таможенных органах.

Должностное лицо уполномоченного таможенного органа вносит в Заявление соот-
ветствующую запись о продлении срока уничтожения и одновременно формирует и 
направляет в адрес резидента ОЭЗ или лица, действующего по его поручению и от его 
имени, письменное уведомление, которое вручается указанным лицам лично, либо 
направляется по почте (с уведомлением о вручении).

Если Заявление было представлено резидентом ОЭЗ или лицом, действующее по его 
поручению и от его имени, в уполномоченный таможенный орган в электронном виде, то 
должностным лицом уполномоченного таможенного органа формируется авторизованное 
сообщение, содержащее новый срок уничтожения.

12. При рассмотрении Заявления уполномоченным таможенным органом может быть 
принято решение о применении таможенного контроля в форме таможенного наблюдения 
уполномоченным(и) должностным(и) лицом(ами) уполномоченного таможенного органа 
(далее — уполномоченное должностное лицо) за процессом уничтожения товаров, при-
шедших в негодность, и (или) упаковки, о чем делается соответствующая запись в Заявле-
нии.

13. Решение о выдаче разрешения на уничтожение принимается уполномоченным 
таможенным органом после того, как уполномоченный таможенный орган убедится в соб-
людении условий, установленных пунктом 6 Порядка.

Разрешение на уничтожение оформляется путем наложения начальником уполномо-
ченного таможенного органа, либо лицом, его замещающим, на Заявлении, представлен-
ном в уполномоченный таможенный орган резидентом ОЭЗ и (или) лицом, действующим 
по его поручению и от его имени, в левом верхнем углу резолюции «Уничтожение разреше-
но», срок уничтожения в соответствии с пунктом 11 Порядка (указывается календарная 
дата, до которой товар должен быть уничтожен), с указанием подписи и даты, заверяемых 
оттиском печати уполномоченного таможенного органа.

Копия Заявления с соответствующими отметками уполномоченного таможенного 
органа вручается резиденту ОЭЗ лично или направляется по почте (с уведомлением о вру-
чении).

Если резидентом ОЭЗ или лицом, действующим по его поручению и от его имени, 
подано Заявление и документы в электронной форме, то при принятии решения о разре-
шении на уничтожение должностным лицом уполномоченного таможенного органа в элек-
тронной форме Заявления делается запись в соответствии с пунктами 11, 12 и 14 Порядка 
и заверяется ЭП начальника уполномоченного таможенного органа, либо лица, его заме-
щающего.

Должностное лицо уполномоченного таможенного органа формирует и направляет в 
адрес резидента ОЭЗ авторизованное сообщение, содержащее Заявление в электронной 
форме, с соответствующими отметками уполномоченного таможенного органа.

14. В случае невыполнения условий и (или) непредставления документов и сведений, 
установленных пунктом 6 Порядка, разрешение на уничтожение уполномоченным тамо-
женным органом не выдается.

Должностным лицом уполномоченного таможенного органа в Заявление вносится 
запись о причинах невозможности выдачи разрешения на уничтожение с наложением 
начальником уполномоченного таможенного органа в левом верхнем углу резолюции 
«Уничтожение не разрешено» с проставлением даты и подписи, заверяемых оттиском 
печати уполномоченного таможенного органа.

Копия Заявления с соответствующими отметками уполномоченного таможенного 
органа вручается резиденту ОЭЗ лично или направляется по почте (с уведомлением о вру-
чении).

Если резидентом ОЭЗ или лицом, действующим по его поручению и от его имени, 
Заявление и документы были поданы в уполномоченный таможенный орган в электронной 
форме, то должностным лицом уполномоченного таможенного органа формируется авто-
ризованное сообщение, содержащее Заявление с соответствующими отметками уполно-
моченного таможенного органа, заверенное ЭП должностного лица уполномоченного 
таможенного органа, и направляется в адрес резидента ОЭЗ.

15. Если разрешение на уничтожение не может быть выдано уполномоченным тамо-
женным органом в связи с непредставлением документов и сведений, установленных пун-
ктом 8 Порядка, уполномоченный таможенный орган обязан запросить у резидента ОЭЗ 
или лица, действующего по его поручению и от его имени, такие недостающие документы 
и сведения.

Должностное лицо уполномоченного таможенного органа извещает резидента ОЭЗ о 
необходимости представления в уполномоченный таможенный орган недостающих доку-
ментов и сведений в срок, установленный пунктом 10 Порядка.

Должностное лицо уполномоченного таможенного органа оформляет запрос о необхо-
димости представления недостающих документов и сведений (далее — Запрос), рекомен-
дуемый образец которого приведен в приложении № 2 к Порядку, в письменном виде на 
бумажном носителе и направляет его резиденту ОЭЗ по почте (с уведомлением о вруче-
нии).

Запрос может быть оформлен должностным лицом уполномоченного таможенного 
органа в электронной форме по образцу, установленному приложением № 2 к Порядку.

Электронная форма Запроса заверяется ЭП должностного лица уполномоченного 
таможенного органа и направляется в адрес резидента ОЭЗ.

При представлении в уполномоченный таможенный орган недостающих документов и 
сведений уполномоченный таможенный орган принимает решение о выдаче разрешения 
на уничтожение в соответствии с пунктом 13 Порядка.

16. По письменному обращению резидента ОЭЗ разрешение на уничтожение может 
быть аннулировано уполномоченным таможенным органом, если товары, пришедшие в 
негодность, и (или) упаковка, заявленные к уничтожению, не были фактически вывезены с 
территории ОЭЗ.

Разрешение на уничтожение аннулируется уполномоченным таможенным органом 
путем проставления соответствующего статуса о Заявлении, на которое получено разре-
шение на уничтожение, в электронной базе Заявлений или путем внесения соответствую-
щих сведений в журнал учета Заявлений.

Одновременно должностное лицо уполномоченного таможенного органа формирует и 
направляет в адрес резидента ОЭЗ или лица, действующего по его поручению и от его 
имени, авторизованное сообщение об аннулировании Заявления.

III. Заключительные положения
17. Вывоз товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки и выезд транспортных 

средств, перевозящих такие товары и (или) упаковку, с территории ОЭЗ осуществляются с 
разрешения уполномоченного таможенного органа, выдаваемого в порядке, установлен-
ном иными нормативными правовыми актами ФТС России, с учетом следующих особен-
ностей.

Разрешение на вывоз товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки за пределы 
территории ОЭЗ и выезд транспортного средства, перевозящего такие товары и (или) упа-
ковку, выдается уполномоченным таможенным органом резиденту ОЭЗ или лицу, дейс-
твующему по его поручению и от его имени, если резидентом ОЭЗ получено разрешение 
на уничтожение, выданное уполномоченным таможенным органом согласно Порядку.

18. По факту уничтожения товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки рези-
дент ОЭЗ оформляет акт об уничтожении товаров, пришедших в негодность, и (или) упа-
ковки (далее — акт об уничтожении), с учетом положений настоящего Раздела.

18.1. Рекомендуемый образец акта об уничтожении и рекомендации по его заполне-
нию приведены в приложении № 3 к Порядку.

Акт об уничтожении оформляется в двух экземплярах на бумажном носителе, или в 
электронной форме, с учетом положения пункта 18.5 Порядка.

В случае оформления акта об уничтожении на бумажном носителе и представления 
его в уполномоченный таможенный орган по почте или нарочно, резидентом ОЭЗ также 
представляется в уполномоченный таможенный орган его электронная копия в формате 
XML, в том числе посредством использования электронной почты.

Акт об уничтожении представляется резидентом ОЭЗ или лицом, действующим по его 
поручению и от его имени, в уполномоченный таможенный орган в срок уничтожения, уста-
новленный в Заявлении и регистрируется уполномоченным таможенным органом в соот-
ветствии с порядком ведения делопроизводства в таможенных органах.

Если резидент ОЭЗ или лицо, действующее по его поручению и от его имени, форми-
рует и направляет акт об уничтожении в электронной форме посредством использования 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», то акт об уничтожении заверя-
ется ЭП такого лица.

Информационной системой уполномоченного таможенного органа автоматически 
проверяется подлинность ЭП резидента ОЭЗ или лица, действующего по его поручению и 
от его имени, и проводится ФЛК акта об уничтожении, представленного в электронной 
форме.

В случае успешного прохождения ФЛК уполномоченное должностное лицо таможен-
ного органа с использованием программных средств регистрирует акт об уничтожении.

Резиденту ОЭЗ направляется авторизованное сообщение, содержащее регистраци-
онный номер акта об уничтожении, либо перечень ошибок в случае, если при прохождении 
ФЛК были выявлены ошибки.

В случае выявления ошибок резиденту ОЭЗ необходимо устранить ошибки в акте об 
уничтожении в электронной форме и повторно направить исправленную версию электрон-
ной копии акта об уничтожении в таможенный орган.

До внедрения в таможенных органах программных средств, автоматизирующих дейс-
твия уполномоченного должностного лица таможенного органа, акт об уничтожении пред-
ставляется в уполномоченный таможенный орган на бумажном носителе без дополнитель-
ного представления его электронной копии.

До внедрения в таможенных органах программных средств, автоматизирующих дейс-
твия уполномоченного должностного лица таможенного органа, должностным лицом упол-
номоченного таможенного органа ведется журнал учета актов об уничтожении в произ-
вольной форме.

18.2. Если уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки осущест-
влялось несколькими партиями, сведения об уничтожении всех партий товаров оформля-
ются актом об уничтожении, в котором указываются сведения о всех уничтоженных това-
рах.

18.3. Если уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки осущест-
вляется уполномоченной организацией, то к акту об уничтожении прилагается(ются) 
документ(ы), составляемый(мые) при уничтожении товаров и (или) при приемке таких 
товаров к уничтожению в соответствии с законодательством Российской Федерации, 
заверенный(ые) подписью руководителя уполномоченной организации (либо главного 
бухгалтера) и оттиском печати, если в соответствии с законодательством Российской 
Федерации такая организация должна иметь печать (далее — документ об уничтожении).

Представление документов об уничтожении в уполномоченный таможенный орган 
сопровождается описью таких документов.

В случае представления акта об уничтожении в электронной форме документы об 
уничтожении и опись должны быть представлены в уполномоченный таможенный орган в 
электронной форме (виде).

18.4. Должностное лицо уполномоченного таможенного органа осуществляет контроль 
соответствия сведений, указанных в акте об уничтожении, сведениям, указанным в прила-
гаемых к нему документах об уничтожении, и сведениям, указанным в Заявлении.

В случае несоответствия сведений, указанных в акте об уничтожении, сведениям, 
содержащимся в прилагаемых к нему документах об уничтожении и Заявлении, уполномо-
ченное должностное лицо в правом нижнем углу акта об уничтожении вносит запись о 
несоответствии представленных сведений, а также указывает действия необходимые для 
выполнения резидентом ОЭЗ по устранению выявленных несоответствий с проставлени-
ем даты и подписи, заверяемые оттиском личной номерной печати.

Исправленный акт об уничтожении предоставляется резидентом ОЭЗ в сроки установ-
ленные уполномоченным таможенным органом.

Если по результатам контроля должностным лицом уполномоченного таможенного 
органа нарушений не выявлено, то в правом нижнем углу акта об уничтожении уполномо-
ченное должностное лицо вносит запись «Товар снят с контроля» с проставлением даты и 
подписи, заверяемые оттиском личной номерной печати.

Один экземпляр акта об уничтожении с соответствующими отметками уполномочен-
ного таможенного органа предусмотренными настоящим пунктом возвращается резиден-
ту ОЭЗ лично либо направляется по почте (с уведомлением о вручении), второй экземпляр 
остается в уполномоченном таможенном органе.

Если акт об уничтожении и документы были представлены в уполномоченный тамо-
женный орган в электронной форме, то должностным лицом уполномоченного таможенно-
го органа формируется авторизованное сообщение, содержащее акт об уничтожении, с 
отметками уполномоченного таможенного органа, предусмотренными настоящим пунк-
том, заверенный ЭП уполномоченного должностного лица, и направляется в адрес рези-
дента ОЭЗ.

18.5. Если уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки осущест-
влялось в присутствии должностных лиц уполномоченного таможенного органа, то акт об 
уничтожении оформляется на бумажном носителе, каждый экземпляр которого подписы-
вается должностными лицами таможенного органа и всеми присутствующими при уничто-
жении товаров лицами, с указанием даты, должности, инициалов, фамилии.

19. Факт уничтожения товаров, пришедших в негодность, должен быть отражен рези-
дентом ОЭЗ в отчетности о товарах, помещенных под таможенную процедуру свободной 
таможенной зоны, представляемой в уполномоченный таможенный орган в установлен-
ном порядке.

20. Порядок подключения к информационной системе таможенных органов информа-
ционных систем, предназначенных для представления сведений в уполномоченный тамо-
женный орган в электронной форме резидентом ОЭЗ, определяется приказом ФТС России 
от 24 января 2008 г. № 52 «О внедрении информационной технологии представления тамо-
женным органам сведений в электронной форме для целей таможенного оформления 
товаров, в том числе с использованием международной ассоциации сетей «Интернет» 
(зарегистрирован Минюстом России 21.02.2008, peг. № 11201).

1 Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, № 30 (ч. II), ст. 3127; 2006, 
№ 23, ст. 2383; № 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, № 45, ст. 5417; 2008, № 30 (ч. II), ст. 3616; 2009, 
№ 52 (ч. I), ст. 6416; 2011, № 27, ст. 3880; № 30 (ч. I), ст. 4563; № 30 (ч. I), ст. 4590; № 45, 
ст. 6335; № 49 (ч. I), ст. 7043; № 49 (ч.V), ст. 7070; № 50, ст.7351.

2 Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 26, ст. 3009; 2001, 
№ 1(часть II), ст. 21; 2003, № 2, ст. 167; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 1, 
ст. 10; 2006, № 52 (ч. I), ст. 5498; 2007, № 46, ст. 5554; 2008, № 30 (ч. II), ст. 3616; 2008, № 45, 
ст. 5142; 2009, № 1, ст. 17; 2011, № 30 (ч. I), ст. 4590; № 30 (ч. I), ст. 4596; № 45, ст. 6333, 
№ 48, ст. 6732; 2012, № 26, ст. 3446; № 27, ст. 3587, № 31, ст. 4317.

Приложение № 1 к Порядку
Рекомендуемый образец

В ________________________________________________________________
(наименование таможенного органа (с указанием кода таможенного органа)

От _______________________________________________________________
(наименование, резидента ОЭЗ, подающего Заявление)

Отметки таможенного органа

№____/ ___/ ___ЗУН
Заявление на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки 

на территории ОЭЗ или вывоз таких товаров и (или) упаковки за пределы 
территории ОЭЗ в целях их уничтожения*

Прошу разрешить уничтожение на территории особой экономической зоны /вывоз с 
территории особой экономической зоны в целях уничтожения следующих товаров и (или) 

(ненужное зачеркнуть)
упаковки на____ листе(ах), согласно ниже приведенным сведениям.

Таблица I. Товары, помещенные под таможенную процедуру СТЗ, которые утратили 
свои потребительские свойства и стали окончательно непригодными в том качестве, для 
которого они предназначены:
№ 
п/п

Наиме-
нование 
товара

Код Товар, помещенный 
под таможенную процедуру СТЗ

Количество Способ(ы) 
уничтоже-

ния товаровРегистра-
ционный 

номер

Наимено-
вание 
товара

Номер 
товара

Код товара 
по ТН ВЭД ТС 

(10 знаков)
1 2 3 4 5 6 7 8 9

Таблица II. Упаковка:
№ 
п/п

Наименова-
ние товара

Код Упаковка и упаковочные 
материалы, ввезенные 

на территорию ОЭЗ

Количество Способ(ы) 
уничтожения 

упаковки
 Код Наименование

1 2 3 4 5 6 7

Причины уничтожения: _______________________________________________________
Уничтожение будет осуществлено:  _____________________________________________

(лицо, осуществляющее уничтожение)
Место уничтожения:  _________________________________________________________
Приложение: _________ л.

М.П.(Резидент ОЭЗ (представитель резидента ОЭЗ) (подпись) (Ф.И.О.) 

Таможенный контроль:
с применением /без применения  таможенного наблюдения.
Акт об уничтожении должен быть представлен в срок до ____________________________
Срок уничтожения продлен до____ на основании  _________________________________
Причины невозможности выдачи разрешения на уничтожение:

(указываются причины, по которым принято решение о невозможности выдачи 
разрешения на уничтожение)

* Рекомендации по заполнению заявления на уничтожение товаров, пришедших 
в негодность, и (или) упаковки на территории ОЭЗ или вывоз таких товаров 

и (или) упаковки в целях их уничтожения за пределы территории ОЭЗ
1. Заявление на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки на 

территории ОЭЗ или вывоз таких товаров и (или) упаковки в целях их уничтожения за 
пределы территории ОЭЗ (далее — Заявление) подается в уполномоченный таможен-
ный орган на бумажном носителе формата А4 (заполненное на печатном устройстве) 
либо в электронной форме, заверенное электронной подписью, лица, подающего Заяв-
ление.

2. Строки Заявления заполняются резидентом ОЭЗ или лицом, действующим по его 
поручению, с учетом следующего.

В строке «Наименование резидента ОЭЗ, подающего заявление» указывается: 
для юридического лица:
наименование организации, содержащее ссылку на организационно-правовую 

форму (сокращенное наименование, если такое сокращенное наименование предус-
мотрено учредительным документом такого лица), ОГРН, ИНН и КПП, присвоенных 
юридическому лицу в соответствии с законодательством Российской Федерации, и мес-
тонахождение (адрес) (включая почтовый адрес), а также номер свидетельства, удосто-
веряющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ;

для физического лица:
фамилия, имя, отчество (при наличии), ИНН, ОГРНИП, номер свидетельства, удос-

товеряющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ и паспортные данные.
В строке «Причины уничтожения:» указываются причины вывода товаров, пришед-

ших в негодность, и (или) упаковки из оборота.
В строке «Лицо, осуществляющее уничтожение» указывается лицо, которое будет 

осуществлять операции по уничтожению товара, пришедшего в негодность, и (или) упа-
ковки:

для юридического лица:
наименование организации, содержащее ссылку на организационно-правовую 

форму (сокращенное наименование, если такое сокращенное наименование предус-
мотрено учредительным документом такого лица), ОГРН, ИНН и КПП, присвоенных 
юридическому лицу в соответствии с законодательством Российской Федерации, и мес-
тонахождение (адрес) (включая почтовый адрес), если уничтожение будет осуществлять 
организация осуществляющая деятельность по обезвреживанию и размещению отхо-
дов I—V классов опасности, если операции по уничтожению будет осуществлять рези-
дент ОЭЗ, то дополнительно в строке указывается номер свидетельства, удостоверяю-
щего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ;

для физического лица:
фамилия, имя, отчество (при наличии), ИНН, ОГРНИП, номер свидетельства, удос-

товеряющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ и паспортные данные, если 
операции по уничтожению будет осуществлять резидент ОЭЗ и паспортные данные.

В строке «Место уничтожения» указывается место проведения операций по уничто-
жению товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки (адрес).

В строке «Приложение:» указывается количество листов документов, прилагаемых 
к Заявлению, включая опись.

3. Таблица I «Товары, помещенные под таможенную процедуру СТЗ, которые утра-
тили свои потребительские свойства и стали окончательно непригодны в том качестве, 
для которого они предназначены» заполняется с учетом следующего.

В графе 1 «№ п/п» указывается порядковый номер заявляемых к уничтожению това-
ров, утративших свои потребительские свойства и окончательно непригодных для 
использования в том качестве для которого они предназначены, которые получены 
(образованы) из товара, помещенного под таможенную процедуру СТЗ (далее — отхо-
ды, полученные из товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ), начиная с 
цифры 1.

В графе 2 «Наименование товара» указывается наименование отходов, полученных 
из товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ, в соответствии с Федераль-
ным классификационным каталогом отходов.

В графе 3 «Код» указывается код вида отходов, полученных из товаров, помещен-
ных под таможенную процедуру СТЗ, в соответствии с Федеральным классификацион-
ным каталогом отходов.

В разделе «Товар, помещенный под таможенную процедуру СТЗ» (графы 4,5,6 и 7) 
указываются сведения о товарах, помещенных под таможенную процедуру СТЗ, из 
которых получены отходы, указанные в графе 2 «Наименование товара»:

в графе 4 «Регистрационный номер» указывается регистрационный номер деклара-
ции на товары, в соответствии с которой товар, был помещен под таможенную процеду-
ру СТЗ;

в графе 5 «Наименование товара» указывается торговое, коммерческое или иное 
традиционное наименование товара, помещенного под таможенную процедуру СТЗ из 
графы 31 «Грузовые места и описание товаров» декларации на товары;

в графе 6 «Номер товара» указывается порядковый номер товара из первого под-
раздела графы 32 «Товар» декларации на товары;

в графе 7 «Код товара по ТН ВЭД ТС (10 знаков)» указывается десятизначный код 
товара по ТН ВЭД ТС.

Если к уничтожению заявляются товары, одного наименования, которые получены 
из товаров, таможенное декларирование которых осуществлялось по разным таможен-
ным декларациям, то сведения в графах 4, 5, 6 и 7 указываются отдельно по каждой 
таможенной декларации, построчно.

В графе 8 «Количество» указывается количество отходов, полученных из товаров, 
помещенных под таможенную процедуру СТЗ, заявляемых к уничтожению, в основной 
единице измерения (кг) (в соответствии с Единицами измерения, применяемыми в ТН 
ВЭД ТС) с указанием через знак «/» кода единицы измерения («166») в соответствии с 
Классификатором единиц измерения.

В графе 9 «Способ(ы) уничтожения товаров» указывается каким(ими) способом(ами) 
будут уничтожены отходs? полученные из товаров, помещенных под таможенную про-
цедуру СТЗ.

4. Таблица II «Упаковка» заполняется с учетом следующего.
В графе 1 «№ п/п» указывается порядковый номер, заявленных к уничтожению 

товаров, полностью или частично утративших свое первоначальное предназначение и 
свои потребительские свойства, которые получены (образованы) из упаковки и упако-
вочных материалов, ввезенных вместе с товарами на территорию ОЭЗ (далее — отхо-
ды, полученные из упаковки или упаковочных материалов), начиная с цифры 1.

В графе 2 «Наименование товара» указывается наименование отходов, полученных 
из упаковки или упаковочных материалов в соответствии с Федеральным классифика-
ционным каталогом отходов.

В графе 3 «Код» указывается код вида отходов, полученных из упаковки или упако-
вочных материалов в соответствии с Федеральным классификационным каталогом 
отходов.

В разделе «Упаковка и упаковочные материалы, ввезенные на территорию ОЭЗ» 
(графы 4 и 5) указываются сведения об упаковке и упаковочных материалах, ввезенных 
вместе с товарами на территорию ОЭЗ, из которых получены отходы, указанные в графе 
2 «Наименование товара»:

в графе 4 «Код» указывается код упаковки или упаковочного материала в соответс-
твии с Классификатором видов груза, упаковки и упаковочных материалов;

в графе 5 «Наименование» указывается наименование упаковки или упаковочного 
материала, в соответствии с Классификатором видов груза, упаковки или упаковочных 
материалов соответствующее коду, указанному в графе 4.

В графе 6 «Количество» указывается количество отходов, полученных из упаковки 
или упаковочных материалов, заявленных к уничтожению, в основной единице измере-
ния (кг) (в соответствии с Единицами измерения, применяемыми в ТН ВЭД ТС), с указа-
нием через знак «/» кода единицы измерения («166») в соответствии с Классификато-
ром единиц измерения.

В графе 7 «Способ(ы) уничтожения товаров» указывается каким(ими) способом(ами) 
будут уничтожены отходы, полученные из упаковки или упаковочных материалов.

5. Заявление подписывается лицом, составившим заявление (резидентом ОЭЗ или 
лицом, действующим по его поручению и от его имени) с указанием фамилии, имени, 
отчества, занимаемой должности, и заверяется оттиском печати, если в соответствии с 
законодательством Российской Федерации такое лицо должно иметь печать.

Если заявление составлено на нескольких листах, то каждый лист заявления дол-
жен быть пронумерован.

6. Должностным лицом уполномоченного таможенного органа Заявлению присваи-
вается уникальный регистрационный номер по форме:

11111111/222222/333333333/ЗУН где:
11111111 — код таможенного органа, зарегистрировавшего Заявление; 
222222 — день, месяц, последние две цифры года;
333333333 — порядковый номер Заявления (нарастающим итогом в текущем году, в 

начале следующего года нумерация начинается с единицы). 
ЗУН — сокращенная аббревиатура заявления.
7. В строке «Отметки таможенного органа» ставятся соответствующие отметки в 

соответствии с пунктом 13 Порядка: «Уничтожение разрешено», срок уничтожения по 
форме: «11/22/33» (указывается дата уничтожения: день, месяц, последние две цифры 
года) с проставлением даты и подписи, заверяемые оттиском печати уполномоченного 
таможенного органа, либо ставятся отметки в соответствии с пунктом 14 Порядка: 
«Уничтожение не разрешено» с проставлением даты и подписи, заверяемых оттиском 
печати уполномоченного таможенного органа.

8. В строке «Таможенный контроль» ставится отметка «с применением» либо «без 
применения» таможенного контроля в форме таможенного наблюдения.

9. В строке «Акт об уничтожении должен быть представлен в срок до» указывается 
срок уничтожения (число, месяц, год) в соответствии с пунктом 11 Порядка.

10. В строке «Срок уничтожения продлен до» указывается новая дата уничтожения 
(число, месяц, год).

11. В строке «на основании» указываются реквизиты заявления резидента ОЭЗ 
(дата и регистрационный номер Заявления), на основании которого уполномоченным 
таможенным органом принято решение о продлении срока уничтожения.

12. В строке «Причины невозможности выдачи разрешения» указываются причины, 
по которым принято решение о невозможности выдачи уполномоченным таможенным 
органом разрешения на уничтожение.

13. Если заявление составлено на бумажном носителе на нескольких листах, то при 
представлении его в уполномоченный таможенный орган каждый лист должен быть 
заверен подписью лица, его составившего, с проставлением печати.

Приложение № 2 к Порядку
Рекомендуемый образец

Наименование 
таможенного 

органа 

Наименование резидента ОЭЗ 
или лица, действующего по его 

поручению и от его имени

Запрос о представлении недостающих документов и сведений 
от______________ № ____

Рассмотрев Заявление на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаков-
ки на (вне) территории ОЭЗ № ________________________________________________ ,

(регистрационный номер Заявления)
сообщаем, что Вам необходимо представить в уполномоченный таможенный орган следу-
ющие документы и сведения, необходимые для принятия решения о выдаче разрешения 
на уничтожение, пришедших в негодность, и (или) упаковки на территории ОЭЗ или вывоз 
таких товаров и (или) упаковки в целях их уничтожения за пределы территории ОЭЗ:
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
Срок представления документов до_____

ЛНП(инициалы и фамилия уполномоченного должностного лица 
таможенного органа)

(подпись) 

Приложение № 3 к Порядку
Рекомендуемый образец

В ________________________________________________________________
(наименование таможенного органа (с указанием кода таможенного органа)

От _______________________________________________________________
(наименование /адрес резидента ОЭЗ (нерезидента ОЭЗ ОГРН, ИНН, КПП) 

или фамилия, имя, отчество (для физических лиц, ИНН, ОГРНИП)
Акт №_____ /_____/ ____АУ

об уничтожении товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ 
и пришедших в негодность, и (или) упаковки*

1. Разрешение на уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки на 
территории ОЭЗ или вывоз таких товаров и (или) упаковки в целях их уничтожения за пре-
делы территории ОЭЗ, выданное уполномоченным таможенным органом на уничтожение 
таких товаров в соответствии с Заявлением на уничтожение № _____________________ .

(регистрационный номер Заявления)
2. Настоящий акт составлен на _______ листе(ах).
3. Уничтожение осуществлено  ______________________________________________

(лицо, осуществившее операции по уничтожению)
4. Место уничтожения  _____________________________________________________
5. Сведения об уничтоженных товарах:
Таблица I. Товары, помещенные под таможенную процедуру СТЗ, которые утратили 

свои потребительские свойства и стали окончательно непригодны в том качестве, для 
которого они предназначены:

№ 
п/п

Наиме-
нование 
товара

Код Товар, помещенный под таможенную 
процедуру СТЗ

К
ол

ич
ес

тв
о Способ 

уничтоже-
ния 

товаров

Доку-
мент об 
уничто-
жении

О
тх

од
ы

Регистра-
ционный 

номер

Наимено-
вание 
товара

Номер 
товара

Код 
товара по 

ТН ВЭД ТС 
(10 знаков)

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11

Таблица II. Упаковка:

№ 
п/п

Наимено-
вание 

упаковки

Код Упаковка 
и упаковочные мате-

риалы, ввезенные 
на территорию ОЭЗ

Коли-
чество

Способ 
уничтожения 

упаковки

Документ об 
уничтожении

Отходы

Код Наименование

1 2 3 4 5 6 7 8 9

6. Приложение к акту:  __________________________________
(количество листов + опись)

(должность, инициалы, фамилия представителя резидента ОЭЗ, 
составившего акт)

(подпись)

При уничтожении присутствовали:
1) От уполномоченного таможенного органа:

(должность(и), инициалы, фамилия(ии) должностного(ых) лица(ц) 
уполномоченного таможенного органа, 

присутствовавшего(их) при уничтожении)

(подпись(и)

2) От резидента ОЭЗ:
(должности, инициалы, фамилии представителя(ей) резидента ОЭЗ, 

присутствовавшего(их) при уничтожении)
(подпись(и)

Отметки таможенного органа
* Рекомендации по заполнению акта об уничтожении товаров, помещенных 

под таможенную процедуру СТЗ и пришедших в негодность, и (или) упаковки
1. Акт об уничтожении товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ и при-

шедших в негодность, и (или) упаковки (далее — акт об уничтожении) оформляется на 
бумажном носителе формата А4 (допускается альбомное расположение листа) и запол-
нятся с помощью печатающих устройств либо в электронной форме в случаях, установ-
ленных Порядком уничтожения на территориях особых экономических зон или вывоза с 
территорий особых экономических зон в целях уничтожения товаров, помещенных под 
таможенную процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки и упаковочных 
материалов.

2. Строки акта об уничтожении заполняются резидентом ОЭЗ с учетом следующего.
В строке «Настоящий акт составлен на_листе(ах).» указывается количество листов 

акта.
В строке «Уничтожение осуществлено» указывается лицо, которое осуществляло 

операции по уничтожению товара, пришедшего в негодность, и (или) упаковки:
для юридического лица:
наименование организации, содержащее ссылку на организационно-правовую 

форму (сокращенное наименование, если такое сокращенное наименование предус-
мотрено учредительным документом такого лица), ОГРН, ИНН и КПП, присвоенных 
юридическому лицу в соответствии с законодательством Российской Федерации, и мес-
тонахождение (адрес) (включая почтовый адрес), если операции по уничтожению осу-
ществляла организация, осуществляющая деятельность по обезвреживанию и разме-
щению отходов I—V классов опасности либо в строке указывается наименование рези-
дента ОЭЗ, если операции по уничтожению товаров, пришедших в негодность, и (или) 
упаковки были совершены резидентом ОЭЗ, а также номер свидетельства, удостоверя-
ющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ, а также номер свидетельства, 
удостоверяющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ;

для физического лица:
фамилия, имя, отчество (при наличии), ИНН, ОГРНИП, номер свидетельства, удос-

товеряющего регистрацию лица в качестве резидента ОЭЗ, если операции по уничтоже-
нию осуществил резидент ОЭЗ и паспортные данные.

В строке «Место уничтожения» указывается место, где были проведены операции 
по уничтожению товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки.

В строке «Приложение:» указывается количество листов документов, прилагаемых 
к акту включая опись, выданных организацией, производившей операции по уничтоже-
нию товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки резиденту ОЭЗ в целях под-
тверждения факта уничтожения таких товаров.

3. Таблица I «Товары, помещенные под таможенную процедуру СТЗ, которые утра-
тили свои потребительские свойства и стали окончательно непригодны в том качестве, 
для которого они предназначены» заполняется с учетом следующего.

В графе 1 «№ п/п» указывается порядковый номер уничтоженных товаров, утратив-
ших свои потребительские свойства и окончательно непригодных, в том качестве для 
которого они предназначены, которые были получены (образованы) из товаров, поме-
щенных под таможенную процедуру СТЗ (далее — отходы, полученные из товара, поме-
щенного под таможенную процедуру СТЗ), начиная с цифры 1.

В графе 2 «Наименование товара» указывается наименование отходов, полученных 
из товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ, в соответствии с Федераль-
ным классификационным каталогом отходов.

В графе 3 «Код» указывается код вида отходов, образовавшихся из товаров, поме-
щенных под таможенную процедуру СТЗ, в соответствии с Федеральным классифика-
ционным каталогом отходов.

В разделе таблицы «Товар, помещенный под таможенную процедуру СТЗ» (графы 
4, 5, 6 и 7) указываются сведения о товарах, помещенных под таможенную процедуру 
СТЗ из которых образовались отходы, указанные в графе 2 «Наименование товара»:

в графе 4 «Регистрационный номер» указывается регистрационный номер деклара-
ции на товары, в соответствии с которой товар был помещен под таможенную процедуру 
СТЗ;

в графе 5 «Наименование товара» указывается, торговое, коммерческое или иное 
традиционное наименование товара, помещенного под таможенную процедуру СТЗ из 
графы 31 «Грузовые места и описание товаров» декларации на товары;

в графе 6 «Номер товара» указывается порядковый номер товара из первого под-
раздела графы 32 «Товар» декларации на товары;

в графе 7 «Код товара по ТН ВЭД ТС (10 знаков)» указывается десятизначный код 
товара по ТН ВЭД ТС.

Если уничтожены товары одного наименования, таможенное декларирование кото-
рых осуществлялось по разным таможенным декларациям, то сведения в графах 4, 5, 6 
и 7 указываются отдельно по каждой таможенной декларации, построчно.

В графе 8 «Количество» указывается количество уничтоженных отходов, получен-
ных из товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ, в основной единице 
измерения (кг) (в соответствии с Единицами измерения, применяемыми в ТН ВЭД ТС) с 
указанием через знак «/» кода единицы измерения («166») в соответствии с Классифи-
катором единиц измерения.

В графе 9 «Способ(ы) уничтожения товаров» указывается каким(ими) способом(ами) 
уничтожены отходы, полученные из товаров, помещенных под таможенную процедуру 
СТЗ.

В графе 10 «Документ об уничтожении» указываются реквизиты документа об унич-
тожении (регистрационный номер и дата), выданного организацией, производившей 
операции по уничтожению отходов, полученных из товаров, помещенных под таможен-
ную процедуру СТЗ, резиденту ОЭЗ или лицу, действующему по его поручению и от его 
имени, в целях подтверждения факта их уничтожения.

В графе 11 «Отходы» вносится запись о наличии (отсутствии) отходов, образовав-
шихся в результате уничтожения.

4. Таблица II «Упаковка» заполняется с учетом следующего.
В графе 1 «№ п/п» указывается порядковый номер уничтоженных товаров, полно-

стью или частично утративших свое первоначальное предназначение и свои потреби-
тельские свойства, которые были получены (образованы) из упаковки и упаковочных 
материалов, ввезенных на вместе с товарами на территорию ОЭЗ (далее — отходы, 
полученные из упаковки или упаковочных материалов), начиная с цифры 1.

В графе 2 «Наименование товара» указывается наименование отходов, полученных 
из упаковки или упаковочных материалов в соответствии с Федеральным классифика-
ционным каталогом отходов.

В графе 3 «Код» указывается код вида отходов, полученных из упаковки или упако-
вочного материала в соответствии с Федеральным классификационным каталогом 
отходов.

В разделе таблицы «Упаковка и упаковочные материалы, ввезенные на территорию 
ОЭЗ» (графы 4 и 5) указываются сведения об упаковке и упаковочных материалах, вве-
зенных вместе с товарами на территорию ОЭЗ, из которых получены отходы, указанные 
в графе 2 «Наименование товара».

В графе 4 «Код» указывается код вида упаковки или упаковочного материала в 
соответствии с Классификатором видов груза, упаковки и упаковочных материалов.

В графе 5 «Наименование» указывается наименование упаковки или упаковочного 
материала, в соответствии с Классификатором видов груза, упаковки и упаковочных 
материалов соответствующее коду, указанному в графе 4.

В графе 6 таблицы «Количество» указывается количество уничтоженных отходов, 
полученных из упаковки или упаковочных материалов, в основной единице измерения 
(кг) (в соответствии с Единицами измерения по ТН ВЭД ТС) с указанием через знак «/» 
кода единицы измерения («166») в соответствии с Классификатором единиц измере-
ния.

В графе 7 таблицы «Способ(ы) уничтожения товаров» указывается каким(ими) 
способом(ами) уничтожены отходы, полученные из упаковки или упаковочных материа-
лов.

В графе 8 таблицы «Документ об уничтожении» указываются реквизиты документа 
об уничтожении (регистрационный номер и дата), выданного резиденту ОЭЗ или лицу, 
действующему по его поручению и от его имени, организацией, производившей опера-
ции по уничтожению отходов, полученных из упаковки или упаковочных материалов, в 
целях подтверждения факта их уничтожения.

В графе 6 таблицы «Отходы» вносится запись о наличии (отсутствии) отходов, обра-
зовавшихся в результате уничтожения.

5. Акт об уничтожении подписывается лицом, его составившим (резидентов ОЭЗ 
или лицом, действующим по его поручению; и от его имени) с указанием фамилии, 
имени, отчества, должности лица и заверяется оттиском печати, если в соответствии с 
законодательством Российской Федерации такое лицо должно иметь печать.

Если акт составлен на нескольких листах, то каждый лист акта должен быть прону-
мерован.

6. Должностным лицом уполномоченного таможенного органа акту об уничтожении 
присваивается уникальный регистрационный номер по форме:

11111111/222222/333333333/АУ
11111111 — код таможенного органа, зарегистрировавшего акт об уничтожении; 
222222 — день, месяц, последние две цифры года;
333333333 — порядковый номер акта об уничтожении (нарастающим итогом в теку-

щем году, в начале следующего года нумерация начинается с единицы); 
АУ— сокращенная аббревиатура акта об уничтожении.
Строка «При уничтожении присутствовали» заполняется в случае, если уничтоже-

ние товаров, помещенных под таможенную процедуру СТЗ и пришедших в негодность, и 
(или) упаковки осуществлялось в присутствии должностных лиц уполномоченного тамо-
женного органа и представителей резидента ОЭЗ.

Акт об уничтожении подписывается всеми присутствующими при уничтожении таких 
товаров с указанием даты, должности, инициалов, фамилии таких лиц.

7. В строке «Отметки таможенного органа» ставятся отметки в соответствии с пунк-
том 18.4 Порядка: «Сведения не соответствуют», а также указываются действия необ-
ходимые совершить резиденту ОЭЗ по устранению выявленных несоответствий, и срок 
представления акта по форме: «11/22/33» (указывается дата, до которой акт должен 
быть представлен в уполномоченный таможенный орган: день, месяц, последние две 
цифры года), с проставлением даты и подписи, заверяемые оттиском печати уполномо-
ченного таможенного органа, либо ставится отметка «Товар снят с контроля», с про-
ставлением даты и подписи, заверяемые оттиском печати уполномоченного таможенно-
го органа.

8. Если уничтожены товары, помещенные под таможенную процедуру свободной 
таможенной зоны, которые утратили свои потребительские свойства и стали оконча-
тельно непригодны, в том качестве для которого они предназначены, то должностным 
лицом уполномоченного таможенного органа в графе «D» декларации на товары, в 
соответствии с которой такие товары, были помещены под таможенную процедуру сво-
бодной таможенной зоны, под номером 5 проставляются следующие отметки: регистра-
ционный номер акта об уничтожении и сведения об уничтоженных товарах (через знак 
«/» указываются порядковый номер товара согласно первого подраздела графы 32 
«Товар» декларации на товары, и количество уничтоженного товара, согласно акту об 
уничтожении (в основной единице измерения (кг) (в соответствии с Единицами измере-
ния, применяемыми в ТН ВЭД ТС).

Если в графе «D» недостаточно места для проставления должностным лицом выше-
указанных отметок, то отметки, для которых недостаточно места, указываются на 
дополнительно прикладываемом листе формата А4, который является неотъемлемой 
частью деклараций на товары. При этом в соответствующей графе декларации на това-
ры производится запись: «Смотри дополнение».

9. Если акт об уничтожении составлен на бумажном носителе на нескольких листах, 
то каждый лист акта об уничтожении заверяется подписью лица, его составившего.

Если уничтожение товаров, пришедших в негодность, и (или) упаковки осуществля-
лось в присутствии должностных лиц уполномоченного таможенного органа, то каждый 
лист акта об уничтожении дополнительно подписывается должностным(ми) лицом(ми) 
уполномоченного таможенного органа.

Приказ Федеральной таможенной службы (ФТС России)
от 11 февраля 2013 г. № 228 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 5 июня 2013 г. Регистрационный № 28680

Об утверждении Порядка уничтожения на территориях особых экономических зон или вывоза с территорий особых экономических зон в целях 
уничтожения товаров, помещенных под таможенную процедуру свободной таможенной зоны, и (или) упаковки и упаковочных материалов
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НОВОСТИ

Желтое трико
Тура Франции 
перешло 
к бельгийцу

ОБМЕН 
МАЙКАМИ

Илья Соболев

НА КОРСИКЕ стартовала юби-
лейная, сотая веломногодневка 
«Тур де Франс», в которой при-
нимает участие и российская ко-
манда «Катюша».

Первый этап гонки запомнил-
ся массовыми завалами на пос-
ледних километрах этапа. В один 
из них попал один из фаворитов 
«Большой петли» испанец Аль-
берто Контадор. По словам само-
го гонщика, он сумел отделаться 
незначительными повреждения-
ми.

Зато для «Катюши» первый 
этап сложился неплохо. Спринтер 
российской команды Александр 
Кристофф, дебютировавший на 
«Тур де Франс», финишировал 
вторым вслед за немцем Марсе-
лем Киттелем из «Аргос Шима-
но». Из-за завалов организаторы 
приняли решение засчитать всем 
198 гонщикам одно время.

Второй этап выиграл бельги-
ец Ян Бакеланс. Ему же доста-
лась желтая майка лидера клас-
сификации. Что касается гонщи-
ков «Катюши», в основной груп-
пе из 92 человек финишировали 
пять представителей российс-
кой команды: Эдуард Ворганов, 
Хоаким Родригес, Альберто Ло-
садо, Даниэль Морено и Юрий 
Трофимов.

Росберг 
выиграл 
британский 
этап 
«Формулы-1»

ПРЕМИЯ НИКО

Сергей Сокольский

ПИЛОТ «Мерседеса» Нико Рос-
берг стал победителем Гран-при 
Великобритании, восьмого эта-
па чемпионата «Формулы-1». 
Для немца это третий триумф в 
карьере и второй в текущем се-
зоне. Напомним, в этом году Рос-
берг уже побеждал на Гран-при 
Монако.

В квалификации Росберг стал 
вторым, а прийти на финиш 
раньше остальных ему в нема-
лой степени позволили пробле-
мы конкурентов. У четырех бо-
лидов по ходу гонки взорвались 
покрышки, в том числе и того, за 
рулем которого был партнер 
Нико по команде Льюиса Хэмил-
тона. Виной тому неисправность 
бордюра на трассе Сильверсто-
ун, где проходила гонка.

Первая десятка в результате 
выглядит следующим образом. 1. 
Нико Росберг («Мерседес»), 2. 
Марк Уэббер («Ред Булл»), 3. 
Фернадо Алонсо («Феррари»), 4. 
Льюис Хэмилтон («Мерседес»), 
5. Кими Райкконен («Лотус»), 6. 
Фелипе Масса («Феррари»), 7. 
Адриан Сутиль («Форс Индия»), 
8. Дэниел Риккьярдо («Торо Рос-
со»), 9. Пол ди Реста («Форс Ин-
дия»), 10. Нико Хюлькенберг 
(«Заубер»).

Возрождаются
армейские
подразделения
спортсменов

АТЬ-ДВА — 
В СПОРТРОТУ

Николай Долгополов

МИНИСТР спорта Виталий 
Мутко порадовал приятной но-
востью членов коллегии минс-
порта и нас, членов межведомс-
твенной комиссии по развитию 
физической культуры Совета 
при президенте РФ. После опре-
деленного перерыва возрожда-
ются спортивные роты. В них и 
предстоит служить тем, кто спо-
собен защищать спортивную 
честь страны.

Виталий Леонтьевич тут же 
предупредил, что «здесь ни у 
кого и нигде не должно возни-
кать ни тени сомнений». 

Иными словами, право на 
прохождение срочной службы в 
спортивных ротах имеют только 
ребята, имеющие серьезные 
спортивные перспективы. И еще 
министр уточнил: только те, в 
чью подготовку государство вло-
жило значительные средства и 
кто это вложение оправдал усер-
дием и талантом.

СОБЫТИЕ В Москве прошла 
акция по пропаганде
физкультуры и спорта

Марафон 
здоровья

Владимир Ильин

В СТОЛИЦЕ на территории Всероссийского выставочно-
го центра уже в восьмой раз состоялась спортивно-про-
пагандистская акция «Марафон здоровья «Моя альтер-
натива», организованная «Лигой здоровья нации», кото-
рую возглавляет академик, легендарный кардиохирург 
Лео Бокерия.  

— Главная цель марафона — показать молодежи пра-
вильный образ жизни, правильные ценности, — сказал 
Бокерия на открытии мероприятия. — Ведь еще со времен 
античности был провозглашен культ молодости и красо-
ты, занятия спортом.

Для любителей спорта и активного отдыха была про-
ведена «Олимпийская зарядка». В специально оборудо-
ванной шахматной зоне почитатели интеллектуального 
спорта могли померяться силами в старейшей игре. А в 
рамках фестиваля боевых искусств состоялись показа-
тельные выступления атлетов наших ведущих федера-
ций по спортивным единоборствам.   

Перед павильоном «Центральный» на гигантской 
рампе высотой в пятиэтажный дом гостям ВВЦ уникаль-
ные трюки продемонстрировали мастера мотофристай-
ла. В отдельных прыжках длина полета составляла около 
30 метров. Экстремальное шоу прошло на ура.

Пришедшие на «Марафон здоровья» также смогли по-
участвовать в исторической реконструкции, облачиться 
в рыцарские доспехи, посоревноваться в метании пред-
метов, стилизованных под «камни» и «молоты», постре-
лять из лука, побиться на палках-тимбарах и пофехто-
вать.

РЕГБИ-7 Мужская сборная
России стала лишь 17-й
на домашнем Кубке мира

Мало занесли

Илья Трисвятский

ПРОВЕДЕНИЕ в Москве Кубка мира по новому олим-
пийскому виду регби-7 не принесло мужской сборной 
России никаких спортивных дивидендов. После неудач-
ного выступления на групповом этапе наша команда от-
правилась в утешительный плей-офф за 17—24-е места, 
где выиграла все три матча. Россияне третий раз участ-
вовали в Кубке мира и показали худший результат. В 
2001-м удалось занять 9-е место, в 2005-м — 11-е. 

В регби-7 на предварительном этапе матчи длятся 2 
тайма по 7 минут. Болельщикам на Большой спортивной 
арене «Лужников» пришлось ждать 23 с лишним минуты 
чистого игрового времени, пока хозяевам удалось совер-
шить первую попытку — занос овального мяча в зачетное 
поле соперника. Ре-
зультативное дейс-
твие в активе Васи-
лия Артемьева, вы-
ступающего в клас-
сическом регби в анг-
лийском чемпионате. 
Произошло это в 
ключевом матче с 
Шотландией, а в стар-
товой игре россияне 
были предполагаемо 
разгромлены регбис-
тами Южной Афри-
ки — 0:31.

Победа над шотландцами позволяла надеяться на выход 
в четвертьфинал, но несколько грубых ошибок в защите 
привели к болезненному поражению — 5:21. Во встрече с 
японцами удалось отыграться со счета 0:12 и добиться ни-
чьей. Попытки совершили Игорь Галиновский и Александр 
Янюшкин. Итоговый результат (12:12) оказался плачевен 
для обоих соперников. Япония с третьего места в группе и 
Россия как аутсайдер отправились играть плей-офф в ниж-
нюю восьмерку. 

В воскресенье россияне взяли верх над Испанией 
(17:7), Уругваем (38:0) и Японией (29:5). Финал Новая Зе-
ландия — Англия прошел поздно вечером на совершенно 
размокшем после дневного дождя поле. Результат стал из-
вестен уже после подписания номера «РГ». 

Наша женская сборная, несмотря на поражение в чет-
вертьфинале от Канады (12:15), достойна похвалы. Уж 
очень ярким получился матч в группе с Англией. Победив 
Японию (14:10) и сыграв вничью с Францией (26:26), рос-
сиянки рисковали не попасть в топ-8, но, уступая 0:10, до-
бились успеха в противостоянии с Англией — 17:15. Первое 
место в группе дорогого стоит!

ТЕННИС На Уимблдоне «дожил до понедельника» лишь один россиянин

По Южному горячо
Александр Ерастов, 
«Российская газета», Лондон

В 
четвертый круг индивиду-
ального разряда на турни-
ре «Большого шлема», про-

ходящем в предместье британс-
кой столицы, пробился только 
один представитель России — Ми-
хаил Южный. Могла добраться 
до этой стадии и Екатерина Ма-
карова, однако она уступила при 
доигрывании чешке Петре Кви-
товой, позапрошлогодней чем-
пионке Уимблдона. Но, правда, в 
женской парной сетке Катя оста-
ется — она выступает вместе с 
Еленой Весниной. 

Играет также Надежда Петро-

ва — в дуэте со словенкой Катари-
ной Среботник.

На зеленой ветке метро конеч-
ная — «Уимблдон», а перед ней 
идут станции «Уимблдон парк» и 
«Южные поля», по-английски — 
Southfields. Голос информатора 
лондонской «трубы» напомина-
ет: «Если вы едете на теннис, вы-
ходить надо на «Южных полях». 
Так и хочется продолжить анало-
гию с игрой слов: в субботу на 
территории Всеанглийского клу-
ба лаун-тенниса «Южного полем» 
был корт номер 2. Там он сражал-
ся с сербом Виктором Троицки.

Зрителей собралось почти под 
завязку. Болельщики не скрыва-
ли: хотим, мол, посмотреть ваше-

го Южного. Федерер вылетел, а у 
кого еще такой красивый бек-
хэнд, удар слева?! К тому же рос-
сиянин очень эмоционален.

Напомню, что матч должен 
был состояться в пятницу, одна-
ко из-за дождя поединок сначала 
переносили на более позднее вре-
мя, а потом и вовсе назначили на 
субботу. Это обстоятельство 
было явно на руку Южному — раз-
ве может помешать дополнитель-
ный отдых, когда травмирована 
нога?! Миша подвернул ее еще во 
время первого матча.

После дождливой пятницы в 
выходные выглянуло солнышко, 
стало теплее — и Южный выиграл. 
Первые две партии взял вообще 

уверенно — 6:3, 6:4. А потом Вик-
тор уперся — Миша помучился, но 
все равно поставил победную точ-
ку со счетом 7:5. Борис Собкин, 
тренер Южного, не громко, чтобы 
судьи не сделали замечание, но 
очень адресно подбадривал свое-
го подопечного с трибуны: «Ни-
чего-ничего!.. Ногами!.. Свобод-
нее!.. Умница, Мишенька!» Это в 
третьем сете Борис Львович был 
такой ласковый, а поначалу давал 
более строгие подсказки.

Корреспондент «РГ», сидев-
ший рядом с боксом для игроков 
и тренеров, сразу после победно-
го матча поздравил Собкина. А 
тот сказал: «Мне приходилось в 
течение матча будить Мишу, он 
злился, а это мне и надо было».

Кстати, когда я на пресс-кон-
ференции передал эти слова, Ми-
хаил ответил: «Спасибо Борису 
Львовичу, что он так сделал».

Видно было, что вы получали 
удовольствие на корте. Это так?
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: В какие-то момен-
ты да, но иногда, когда была борь-
ба, в частности, в третьем сете, я 
как бы уходил в сторону от плана 
на игру.

Было впечатление, что зрители 
прямо-таки ждали ваше побед-
ное приветствие по-военному: 
«Честь имею». Народ оживился, 
ведь в субботу в Великобрита-
нии был День вооруженных сил.
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: Да? Я не знал. Чест-
но говоря, не заметил какого-то 
особого оживления в связи с 
этим.

Троицки в третьем сете упал, 
поскользнулся на траве. Хочется 
опять спросить об этом злопо-
лучном ныне покрытии.
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: Обычная трава. 
Никаких изменений по сравне-
нию с прошлым годом. В целом 

отскок мяча сейчас медленнее, 
чем в те годы, когда я начинал 
здесь играть. Из-за того, что от-
скок мяча стал чуть выше и по-
медленнее, появилось больше иг-
роков, хорошо действующих с за-
дней линии.

И все-таки: в том, что попадали, 
в буквальном и переносном 
смысле, многие фавориты, вино-
вата трава?
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: Травяной фактор 
сыграл свою роль. Но не в том 
плане, что трава в этом году ка-
кая-то особая. Трава всегда осо-
бая, это покрытие сильно отлича-
ется от других кортов. Поэтому, 
наверное, и сенсаций больше. В 
любом случае обобщать не стоит. 
Надо рассматривать каждый не-
ожиданный результат отдельно, 
искать причины.

Теперь у вас в понедельник 
встреча в 1/8 финала с местным 
любимцем, второй ракеткой 
мира, олимпийским чемпионом 
британцем Энди Марреем. На 
Уимблдоне раньше вам приходи-
лось играть и с Надалем, и с Фе-
дерером, и с Джоковичем. Как 
будет с Марреем?
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: Трудно прогнози-
ровать. Скажу только, что я пос-
тараюсь получить удовольствие 
хотя бы оттого, что играю на цен-
тральном корте. Шансов у меня 
меньше, чем у него. Тем более, 
если учитывать мой травмиро-
ванный ахилл. Но никогда зара-
нее не знаешь, сколько необходи-
мо этих шансов для победы.

Назовите одну самую сильную 
сторону Энди Маррея.
МИХАИЛ ЮЖНЫЙ: Он играет умно.

Футбол Хозяева Кубка Конфедераций подтвердили статус фаворитов 
на ближайшем чемпионате мира

Бразильская система 
в действии
Илья Соболев 

В
чера в Бразилии завер-
шился Кубок Конфеде-
раций. В матче за тре-
тье место встречались 
Уругвай и Италия, а за 

победу бились хозяева турнира и 
действующий чемпион мира и 
Европы сборная Испании. Обе 
игры завершились уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Бразильцы оставили, пожа-
луй, самое противоречивое впе-
чатление на турнире. До финала 
подопечные Луиса Фелипе Ско-
лари выиграли все четыре матча, 
однако, ни в одном из них они не 

превосходили соперника, что на-
зывается, на голову. Более того, 
на групповом этапе «канарееч-
ные» нанесли едва ли не меньше 
всех ударов по воротам — 28 
(хуже этот показатель только у 
сборной Таити). Кроме того, бра-
зильцы чаще всех нарушали пра-
вила и не чурались отдавать пре-
имущество по владению мячом 
командам вроде Мексики.

Впрочем, не стоит забывать, 
что нынешний наставник сбор-
ной Бразилии Луис Фелипе Ско-
лари принял команду всего 
шесть месяцев назад, и то, чего 
он уже успел добиться, само по 
себе большой успех.

— Мы сумели вернуть стране 
идею того, что сборная — наша 
общая радость, — подчеркнул 
Большой Фил. — Это был очень 
нужный опыт для футболистов, и 
они его получили. Полагаю, мы 
строим команду в верном на-
правлении. Мы ведь все еще в 
процессе становления и по-пре-
жнему сталкиваемся с непросты-
ми ситуациями. Мы можем рас-
ти, участвуя в серьезных матчах. 
Надеюсь, это позволит нам по-

дойти к чемпионату мира в более 
хорошей форме.

Двоякие чувства вызвала и 
игра другого финалиста, Испа-
нии. Наверное, ни одна сборная 
сейчас не сравнится с «красной 
фурией» по запасу прочности, 
однако даже при этом судьба ис-
панцев в полуфинале была на во-
лоске. Возможно, вальяжность 
команды Висенте дель Боске, 
увлеченность собой объяс-
няется усталостью или 

недостатком эмоций: понятно 
это станет лишь через год на чем-
пионате мира, когда вопроса о 
мотивации стоять не будет.

Так или иначе, именно испанс-
кие и бразильские игроки сфор-
мировали больше половины кан-
дидатов на звание самого ценного 
игрока Кубка Конфедераций-2013. 
Со стороны европейцев это 
Серхио Рамос и Андрес Иньеста 
плюс итальянец Андреа Пирло. От 
южноамериканцев помимо фор-
варда сборной Уругвая Луиса Суа-
реса в список вошли два бразиль-
ца Паулиньо и Неймар.

На последнем есть резон оста-
новиться отдельно. О способнос-
тях новичка «Барселоны» и так 
отзывались скептически, а уж 
после 50-миллионного трансфе-
ра только ленивый не говорил, 
что Неймар таких денег не стоит.

Однако на Кубке Конфедера-
ций Неймар сыграл так, как от 
него ждали, был настоящим ли-
дером своей команды, забивая 
или ассистируя в каждом матче. 
Бразильским болельщикам это 
определенно должно внушать оп-
тимизм.

Болельщикам при-
шлось ждать целых 
три тайма, пока рос-
сияне не совершили 
занос мяча в зачет-
ное поле соперника  

В матче с Японией россияне продемонстрировали волевые 
качества, но все равно стали аутсайдерами своей группы.

Акцент

 На групповом этапе 
Кубка Конфедераций 
бразильцы меньше всех 
били по воротам 
и чаще других 
фолили

Сегодня Михаилу Южному предстоит матч 1/8 финала с любимцем местной публики британцем Энди Марреем.

Следите за турниром 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5022

Фоторепортаж с матча смотрите на сайте
www.rg.ru/tema/sport

Бразилец Неймар 
на Кубке 

Конфедераций 
оправдал 

возлагавшиеся
на него ожидания.
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В ближайшее время в российс-
ком футболе может состо-
яться один из самых резонанс-
ных трансферов в истории. На 
днях стало известно о пред-
метном интересе «Анжи» к 
форварду столичного «Дина-
мо» и сборной России Александ-
ру Кокорину. Махачкалинский 
клуб готов выложить за 
22-летнего футболиста 
20миллионов евро, прописан-
ных в качестве отступных в 
контракте Кокорина.
Примечательно, что Алек-
сандр заключил новый конт-
ракт с «Динамо» до 2016 года, 
а недавно опроверг слухи о своем 
возможном переходе в питерс-
кий «Зенит». По неофициаль-
ной информации, зарплата 
Кокорина в «Динамо» состав-
ляет 125—150 тысяч евро. Кро-
ме того, игрок получил от «бе-
ло-голубых» подъемные в раз-
мере трех миллионов евро.
Окончательное решение о воз-
можном трансфере Кокорина 
предположительно станет из-
вестно завтра.
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ВОПРОС ДНЯ

Cамый худший совет, которому вы следовали?
Григорий Остер,

писатель, заслуженный деятель 
искусств России:

— Ну что вы? Я сам давал кучу плохих 
советов. Но они являются своего рода 
прививками, и негативных последс-
твий от них быть не должно. Если у че-
ловека температура от сделанной при-
вивки, то ему не надо расстраиваться, 
потому что она скоро пройдет, и он не 
будет болеть в дальнейшем. Так же и с 
моими советами: прислушиваясь к 

ним, человек спасает себя от «болез-
ни», до конца жизни понимая, что не-
которых вещей делать нельзя.

Тамара Тоштендаль-Салычева,
директор Российско-шведского 
учебно-научного центра:

— Мне никогда не советовали ничего 
худого. Если вдруг совет плохой, то 
следовать ему я, разумеется, не стану 
и буду очень настороженно относить-
ся к человеку, который его дал. Не 

знаю, можно ли так о себе говорить, 
но я очень самостоятельный человек 
и никогда не перекладываю ответс-
твенность за принятое решение на 
других.

Дмитрий Калугин,
поэт, радиоведущий:

— Мне неоднократно давали плохие со-
веты. Но я делаю только так, как мне 
хочется. Честно говоря, даже советы 
от лучшего друга или мамы не являют-

ся для меня авторитетными. Многие 
думают, что своевольные люди нико-
му не доверяют, но это не совсем так. 
На самом деле мы верим своему внут-
реннему голосу. Но у меня случались 
ситуации, когда я сам давал не очень 
хорошие советы, хотя делал это не спе-
циально. Мы же всего лишь люди — у 
нас нет возможности заглянуть в бу-
дущее и увидеть последствия наших 
рекомендаций.

Подготовил Александр Мирошниченко

Москва +19...+28, облачно

Санкт-Петербург +18...+28, облачно

Анадырь +8...+9, дождь

Архангельск +15...+28, солнечно

Астрахань +24...+34, облачно

Благовещенск  +18...+21, дождь

Владивосток +16...+18, дождь

Волгоград +20...+26, облачно

Воронеж +16...+24, гроза

Екатеринбург +15...+17, облачно

Иркутск +17...+30, облачно

Казань +15...+26, солнечно

Калининград +12...+15, гроза

Краснодар +20...+35, дождь

Магнитогорск +13...+20, солнечно

Мурманск +16...+28, облачно

Нижний Новгород +16...+24, солнечно

Новосибирск +11...+13, дождь

Омск +10...+13, облачно

Орел +14...+23, облачно

Оренбург +20...+24, солнечно

Пермь +16...+19, облачно

Ростов-на-Дону +22...+28, облачно

Самара +16...+29, солнечно

Сочи +21...+27, облачно

Ставрополь +19...+32, дождь

Тамбов +18...+24, дождь

Тюмень +16...+17, облачно

Уфа +16...+22, облачно

Хабаровск +20...+30, гроза

Челябинск +17...+18, дождь

Чита +13...+25, облачно

Элиста +24...+34, облачно

Южно-Сахалинск +17...+21, облачно

Якутск +16...+27, солнечно

Ярославль +18...+26, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Вторая половина дня 
ожидается ясной. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 741 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Температура немного 
опустится. Атмосферное 
давление составит 745 мм 
ртутного столба.

СРЕДА 
Жара ненадолго спала. 
После обеда возможны 
небольшие дожди. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 749 мм 
ртутного столба.

— ПОВЫШЕНИЕ акцизов и нало-
говых ставок для энергоносите-
лей, о котором «РГ» пишет на 3-й 
полосе, — это вопрос, в том числе 
и о том, в какой степени гражда-
не должны спонсировать госу-
дарство. Ведь налоги составляют 
значительную часть стоимости 
бензина. Понятно, что без них 
страна жить не может. Из бюдже-
та платят зарплаты врачам и 
учителям, которые обеспечива-
ют будущее нации. Более того, 
даже бизнесмены имеют опреде-
ленное социальное обеспечение. 
Их дети ходят в школу, а сами 
они ездят на общественном 
транспорте, когда их дорогие ма-
шины находятся на ремонте. 
Другое дело, насколько грамот-
но государство распоряжается 
полученными деньгами.

Кстати, подоходный налог у 
нас один из самых низких в мире. 
Могу сказать, что мои коллеги-ев-
ропейцы нам из-за этого завиду-
ют. Так что уклоняться от него не 
только преступно. Это еще харак-
теризует человека как очень жад-
ного. Однако если принять во вни-
мание, что нефти у нас очень мно-
го, то высокие цены на бензин мне 
представляются странными.

Скажу вам честно, я здесь не 
великий специалист, но все это 
наводит на мысль о том, что госу-
дарство устанавливает их на та-
ком уровне не потому, что очень 
этого хочет, а для того чтобы у 
нас не было дешевле, чем в Евро-
пе. У них одни и те же товары на 
территории разных стран долж-
ны стоить одинаково, чтобы не 
было демпинга. И если мы как-то 
интегрируемся в европейское 
пространство, то нам, стало 
быть, надо платить столько же, 
сколько и им.

Не секрет, что увеличение сто-
имости бензина влечет и удоро-
жание продуктов питания, пос-
кольку их перевозка становится 
более затратной, что бьет по кар-
ману простых людей. Нет ничего 
хорошего, когда с качественной 
копченой колбасы приходится 
переходить на колбасу «бумаж-
ную». Но меня удивляет, что в той 
же Европе при высоких ценах на 
бензин продукты питания обхо-
дятся дешевле, чем в Москве. 
Хотя столица, конечно, не являет-
ся показателем ситуации во всей 
стране. В других городах цены 
могут быть ниже. Я не беру в рас-
смотрение труднодоступные ре-
гионы, куда доставлять продукты 
довольно сложно и дорого.

В заключение хочется ска-
зать, что мы можем не знать всех 
экономических нюансов. Будучи 
потребителями, мы ориентиру-
емся исходя из того, что видим в 
своих кошельках и на прилавках 
магазинов. И я очень надеюсь, 
что власти предпринимают вер-
ные шаги для того, чтобы не на-
ступил полный коллапс. Мы же 
видим, что происходит в некото-
рых других странах, где люди 
привыкли, что у них все хорошо, 
и где сейчас царит повальная 
безработица. Их сытая жизнь 
вдруг резко закончилась. С осли-
ков они пересели на «Мерседе-
сы», а затем в один день обратно 
на осликов. Так что у нас, воз-
можно, не так все и плохо.

Подготовил 
Александр Ковалевский

Свежая голова

Рубен Маркарьян
адвокат, член 
Общественного совета 
при Министерстве 
юстиции РФ:

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сохранить как... Они эмигрировали в самую что ни на есть 
настоящую Россию

Красивая жизнь 
Наташи и Вадика

На середине пятилетки
«Правда», 1 июля 1973 года

Позади — два с половиной года девятой пятилетки. Сегодня мы 
минуем ее экватор. Претворяя в жизнь решения XXIV съезда 
КПСС, советские люди добились за это время новых успехов в ком-
мунистическом строительстве.

Неуклонно развиваются экономика, наука и культура страны, 
растет благосостояние народа. Только за два года пятилетки основ-
ные фонды народного хозяйства увеличились на 170 миллиардов 
рублей, национальный доход — на 10 процентов, общий объем про-
мышленной продукции вырос почти на 15 процентов, грузооборот 
всех видов транспорта — на 12 процентов, розничный товарообо-
рот  — на 14,3 процента, объем бытовых услуг населению — 
на 23 процента.

Поездка Н. Чаушеску в ФРГ
«Правда», 1 июля 1973 года

БОНН, 30. (ТАСС).  Закончился официальный визит Председателя 
Государственного совета СРР Н. Чаушеску в ФРГ. Вчера здесь было 
подписано совместное заявление, в котором обе стороны выражают 
стремление усугублять и расширять сотрудничество в сферах поли-
тики, экономики, науки и культуры, высказываются за расширение 
торгового обмена между обеими странами. Был подписан ряд согла-
шений между ФРГ и СРР.

Обе стороны высказали надежду, что предстоящее в Хельсинки 
общеевропейское совещание по вопросам безопасности и сотрудни-
чества послужит укреплению мира в Европе.

Сегодня Председатель  Государственного совета СРР Н. Чаушеску 
возвратился в Бухарест.

Рай для банкиров, или Куда бегут от налогов
«Правда», 1 июля 1973 года

БРЮССЕЛЬ.  Люксембург — далеко не единственный «налоговый 
рай» в капиталистическом мире. К такому выводу пришла группа эк-
спертов, назначенная органами «Общего рынка», которую возглав-
лял заместитель председателя комиссии ЕЭС бельгиец А. Симоне. 
Экспертам было поручено разобраться в налоговой системе Люк-
сембурга и доложить свои выводы совету министров ЕЭС.

В подготовленном экспертами докладе подтверждается, что нало-
говая система Люксембурга, действительно, чрезвычайно выгодна 
для банковских учреждений и холдингов — компаний, которые де-
ржат в своих руках портфели акций крупных промышленных и фи-
нансовых фирм. 

Сейчас в Великом герцогстве расположилось около 60 банков и 
несколько тысяч холдингов.  

01.07.13
После отравления в лагере на Урале в больницах остаются 
72 ребенка
РИА Новости, 30 июня 2013 года

МОСКВА. Более 70 детей остаются в больницах после отравления 
в лагере «Таватуй» в Свердловской области, сообщается на сайте 
МЧС России. Ранее сообщалось, что за медпомощью обратились бо-
лее 90 детей. У заболевших детей в возрасте от 7 до 15 лет выявлены 
признаки кишечной инфекции, протекающей в легкой форме.

«На 30 июня в лечебных учреждениях области на госпитализации 
после отравления в оздоровительном лагере «Таватуй» находятся 
72 ребенка», — говорится в сообщении. Проверка выявила в учрежде-
нии многочисленные нарушения санитарных норм. Чиновники уже 
приняли решение закрыть лагерь. 

По факту оказания услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности, возбуждено уголовное дело. Соответствующая статья УК РФ 
предусматривает до двух лет лишения свободы.

В США стоит небывалая жара выше 50 градусов по Цельсию
Росбалт, 30 июня 2013 года

ВАШИНГТОН. Температура воздуха на западе США достигла ре-
кордных отметок в 50 градусов Цельсия и выше. Власти предупреж-
дают жителей об опасности пребывания под открытым небом.

В Лас-Вегасе от теплового удара скончался пожилой человек, жив-
ший в квартире без кондиционера, передает ВВС. В последние дни не-
виданная жара накрыла Калифорнию, Неваду и южные районы Ари-
зоны. В течение воскресенья ожидается рекордное повышение тем-
пературы, которая может превысить отметку в 57 градусов, наблю-
давшуюся 100 лет назад в Долине Смерти в Калифорнии. 

Недовольный посетитель попытался поджечь ночной клуб 
в Москве
Lenta.ru, 30 июня 2013 года

Неизвестный злоумышленник попытался поджечь ночной клуб в 
районе Щукино на северо-западе Москвы, сообщает агентство «Ин-
терфакс» со ссылкой на пресс-службу столичной полиции. По пред-
варительным данным, канистру с горючим бросил в помещение клу-
ба посетитель, у которого произошел конфликт с администрацией 
заведения. Сообщение о возгорании поступило около семи часов в 
воскресенье, 30 июня.

Инцидент произошел в доме номер 17 по улице Маршала Василев-
ского. По этому адресу располагается клуб под названием «Стре-
лок». По данным полиции, в момент поджога в заведении находилось 
около пятнадцати посетителей.

Подготовил Кирилл Карандюк

Юрий Лепский 

Ж
или-были в начале семидесятых годов в си-
бирском городе Новокузнецке Наташа Че-
репанова и Вадик Колесник. Оба инжене-
ры-строители, а также проектировщики и 
архитекторы. Оба молодые интеллигент-

ные технари. Кто такие технари? В то время технарями на-
зывали тех, кто получил высшее техническое образова-
ние,  но при этом любил и знал хорошую прозу, поэзию, 
умный кинематограф, живопись, классическую музыку, 
джаз и бардовские песни. Словом, это были люди, которые 
сами добыли себе неплохое гуманитарное образование в 
дополнение к основному — техническому. Но в отличие от 
профессиональных гуманитариев были избавлены от 
идеологического сиропа, которым в советскую эпоху при-
нято было поливать любые знания о мировой и отечест-
венной культуре. Как большинство себе подобных, они 
скорей всего слушали на кухне «Свободу» по транзистору 
с проволочной антенной, прикрученной к батарее, как 
многие в ту пору читали в замызганных списках «Архипе-
лаг ГУЛАГ» Солженицына и ранние стихи Бродского.

Работали Наташа и Вадик в проектном институте и 
проектировали гражданские и промышленные объекты 
Западной Сибири. Наташа была умна, обаятельна и кра-
сива. Вадик прекрасно сложен, элегантен и по-мужски на-
дежен. И то, что непременно должно было случиться, слу-
чилось. Вадик влюбился в Наташу, а Наташа — в Вадика. 
Думаю, что они были самой красивой парой Новокузнец-
ка и окрестностей.

Мне, в ту пору корреспонденту «Комсомолки» по За-
падной Сибири, повезло бывать у них в гостях, откровен-
но говорить обо всем. Это были вполне свободные люди с 
европейскими представлениями о жизни, которые не ис-
пытывали ни малейших иллюзий относительно происхо-
дящего вокруг.

И вот, когда железный занавес системы деформировал-
ся и покосился, когда закончился партийный диктат и на-
чался, хоть и первобытный, но рынок, они — правильно! — 
они уехали. Куда? Нет, не в Америку. Нет, не во Францию. 
Нет, не в Италию. Не в Швецию, не в Финляндию, не в Ка-
наду и не в Израиль. 

Они эмигрировали в самую что ни на есть настоящую 
Россию — уехали в Новгород Великий. Продали замечатель-
ную квартиру в центре города в «сталинском» доме и купи-
ли «двушку» в панельном «палаццо» на окраине города. Им 
захотелось красоты,  русской истории с глубокими евро-
пейскими корнями. Они бежали из сталинской архитекту-
ры в тихую и гармоничную белокаменную музыку русско-
го Севера со строгим и прекрасным пейзажем, со старыми 
монастырями и крепкими боровиками древних церквей.

Я приезжал к ним на реку Волхов, и они водили меня по 
этой мекке русского зодчества, с гордостью показывая и 
рассказывая о том, что сами знали досконально, о том, что 
искренне любили. Честно сказать, я завидовал их просто-
му и ясному выбору. Вадик и Наташа всего лишь привели в 
соответствие свой внутренний мир с внешним окружени-
ем. Вслед за ними и я полюбил этот неспешный вдумчивый 
ритм жизни, тихую красоту русской окраины, живой 
кремль, непомпезные, человеческие службы в по-домаш-
нему открытых церквях с фресками Феофана Грека.

Они продолжали заниматься любимым делом — проек-
тировали дома. Новгород Великий учил их архитектуре, а 
они прилежно учились. Они и по сей день живут тихо и 
красиво: читают, слушают музыку, смотрят на свой пре-
красный древний город. Мне кажется этот вариант жиз-
ни, этот выбор вполне достойным. Вадику и Наташе родные стены помогают в буквальном смысле.

ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ
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«РГ» В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru
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